
Sumber: Satgas Penanganan Covid-19

Kasus Covid-19
di Indonesia

Positif:   1.425.044

Sembuh:   1.249.947

Meninggal:   38.573

(Data per 15 Maret 2021)
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Daerah Mulai 
Belajar Tatap Muka
KRISTIADI
kristiadi@mediaindonesia.com                           

SEJUMLAH daerah kini telah 
mulai menggelar kegiatan 
belajar tatap muka setelah 
mendapat rekomendasi dari 

satuan tugas penanganan covid-
19.

Di Kabupaten Pangandaran, Jawa 
Barat, misalnya, ada 125 SD dan 25 
SMP yang diizinkan menggelar ke-
giatan belajar. Sekretaris Di-
nas Pendidikan, Pemuda, 
dan Olahraga Kabupa-
ten Pangandaran, Agus 
Nurdin, mengatakan 
ada sistem peralihan 
(shifting) dan waktu 
belajar dibatasi maksi-
mal hanya 3 jam untuk 
SD dan 4 jam untuk 
SMP dengan catatan 
satu bangku untuk satu 
orang.

Pembelajaran tatap muka juga 
berlangsung di 87 SD dan 36 SMP di 
Kota Pekanbaru. Menurut anggota 
DPRD Pekanbaru, Roni Pasla, ke-
giatan itu harus dilanjutkan. “Yang 
harus kita pahami ialah pembelajar-
an tatap muka jauh lebih efektif 
ketimbang sistem daring,” katanya, 
kemarin.

Terpisah, Gubernur Ganjar Pra-
nowo menyebut pihaknya sedang 

mempersiapkan pembelajaran tatap 
muka di Jawa Tengah. “Sekarang 
kita persiapkan dulu. Ketika nanti, 
katakan bulan Juli kita mau buka, 
setidaknya kita sudah belajar betul 
beberapa bulan ini bahwa sekolah 
sungguh-sungguh siap,” tuturnya.

Sementara itu, daerah lainnya 
masih menunggu hingga proses 
vaksinasi selesai. Gubernur DIY Sri 
Sultan Hamengku Buwono X, mi-

salnya, berharap vaksinasi untuk 
para guru telah berlangsung 

sebelum pembelajaran 
tatap muka dimulai. Sri 

Sultan juga menyam-
paikan pembelajaran 
tatap muka di DIY 
hendaknya dimulai 
dari perguruan tinggi 
dulu. Setelah itu 
baru jenjang SMA 
ke bawah.

Senada, Plt Kepala 
Dinas Pendidikan dan Kebudayaan 
Kabupaten Cianjur, Himam Haris, 
mengatakan vaksinasi di wilayah-
nya ditargetkan selesai pada April 
atau Mei 2021. “Jadi, kemungkinan 
tatap muka kita awali pada tahun 
ajaran baru. Namun, kalau memang 
Juni sudah memungkinkan, kenapa 
tidak?” terangnya. 

Di sisi lain, sejumlah daerah memi-
lih memperpanjang proses belajar 
daring akibat penambahan kasus 

covid-19. “Di wilayah Palembang, 
KBM masih menerapkan sekolah 
daring,” kata Kepala Dinas Pendi-
dikan Kota Palembang, Akhmad 
Zulinto.

Penundaan juga terjadi Kota 
Tasik malaya dan Kota Depok. “Kota 
Depok masih zona oranye. Untuk 
bisa belajar tatap muka, posisi Kota 
Depok harus di zona kuning atau 
zona hijau,” ungkap Kepala Dinas 
Pendidikan Kota Depok, Mohammad 
Thamrin.

Persiapan matang
Wakil Ketua MPR RI, Lestari Moer-

dijat, menyatakan persiapan proses 
belajar tatap muka di sekolah harus 
didukung teknis pelaksanaan se-
cara rinci terkait faktor kesehatan 
lingkungan sekolah dan keamanan 
peserta didik dan pengajar.

“Uji coba proses belajar tatap 
muka pada masa pandemi di se-
jumlah daerah harus benar-benar 
dipersiapkan dengan baik, secara 
teknis dan kesiapan dari pelaksana-
nya di lapangan agar kebijakan itu 
tidak menciptakan sekolah sebagai 
klaster baru penyebaran covid-19,” 
ungkapnya dalam keterangan tertu-
lis, kemarin.

Anggota Majelis Tinggi Partai 
NasDem itu juga menegaskan para 
pemangku kepentingan di sekolah 
harus mampu menegakkan standar 
kesehatan yang ketat di lingkungan 
sekolah agar para pendidik dan pe-
serta didik terhindar paparan virus 
dari luar lingkungan sekolah. (RK/
HT/AT/BB/DW/KG/RO/X-11)

MENGGUNAKAN KERTAS DAUR ULANG

Pembangunan Berkelanjutan
bagi Negara Middle Income Trap

Pandemi covid-19 berdampak fundamental bagi perekonomian Indonesia, ditambah 
fakta bahwa Indonesia belum berfokus pada pembangunan berkelanjutan atau 
keseimbangan aspek ekonomi, sosial, dan lingkungan.

Opini | Hlm 6

UJI COBA SEKOLAH TATAP MUKA: Kegiatan uji coba belajar mengajar tatap muka dengan menerapkan protokol kesehatan di SMAN 2 Cibinong, Kabupaten Bogor, Jawa Barat, kemarin. Sebanyak 
170 sekolah di Kabupaten Bogor mulai melakukan uji coba pembelajaran tatap muka hingga 10 April 2021.
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Hari Paling Berdarah
Pecah di Myanmar
Massa membakar pabrik-pabrik
yang didanai Tiongkok. Junta pun
memberlakukan darurat militer di 
Yangon dan Shwepyitha.
Selekta | Hlm 2

Politik & Hukum | Hlm 3

Editorial | Hlm 2

Sungguh 
keterlaluan 

bila masih ada 
saja pihak yang 
tidak tahu malu, 
menggoreng-
goreng isu sesat 
demi memuaskan 
nafsu meraih 
kekuasaan.”

Impor Garam
kembali Dibuka
Pada 2019 dan 2020, 
pemerintah sudah mengimpor 
garam sebanyak 2,75 juta ton 
dan 2,92 juta ton. 
Ekonomi | Hlm 10

Lindungi Cagar Budaya
di Dasar Laut
Perairan Nusantara kaya akan 
benda cagar budaya yang memiliki 
nilai sejarah tinggi. Eksploitasi 
kemaritiman hendaknya
ikut melindunginya.

Humaniora | Hlm 14

S E L A

Polusi Udara 
Picu Risiko 
Alergi
TERPAPAR polusi 
udara ketika 
bayi atau 
bahkan 
s a a t 
m a s i h 
d a l a m 
kan dung-
a n  m e -
n i n g   k a t -
kan ri siko 
a l e r  g i 
s e r b u k 
bunga.

Dokter-dokter di Medical Uni-
versity Hospital, Taiwan, mem-
pelajari data kesehatan 140.911 
bayi dan kota asal mereka untuk 
melacak tingkat polusi. Semua 
bayi lahir di Taiwan antara 31 
Desember 2001-1 Januari 2005 
dan dipantau hingga akhir 2014.

Bayi yang lahir di daerah de-
ngan tingkat partikel halus po-
lusi yang tinggi lebih mungkin 
mengembangkan alergi terhadap 
serbuk sari atau dikenal sebagai 
rinitis alergi. Sepertiga dari bayi 
itu mengalami alergi serbuk 
bunga yang didiagnosis ketika 
mereka berusia sekitar tiga ta-
hun. (Daily Mail/Nur/X-3)

SENO

Gubernur DIY Sri Sultan Hamengku Buwono X 
berharap vaksinasi untuk para guru telah selesai 
sebelum pembelajaran tatap muka dimulai.

PALING tidak ada empat faktor yang 
diduga akan menaikkan ongkos iba-
dah haji pada tahun ini, yakni biaya 
kuota, protokol kesehatan, pajak 
tambahan, dan kurs rupiah.

Menteri Agama Yaqut Cholil Qou-
mas mengemukakan hal itu seusai 
rapat dengan Komisi VIII DPR yang 
membahas penyelenggaran haji 2021 
di Gedung DPR Jakarta, kemarin.

“Ongkos perjalanan haji pada 2021 
bakal lebih mahal. Pemerintah harus 
menyesuaikan ongkos perjalanan je-
maah calon haji di tengah pandemi 
covid-19. Ada beberapa variabel 
yang memengaruhi pembiayaan 
sehingga diperlukan penghitungan 
ulang terhadap BPIH (biaya penye-
lenggaraan ibadah haji),” kata Yaqut 

Cholil Qoumas.
Oleh karena itu, Yaqut meminta 

para jemaah calon haji Indonesia 
memahami semua perhitungan 
penaikan biaya nanti. Dia tidak 
me rinci total ongkos berangkat ke 
Tanah Suci untuk setiap jemaah 
pada 2021 karena tergantung pada 
kuota haji yang diberikan pemerin-
tah Arab Saudi (lihat grafi k).

“Secara matematis semakin kecil 
kuota jemaah yang berangkat sema-
kin besar beban biaya per orang. Sa-
lah satu faktor pemberat biaya ialah 
penetapan protokol kesehatan di 
transportasi. Sama sekali tidak bisa 
dinegosiasikan agar tarifnya dibuat 
murah. Menurut Kemhub, itu me-
nyangkut jarak fi sik dan persyaratan 

tes swab,” tutur Yaqut.
Dalam rapat yang dipimpin Ketua 

Komisi VIII DPR Yandri Susanto itu, 
anggota Dewan mengharapkan 
pemerintah memberi kepastian 
keberangkatan jemaah calon haji 
Indonesia agar mendapat prioritas 
dari Saudi.

Anggota parlemen dari Fraksi 
Partai NasDem Sri Wulan men-
contohkan sejumlah negara sudah 
mendapat kepastian bisa mem-
berangkatkan warganya beribadah 
haji tahun ini.

Selama ini pemerintah sudah me-
lakukan upaya diplomasi dengan 
berbagai otoritas terkait di Saudi 
seperti Duta Besar Kerajaan Arab 
Saudi untuk Indonesia, Menteri 

Urus an Haji dan Umrah Saudi yang 
baru saja diganti, dan lembaga-
lembaga terkait lain.

Saat menyinggung kuota haji ta-
hun ini, Menteri Agama mengakui 

kuota Indonesia masih sama dengan 
tahun lalu, yaitu 210 ribu jemaah, 
terkecuali karena pandemi Saudi 
memangkas kembali kuota tersebut. 
(Medcom/Bay/X-3)

I B A D A H  H A J I

BENAR kata pepatah, tak 
kenal maka tak sayang. 
Sudah kenal pun, tetapi 

lama tak bertemu, maka muncul 
rasa canggung. Kondisi itu yang 
terlihat di ruang kelas 10 SMAN 
2 Cibinong, Kabupaten Bogor, 
kemarin.

Untuk pertama kalinya siswa-
siswi bertemu, bertatapan muka. 
Satu tahun lebih mereka hanya 
saling sapa melalui dunia maya 
karena pandemi. 

Tampak masih ada 
kecanggungan di antara mereka. 
“Masih takut sih sama virus, 
tetapi gara-gara sudah lama tidak 
ketemu, senang bisa tatap muka. 
Nama-namanya saya kenal, tapi 
mukanya tidak terlalu,” tutur 
Mathew Rama Wicaksana, salah 
seorang siswa.

Melinda Salsabila, siswa lain 
di kelas 10,  mengaku merasakan 
nuansa berbeda. Dia malah 
merasa lebih dekat ketika 
daring. “Ketemunya di Zoom 
saja. Rasanya lebih dekat online 
daripada sekarang,” katanya.

Sementara itu, para guru 
mengaku sudah rindu bertemu 
langsung dengan murid. “Yang 
pasti satu kata, rindu anak-anak 
di kelas. Kita berpikir positif saja, 
sehat, sehat, sehat,” kata Airin, 
guru bahasa Indonesia yang juga 
wali kelas 10.

Senada, guru lainnya, yakni 
Siti Khadijah, merasa gembira. 
“Ketika dilaksanakan di rumah, 
merasa sedih, saya tidak bisa 
membimbing mereka dengan 

baik karena ada keterbatasan. 
Dengan bisa bertemu lagi, senang 
sekali, merasa jadi guru yang 
sesungguhnya,” ungkapnya.

Persiapan
SMAN 2 Cibinong menyiapkan 

sejumlah hal untuk pembelajaran 
tatap muka (PTM), termasuk 
protokol kesehatan: menjaga 
jarak, memakai masker, dan 
mencuci tangan. Pun dipasang 
kaca pembatas antarkursi siswa.

PTM kali ini baru dilakukan 
untuk kelas 10 dan hanya diisi 
50% siswa. “Tentunya atas izin 
atau persetujuan orang tua 
murid. Kami juga masih lakukan 
daring,” ungkap seorang guru, 
Teguh Satya Pratama.

Penerapan protokol kesehatan 
juga dilakukan di SDN 
Kedunghalang 3, Kecamatan 
Sukaraja, Kabupaten Bogor. Siswa 
awalnya menjalani pemeriksaan 
suhu tubuh dan mencuci tangan. 
Dengan terus memakai masker, 
mereka lalu masuk kelas. Tiap 
meja hanya diisi satu siswa.

Menurut Kepala Sekolah SDN 
3 Kedung Halang, Suhartatik, 
pihaknya mengubah jam belajar 
semasa PTM terbatas. 

Misalnya, siswa kelas 1 
atau kelas rendah, waktu 
pembelajarannya hanya 20 
menit untuk tiap mata pelajaran. 
Kelas di atasnya, 25 menit. “Lalu 
misalkan satu kelas ada 32 siswa, 
maka yang masuk dibagi dua, 
16 siswa per hari,” tambahnya. 
(Dede Susianti/X-11)

P E N D I D I K A N

Pemerintah Hitung Ulang Biaya Per Jemaah

R E F E R E N S I  B A N G S A16 HALAMAN/20 HALAMAN EPAPER

Rp4.000/eks 
(di luar P. Jawa + ongkos kirim)
Rp89.000/bulan 
(di luar P. Jawa + ongkos kirim)
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Canggung setelah 
Bertemu di Sekolah

SENO

Pembatasan maksimal 
dua periode agar 
Indonesia terhindar 
dari masa jabatan 
kepresidenan tanpa 
batas sebagaimana 
terjadi pada masa lalu.” 
Bambang Soesatyo
Ketua MPR-RI

Peluang
Terlaksananya
Haji 2021

Telah dilakukan vaksinasi di Arab Saudi.
Arab Saudi akan membuka penerbangan
internasional 17 Mei 2021.

Sumber: Antara/DPR RI/Kemenag RI/Litbang MI

Pelaksanaan Haji pada 2021

Perkiraan Biaya Haji 2021 (Per orang)
Haji Plus: Rp156 juta-Rp180 juta

Haji Furoda (undangan dari pemerintah
Arab Saudi): Rp24 juta-Rp42 juta

Reguler: Rp30 juta-Rp40 juta

Kenaikan biaya haji
dipengaruhi
4 komponen penting:

1. Kuota haji
2. Protokol
 kesehatan

3. Pajak tambahan
4. Kurs yang berlaku

3 Skenario Kuota Haji 2021

1. Menyiapkan kuota penuh jika
 covid-19 membaik.
2. Pembatasan kuota haji 30%-50%
 jika covid-19 masih ada.
3. Menunda ibadah haji jika akses
 layanan haji masih ditutup
 pemerintah Arab Saudi.

Sasaran Vaksinasi Covid-19 Jemaah Haji

(Data Siskohat 26 Februari 2021)
Total Sasaran Jemaah Haji Indonesia :
Kelompok umur <60 tahun : 115.530 jemaah
Kelompok umur >60 tahun : 57.630 jemaah
Total : 173.160 jemaah



Sumber: BPS/Litbang MI/ Grafis: SENO

Peningkatan Nilai Ekspor Tahunan Indonesia
Nilai Ekspor

Periode  Nilai (US$ Miliar)

Februari 2020 14,06
Februari 2021 15,27

Keterangan:
Meningkat
8,56%.

Penyebab Naiknya Nilai Ekspor Tahunan

Peningkatan ekspor migas: +6,90%

Peningkatan ekspor nonmigas: +8,67%

Peningkatan ekspor sektor pertanian: +3,16%

Peningkatan ekspor industri pengolahan: +9,0%

Peningkatan ekspor sektor pertambangan: +7,53%

Komoditas Ekspor yang
Mengalami Peningkatan

Tanaman obat, aromatik,
dan rempah-rempah
Hasil hutan bukan kayu
Rumput laut
Lada putih Biji tembaga

Likuid
Batu bara

Negara Tujuan Ekspor Terbesar
Februari 2021

(US$ Juta)
Negara Nilai

Tiongkok 2.952,4
Amerika Serikat 1.861
Jepang 1.203
Malaysia 740,8

(US$ Juta)

Surplus Neraca Perdagangan
Indonesia 2021

Bulan Nilai

Januari 1.963,8
Februari 2.001,0
Januari+Februari 3.964,8

Sektor pertanian

Sektor Pertambangan

SELASA, 16 MARET 2021 SELEKTA2

Paranormal Jadi Figur
Pemilik Lahan Pertamina

PENINGKATAN ekspor produk 
pertanian sebesar 3,16%, in-
dustri 9%, dan pertambangan 
serta lainnya 7,53% selama 
Februari 2021 membuat nera-
ca perdagangan Indonesia me-
raup surplus US$2,0 miliar.

Demikian salah satu poin 
laporan Badan Pusat Statis-
tik (BPS) yang disampaikan 
kepa da awak media di Jakar-
ta, kemarin. “Surplus karena 
to tal nilai ekspor sebesar 
US$15,27 miliar. Itu lebih 
ting gi daripada nilai impor 
se nilai US$13,26 miliar. Per-
for  ma ekspor dan impor 
bo  leh dibilang bagus,” kata 
Kepala BPS Suhariyanto.

BPS mencatat total nilai 
ekspor Indonesia yang men-
capai US$15,27 miliar itu me-
ningkat 8,56% dari Februa ri 
2020 (secara tahunan/year 
on year/yoy) yang hanya 
US$14,06 miliar.

Adapun Februari 2021 total 
impor tercatat US$13,26 mi-
liar atau tumbuh 14,86%. Ini 
capaian tertinggi sejak Juni 
2019. Secara tahunan, impor 
di sektor utama mengalami 
pertumbuhan positif, yakni 
konsumsi 43,59%, impor ba-
han baku 11,53%, dan impor 
barang modal 17,68%.

“Kita berharap peningkat-
an impor barang baku dan 
barang modal menunjukkan 
geliat industri maupun inves-
tasi yang mulai bergerak. 
Bagus. Jadi, performa ekspor 
impor menggembirakan,” 
lanjut Suhariyanto.

Suhariyanto melanjutkan 
tanaman obat, aromatik, 
rem pah-rempah, hasil hutan 
bukan kayu, rumput laut, 
dan lada putih menyumbang 
peningkatan ekspor di sektor 
pertanian. Hanya, ekspor 
sek tor pertanian mengalami 
penurunan tipis bila diban-
dingkan pada Januari 2021 
sebesar 8,96%.

Adapun ekspor industri 
pengolahan tumbuh positif, 
baik secara bulanan sebesar 
1,38% maupun tahunan se-
besar 9%. Besi baja dan kimia 
dasar organik menyumbang-
kan nilai terbesar pada ki-
nerja ekspor di sektor itu.

Lebih lanjut, Suhariyanto 
menuturkan, secara kumula-
tif Januari-Februari 2021 
ne raca dagang Indonesia 
men dapat surplus US$3,96 
miliar. Angka itu melampaui 
surplus di periode sama 2020 
sebesar US$1,88 juta.

Indonesia mencatat surplus 

dagang dengan tiga negara 
seperti AS sebesar US$1,2 mi-
liar, Filipina US$450 juta, dan 
India US$341,1 juta. Adapun 
defi sit terjadi antara Indone-
sia dan Tiongkok US$968,5 
juta, Australia US$391,2 juta, 
dan Brasil US$216,3 juta.

Dalam menanggapi catat-

an BPS, analis Mirae Asset 
Sekuritas Anthony Kevin me-
ngemukakan capaian itu seir-
ing berlanjutnya pemulih an 
ekonomi global.

Dari kacamata harga ko-
moditas, kenaikan harga 
crude palm oil (CPO) yang pe-
sat pada Februari seharusnya 

meningkatkan nilai ekspor ke 
Tiongkok dan India selaku 
dua pembeli uta ma CPO dari 
Indonesia.

“Kami memproyeksikan 
impor bahan baku membu-
kukan pertumbuhan positif 
secara tahunan,” tandas An-
thony. (Mir/Try/X-3)

KORBAN TEWAS TERUS BERJATUHAN: Jenazah demonstran yang tewas saat berunjuk rasa menolak kudeta militer diusung kerabatnya di Rumah Sakit 
Thingangyun, Yangon, Myanmar, kemarin. Pertumpahan darah terus terjadi di Myanmar. Lima demonstran antikudeta tewas ditembak aparat keamanan saat berunjuk 
rasa di Myanmar, kemarin.

AFP/STR

Silakan tanggapi melalui: 
www.mediaindonesia.com dan 

www.metrotvnews.com
Simak tayangannya di:

www.mediaindonesia.com/editorials

Hari Paling 
Berdarah
Pecah di
Myanmar

NUR AIVANNI 
aivanni@mediaindonesia.com                         

SITUASI di Myanmar kian 
mengkhawatirkan. Sete-
lah hari paling ber darah 
terjadi pada Minggu 

(14/3), yakni sedikitnya 44 peng-
unjuk rasa tewas di pusat ko-
mersial Yangon, lima demon-
stran lagi kehilangan nyawa, 
ke marin.

Kematian lima demonstran itu 
terjadi ketika mereka kembali 
turun ke jalan untuk memprotes 
kudeta militer pada 1 Februari 
silam. Pengunjuk rasa tak gentar 
kendati aparat keamanan Myan-
mar semakin agresif, termasuk 
membunuh puluhan orang pada 
Minggu.

Mereka tewas di tengah aksi 
pembakaran terhadap pabrik-
pabrik yang didanai Tiongkok. 
Pasukan keamanan menewas-
kan sedikitnya 22 pengunjuk 
ra sa prodemokrasi di pinggir-
an Hlaingthaya, Yangon, kata 
sebuah kelompok advokasi. 

Menurut Asosiasi Bantuan 
untuk Tahanan Politik (AAPP), 
16 pengunjuk rasa lainnya dan 
satu orang polisi tewas di tem-
pat lain.Itu menjadikan hari 
pa ling berdarah sejak kudeta 
militer pada 1 Februari terha-
dap pemimpin terpilih Aung 
San Suu Kyi.

Kedutaan Besar Tiongkok me-
ngatakan banyak staf Tiong-
kok terluka dan terjebak dalam 
pembakaran oleh penyerang 
tak dikenal di pabrik garmen di 
Hlaingthaya. 

Mereka pun telah meminta 
Myanmar untuk melindungi 
pro perti dan warga Tiongkok. 
Tiongkok dipandang mendukung 
junta militer yang telah mengam-
bil alih kekuasaan.

Ketika asap membubung dari 
kawasan industri, pasukan ke-
amanan menembaki pengunjuk 
rasa di pinggiran kota yang me-
rupakan rumah bagi para migran 
dari seluruh negeri, demikian 
kata media lokal. 

“Mengerikan. Orang-orang 
ditembak di depan mata saya. 
Itu tidak akan pernah hilang dari 
ingatan saya,” kata jurnalis foto 

di tempat kejadian yang tidak 
ingin disebutkan namanya.

Televisi Myawadday yang dike-
lola tentara mengatakan pasukan 
keamanan bertindak setelah em-
pat pabrik garmen dan pabrik 
pupuk dibakar. Sekitar 2.000 
orang juga menghentikan mobil 
pemadam kebakaran untuk men-
jangkau mereka. 

Kekerasan juga pecah di bagian 
lain Yangon saat aksi protes ber-
langsung hingga Minggu malam. 
“Tiga orang tewas dalam pelukan 
saya. Kami menyelamatkan se-
kitar 20 orang yang terluka tadi 
malam,” kata Zizawah, 32, se-
orang penduduk dan pengunjuk 
rasa di Distrik Thingyunkyun di 
Yangon.

Warga lainnya, May Myat Noe, 
21, mengatakan ada tiga korban 
jiwa dan banyak orang terluka di 
Distrik South Dagon. 

Kematian terbaru tersebut 
me nambah jumlah korban tewas 
dalam unjuk rasa menentang 
junta militer menjadi 126 orang. 
Menurut AAPP, lebih dari 2.150 
orang telah ditahan pada Sabtu 
dan 300 telah dibebaskan. 

Darurat militer
Aktivis Myat Thu mengatakan 

aksi protes akan terus dilakukan. 
Di sisi lain, junta memberlaku-
kan darurat militer di Kota Hla-
ing Tharyar Yangon dan kota te-
tangga, Shwepyitha. Kedua kota 
tersebut dikenal sebagai pusat 
pabrik dan rumah bagi pabrik 
garmen.

“Junta memberikan kekuasaan 
administratif dan peradilan da-
rurat militer kepada komandan 
regional Yangon untuk melaku-
kan keamanan, menjaga supre-
masi hukum dan ketenangan 
de ngan lebih efektif,” kata se-
orang penyiar di TV yang dikelola 
pemerintah.

Utusan PBB untuk Myanmar, 
Christian Schraner Burgener, 
pun kembali mengutuk keras ak-
si kekerasan di Myanmar. 

Dia menegaskan komunitas 
internasional, termasuk aktor 
regional, harus bersatu dengan 
rakyat Myanmar dan aspirasi 
demokratis mereka. (AFP/CNA/
X-8)

Massa membakar pabrik-pabrik 
yang didanai Tiongkok. Junta pun 
memberlakukan darurat militer di Yangon 
dan Shwepyitha.

Sektor Pertanian Sumbang Surplus Dagang

WACANA memperpanjang masa jabatan presiden menjadi 
tiga periode menghangat lagi. Disebutkan 
bahwa Presiden Joko Widodo berniat 
meminta digelar Sidang Istimewa MPR 
untuk amendemen UUD 1945. Tujuan-
nya untuk menambah masa jabatan 
presiden menjadi tiga periode.

Sebagai wacana boleh-boleh saja. 
Akan tetapi, menuding bahwa Pre-
siden punya niat untuk itu adalah 
halusinasi tingkat dewa. Bukankah 
Presiden Joko Widodo jauh-jauh 
hari sudah menolaknya?

”Kalau ada yang mengusulkan (masa 
jabatan) presiden tiga periode, itu ada tiga (kemung-
kinan) menurut saya. Satu, ingin menampar muka saya, dan 
ingin cari muka. Ketiga, ingin menjerumuskan (saya),” kata 
Jokowi pada 2 Desember 2019. 

Kemarin, dia menegaskan hal yang sama. “Saya tegaskan, 
saya tidak ada niat. Tidak berminat juga menjadi presiden 
tiga periode. Konstitusi mengamanatkan 2 periode. Itu yang 
harus kita jaga bersama-sama,” tuturnya.

MPR juga telah menepis adanya rencana memperpanjang 
masa jabatan presiden. Dengan demikian, tidak ada peru-
bahan yang digagas. Ketentuan masa jabatan kepala negara 
tetap seperti diatur dalam Pasal 7 UUD 1945 hasil amende-
men.

Pasal 7 itu menyatakan Presiden dan Wakil Presiden me-
megang jabatan selama lima tahun dan sesudahnya dapat 
dipilih kembali dalam jabatan yang sama, hanya untuk satu 
kali masa jabatan. 

Pelajaran masa lalu mendorong dihasilkannya pembatasan 
masa jabatan presiden dan wakil presiden menjadi maksimal 
dua periode. Masa 10 tahun dianggap cukup bagi seorang 
untuk menjalankan amanah memimpin bangsa dengan 
kebijakan-kebijakannya.

Kita pun sangat mengenal adagium power tends to corrupt, 
absolute power corrupt absolutely. Kekuasaan cenderung 
merusak dan kekuasaan absolut sudah pasti merusak. Sema-
kin lama seseorang berkuasa, semakin mudah ia terjerumus 
dalam kebejatan moral dan timbul kultus individu.

Oleh sebab itu, mayoritas negara di dunia membatasi masa 
jabatan kepala negara. Ketentuan yang paling banyak diguna-
kan sama dengan yang berlaku di Indonesia, yakni maksimal 
dua periode dan tiap periode berlangsung lima tahun.

Isu memperpanjang masa jabatan presiden sebetulnya telah 
beberapa kali muncul, termasuk di era pemerintahan Presiden 
ke-6 RI Soesilo Bambang Yudhoyono. Semuanya tidak jelas 
dari mana asal mulanya. 

Apakah benar ada rencana seperti yang disebut atau hanya 
merupakan alat untuk mengaduk emosi rakyat agar mudah 
diarahkan melawan pemerintah?

Satu yang pasti, isu-isu tersebut menimbulkan kegaduhan 
di tengah publik. Efek yang dihasilkan dapat menjadi lebih 
merusak dalam situasi pandemi covid-19 saat ini. 

Wacana masa jabatan presiden tiga periode tentu saja akan 
mendapat penolakan yang luas dari rakyat. Situasi bisa me-
manas dengan cepat. Perpecahan bakal tidak terhindarkan. 
Padahal, pemerintah tengah berupaya menyatukan daya 
semua pihak agar fokus pada penanggulangan wabah. 

Kedaruratan menangani pandemi pula yang membuat pe-
merintah tegas menolak rencana sebagian fraksi di DPR untuk 
merevisi Undang-Undang Pemilu. Hal-hal yang kontraproduk-
tif mesti dihindari karena ada yang jauh lebih mendesak, 
yakni memenangi perang melawan covid-19.

Sungguh keterlaluan bila masih ada saja pihak yang tidak 
tahu malu, menggoreng-goreng isu sesat demi memuaskan 
nafsu meraih kekuasaan. Ingat, program vaksinasi covid-
19 masih membutuhkan daya dorong agar mampu berlari 
melesat. 

Mari kita hentikan wacana yang tidak perlu dan hanya 
membuat gaduh. Biarkan estafet kepemimpinan nasional 
berjalan sesuai kalender konstitusi, tapi pandemi covid-19 
jangan sampai diwariskan.

E D I T O R I A L

Wacana Sesat
Tiga Periode

KASUS sengketa lahan yang menyebabkan 
PT Pertamina (Persero) kebobolan Rp244,6 
miliar telah diputus Mahkamah Agung. Peng-
adilan memutuskan lahan yang diduduki 
Pertamina di Jl Pemuda, Jakarta Timur, itu 
milik ahli waris A Supandi alias RS Hadi 
Sopandi. Keabsahan kedua nama itu kini ma-
sih dalam proses gugatan di PN Cianjur. 

Namun, berdasarkan dokumen salinan 
putusan perkara No 506/Ptd.G/2016/PN 
Jkt.Tim yang berisi gugatan ahli waris A 
Supandi versus ahli waris RS Hadi Sopandi, 
menyebutkan RS Hadi Sopandi semasa hi-
dupnya adalah paranormal.

Dokumen ini diakui hakim PN Jaktim 
Syafrudin Ainor Rafi ek saat dimintai konfi r-
masinya oleh Media Indonesia, kemarin. “Ya, 
benar saya yang memutus,” kata Syafrudin 
yang menjadi Ketua Majelis Hakim.

Adapun fakta paranormal ini diungkapkan 
Lurah Ciranjang, Cianjur, Deden Effendi. “RS 
Hadi Sopandi dikenal sebagai Romo karena 
beliau paranormal,” kata Deden dalam ke-
sak siannya di amar putusan.

Deden juga mengakui sebagai pihak yang 
meneken Surat Keterangan Penjelajahan 
Nama bernomor 1066/KS/XI/2002 yang me-
ne rangkan beberapa nama, yaitu A Supandi, 
RH Apandi, R Suhadi Sopandi, RD Suhady, 
HA Sopandi, RSH Sopandi, dan H Sopandi 
merupakan seorang warga Ciranjang yang 
meninggal 14 Mei 2000. Namun, ia mengaku 
tidak membaca isi surat karena hanya me-
nandatangani surat yang diso dorkan.

Pengakuan ini kembali diungkap Deden 
ke pada Media Indonesia, kemarin. Deden 
mengakui kala itu dia meneken surat berda-
sar permintaan pihak ahli waris.

Deden tidak tahu persis apakah nama-

nama tersebut merupakan orang yang sama 
atau tidak. “Enggak tahu, kan sedang ditelu-
suri sekarang.”

Dia pun enggan berbicara lebih lanjut ka-
rena kasusnya sedang ditangani Polda Metro 
Jaya. “Saya sudah di BAP dua kali,” cetusnya.

Selain kasus laporan Pertamina terhadap 
ahli waris RS Hadi Sopandi ke Polda Metro 
pada 2 Oktober 2020 dengan tuduhan tin-
dak pidana pembuatan surat palsu atau 
memberi keterangan palsu ke dalam akta 
autentik, yang saat ini sedang proses pe-
nyelidikan, sedikitnya ada tiga laporan lagi 
terkait kasus ini.

Ada laporan keluarga Teuku Markam yang 
diwakili tim pengacara Endit Kuncahyono 
pada 4 Februari 2016. Saat itu keluarga me-
laporkan ahli waris RH Hadi Sopandi dengan 
tuduhan memalsukan surat. Namun, penyidi-
kan kasus itu dihentikan pada 20 Oktober 2020 
karena tidak ditemukan tindak pidana.

Kemudian ada juga laporan Arry Ariana 
Supandi, anak A Supandi, dengan nomor: 
LP/3938/X/2014/PMJ pada 30 Oktober 2014 
yang melaporkan kasus pencatutan nama 
ayahnya. Direskrimum Polda Metro Jaya 
Kombes Tubagus Ade Hidayat saat ditemui 
Jumat (12/3) mengatakan akan mengecek 
terlebih dulu.

Adapun kasus lain ialah laporan pengaca-
ra ahli waris RS H Sopandi, Malkan Frans 
Bouw, yang melaporkan Arry Ariana Supan-
di dengan nomor LP/7440/XII/YAN.2.5/2020/
SPKT PMJ pada 15 Desember 2020. Malkan 
melaporkan Arry Ariana dengan tuduhan 
melanggar Pasal 424 KUHP karena membe-
rikan keterangan palsu di bawah sumpah 
saat persidangan di PN Jaktim pada 2014. 
(Ars/BB/X-3)

SENO
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TRANSPARANSI menjadi 
masalah utama dari kisruh 
dwikewarganegaraan calon 
Bupati terpilih Sabu Raijua, 
Orient P Riwu Kore. Jika se-
dari awal, saat mencalonkan 
diri sebagai bupati, Orient 
mengaku ia masih berstatus 
warga negara Amerika Seri-
kat sekaligus belum melepas 
kewarganegaraan Indonesia 
pada penyelenggara pemi-
lihan, masalah administrasi 
tersebut tidak akan terjadi.

“Kalau ada pengakuan 
dari pihak terkait (Orient P 
Riwu Kore) jujur dari awal, 
akan clear persoalannya. 
Kemudian bagaimana pe-
nyelenggara menghadapkan 
persoalan ini pada aturan 
perundang-undangan,” ujar 
hakim konstitusi Suhartoyo 
dalam sidang sengketa hasil 
perselisihan pemilihan Bupati 

dan Wakil Bupati Sabu Raijua, 
Nusa Tenggara Timur (NTT), 
di Mahkamah Konstitusi (MK), 
Jakarta, kemarin.

Majelis hakim dalam per-
sidangan itu diketuai Saldi 
Isra dengan anggota Enny 
Nurbaningsih dan Suhartoyo. 
Agenda sidang mendengar-
kan keterangan Komisi Pemi-
lihan Umum (KPU) Kabupaten 
Sabu Raijua selaku termohon, 
pasangan calon nomor urut 2 
Orient P Riwu Kore dan Tho-
bias Uly selaku pihak terkait, 
serta Bawaslu Sabu Raijua.

Suhartoyo menanyakan ke-
pada Orient ada atau tidaknya 
pengakuan secara jujur ke-
pada KPU Sabu Raijua. Orient 
meng akui tidak pernah me-
nyampaikan masalah dual-
isme kewarganegaraan yang 
ia miliki. 

Orient diketahui memiliki 

kewarganegaraan Amerika Se-
rikat lantaran pernah bekerja 
di Amerika Serikat. “Sejak 2007 
sudah warga negara Amerika 
Serikat. Masih melekat (status-
nya) hingga proses pencalon-
an. Saya sudah memasukkan 
semua dokumen sesuai dengan 
tahapan dan permintaan KPU, 
mereka tidak terdengar apa-
apa. Saya juga tidak pernah 
mendengar ada masalah mulai 
pendaftaran sampai pembuk-
tian, tidak ada sama sekali yang 
keberatan. Bawaslu dan KPU 
tidak pernah menanyakan dan 
saya merasa orang asli Indone-
sia,” terang Orient.

Di kesempatan itu, KPU Sabu 
Raijua meminta MK menolak 
permohonan pemohon karena 
perkara tersebut merupakan 
masalah dwikewarganegaraan 
dan bukan kewenangan MK 
untuk meng adilinya. (Ind/P-2)

MENTERI Koordinator Bi-
dang Politik, Hukum, dan 
Keamanan (Menko Polhukam) 
Mahfud MD mengungkap ada 
upaya penyelesaian kasus 
yang membelit PT Asuransi 
Sosial Angkatan Bersenjata 
Republik Indonesia (ASABRI) 
ke ranah perdata. 

Kasus dugaan korupsi beru-
pa penyelewengan penge-
lolaan keuangan dan dana 
investasi di perusahaan pelat 
merah itu tengah ditangani 
penyidik Kejaksaan Agung.

“Ada, memang, upaya-upa ya 
untuk menyelesaikan di luar 
hukum pidana, agar itu disele-
saikan secara perdata,” ungkap 
Mahfud seusai bertemu Jaksa 
Agung Sanitiar Burhanuddin 
di Gedung Kejagung, Jakarta, 
kemarin.

Kendati demikian, Mahfud 
menyebut setelah melakukan 
diskusi dengan pihak kejak-
saan, kasus ASABRI masuk 
ranah tindak pidana korupsi. 
Perkara ASABRI tidak akan 
digeser ke perdata.

“Jadi, masalah korupsi di 
ASABRI tetap akan diselesai-
kan menurut konstruksi hu-
kum yang dibangun Kejaksaan 
Agung,” kata Mahfud.

Mahfud menyebut, jikapun 
ada perkara perdata di luar 
kasus korupsi ASABRI, pena-
nganannya akan dibicarakan 
dengan Kementerian Badan 
Usaha Milik Negara (BUMN). 
“(ASABRI) ini tetap akan ber-
jalan sebagai tindak pidana 
korupsi dan tidak akan bisa 
ditawar-tawar lagi,” tandas 
Mahfud.

Kejagung telah menetap-
kan sembilan orang seba-
gai tersangka dalam perkara 
 ASABRI, termasuk dua man-
tan Direktur Utama ASABRI, 
Mayjen (Purn) Adam Rach-
mat Damir dan Letjen (Purn) 
Sonny Widjaya.

Selain itu, ada nama Komisa-
ris PT Hanson International 
Benny Tjokrosaputro. Ter-
dapat pula Komisaris Utama 
PT Trada Alam Minera Heru 
Hidayat yang juga menjadi 

terdakwa dalam megakorupsi 
di Jiwasraya.

Berdasarkan audit sementa-
ra Badan Pemeriksa Keuangan 
(BPK), kerugian keuangan ne-
gara dalam kasus ASABRI men-
capai Rp23 triliun lebih. 

Dalam penanganan kasus 
korupsi secara umum, Mahfud 
meminta Kejagung memper-
ketat prosedur standar pemi-
danaan kasus tindak pidana 
korupsi (tipikor). Mahfud me-
ngatakan hal itu berangkat 
dari masukan beberapa tokoh 
mengenai Pasal 2 dan Pasal 3 
Undang-Undang No 20 Tahun 
2001 tentang Pemberantasan 
Tindak Pidana Korupsi. Pasal-
pasal tersebut memerlukan 
petunjuk pelaksanaan yang 
jelas.

“Karena di lapangan ada 
 orang yang tidak punya mens 
rea, tidak punya niat untuk me-
lakukan korupsi, hanya salah 
administrasi lalu dibawa ke 
kasus korupsi. Itu menyebab-
kan orang takut melangkah,” 
ujar Mahfud. (Tri/P-2)

Sengketa Sabu Raijua Akibat 
Calon tidak Jujur

Ada Upaya Giring Kasus 
ASABRI ke Perdata

KPK SITA RP52,3 MILIAR: Petugas secara estafet mengeluarkan uang pecahan Rp100 ribu dari mobil yang merupakan barang 
bukti sitaan, di Gedung KPK, Jakarta, kemarin. KPK menyita uang tunai sekitar Rp52,3 miliar dalam kasus dugaan suap terkait dengan 
izin ekspor benih lobster di Kementerian Kelautan dan Perikanan (KKP) yang menjerat mantan Menteri KKP Edhy Prabowo.

MI/ADAM DWI

PEMERINTAH diminta me-
lakukan penegakan hukum 
dugaan korupsi dana otonomi 
khusus (otsus) Papua, bukan-
nya hanya melontarkan isu 
tentang hal itu hingga menye-
barkan opini buruk tentang 
masyarakat Papua.

“Saya catat mulai saat Men-
teri Polhukam (Menteri Koor-
dinator Bidang Politik, Hu-
kum, dan Keamanan) Luhut 
Pandjaitan hingga Menko Pol-
hukam Mahfud MD memain-
kan isu korupsi. Beberapa kali 
mereka memain kan isu ko-
rupsi dana triliunan (rupiah) 
hanya untuk memunculkan 
opini,” cetus anggota DPR RI 
asal Papua Komarudin Wa-
tubun dalam seminar daring 
tentang Papua, kemarin.

Pemerintah pusat dan 
aparat penegak hukum pun 
didesak untuk berhenti me-

mainkan isu korupsi dana 
otsus sebagai alat intimidasi 
pemerintah pusat terhadap 
pejabat di Papua. 

“Kalau ada korupsi dana ot-
sus, tangkap dan penjarakan. 
Tidak usah bikin pengumum-
an. Toh, tidak ada juga orang 
yang ditangkap. Tolong kata 
korupsi jangan jadi opini, tapi 
harus fakta,” tegasnya.

Komarudin mengungkapkan 
dirinya dan masyarakat Papua 
saat ini juga tengah menunggu 
hasil penyelidikan Kepolisian 
RI yang beberapa waktu lalu 
menyatakan ada korupsi dana 
otsus hingga Rp1,8 triliun. 
Pemerintah Provinsi Papua 
sudah menyatakan kesiapan 
untuk diperiksa terkait de-
ngan dugaan penyalahgunaan 
dana tersebut. 

Pemerintah menegaskan 
penyelidikan kasus dugaan 

indikasi korupsi dana ot-
sus Papua sedang berjalan. 
Menko Polhukam Mahfud MD 
menyebut pihaknya membagi 
tugas ke aparat penegak hu-
kum untuk menyelidiki kasus 
tersebut.

“Dari data-data yang kami 
miliki, itu sekarang kita ber-
bagi tugas. Ini yang dita-
ngani KPK, ini Kejagung, ini 
kepolisian. Sudah kami beri 
daftarnya berdasar informa-
si-informasi yang masuk ke 
kami. Jadi, di Papua tetap, pe-
negakan hukum akan jalan,” 
tutur Mahfud seusai menemui 
Jaksa Agung Sanitiar Burha-
nuddin di Jakarta, kemarin.

Namun, Jaksa Agung Muda 
Tindak Pidana Khusus Keja-
gung Ali Mukartono mengaku 
belum mendapat instruksi 
khusus untuk menyelidiki. 
(Che/Tri/P-2)

Isu Korupsi Otsus Papua 
Dituding Alat Intimidasi

ANDHIKA PRASETYO
andhika@mediaindonesia.com                       

PRESIDEN Joko Widodo 
kembali menegaskan 
sama sekali tidak me-
miliki niat untuk men-

jadi presiden tiga periode. 
Undang-Undang Dasar 1945 
telah mengatur masa jabatan 
presiden selama dua periode 

dan harus dipatuhi.
“Bolak-balik, ya, sikap saya 

tidak berubah. Saya tegaskan, 
saya tidak ada niat. Tidak ber-
minat juga menjadi presiden 
tiga periode. Konstitusi menga-
manatkan dua periode. Itu 
yang harus kita jaga bersama-
sama,” tutur Jokowi di Istana 
Merdeka, Jakarta, kemarin.

Menurut Presiden, semesti-

nya seluruh pihak menahan 
diri dari membuat kegaduhan. 
Seluruh elemen bangsa harus 
bahu-membahu membawa 
Indonesia keluar dari krisis 
pandemi. “Janganlah membuat 
kegaduhan baru. Kita saat ini 
tengah fokus pada penanganan 
pandemi,” tandas Jokowi.

Isu perpanjangan masa ja-
batan presiden bermula dari 
pernyataan politikus senior 
Amien Rais. Mantan Ketua 
MPR RI itu melalui akun You-
tube Amien Rais Offi  cial yang 
diunggah Sabtu (13/3) malam 
menyatakan ada sejumlah 
pihak yang berupaya menga-

mendemen UUD 1945 sehingga 
presiden bisa menjabat tiga 
periode. Jokowi disebut akan 
meminta Majelis Permusya-
waratan Rakyat (MPR) meng-
gelar sidang istimewa untuk 
keperluan itu.

Namun, Ketua MPR RI Bam-
bang Soesatyo memastikan 
tidak ada pembahasan apa 
pun di internal MPR untuk 
memperpanjang masa jabatan 
presiden dan wakil presiden 
dari dua periode menjadi tiga 
periode. Presiden Jokowi juga 
sudah lama menegaskan tidak 
ada niat secara pribadi dan 
tidak juga dari unsur peme-

rintah untuk memperpanjang 
masa jabatan presiden.

Bamsoet, demikian sapaan 
Bambang, menjelaskan pemi-
lihan masa jabatan kepresi-
denan maksimal dua periode su-
dah dilakukan dengan berbagai 
pertimbangan yang matang. 

“Pembatasan maksimal dua 
periode dilakukan agar In-
donesia terhindar dari masa 
jabatan kepresidenan tanpa 
batas, sebagaimana pernah 
terjadi pada masa lalu. Se-
kaligus memastikan rege-
nerasi kepemimpinan nasio-
nal bisa terlaksana dengan 
baik sehingga tongkat estafet 

kepemimpinan bisa berjalan 
berkesinambungan. Tidak ha-
nya berhenti di satu orang,” 
jelas Bamsoet.

Pemilu 2024
Tanpa isu perpanjangan 

masa jabatan presiden dan 
wakil presiden, Pemilu se-
rentak 2024 sudah menjadi 
perbincangan publik karena 
peliknya penyelenggaraan. Pe-
laksanaan pemilihan presiden 
dan legislatif hanya berselang 
beberapa bulan dengan pemi-
lihan kepala daerah (pilkada). 
Komisi Pemilihan Umum (KPU) 
mengusulkan pemilu dilak-

sanakan lebih awal, bukan 
pada April. “Persiapan pilkada 
12 bulan umumnya. Dengan 
mempertimbangkan kapasitas, 
perlu dilakukan tahapan pe-
milu lebih awal atau lebih dari 
20 bulan karena beririsan de-
ngan pilkada,” ujar pelaksana 
tugas Ketua KPU Ilham Saputra 
dalam rapat kerja dengan 
Komisi II DPR, kemarin.

KPU, imbuh Ilham, melaku-
kan simulasi alternatif pemu-
ngutan suara untuk Pemilu 
2024, yakni 14 Februari 2024 
atau 6 Maret 2024. Pelaksa-
naan pilkada pada November 
2024. (Sru/Ind/P-2)

Seluruh pihak diminta menahan diri 
dari membuat kegaduhan dan fokus 
bahu membahu membawa Indonesia 
keluar dari pandemi.

Jokowi Tolak Tiga Periode

Turut Berdukacita
Atas meninggalnya

Keluarga Besar

Ketua DPP Partai NasDem Morowali Utara
Wakil Ketua I DPRD Morowali Utara

H. Idham Ibrahim

Pada Senin, 15 Maret 2021 di Morowali Utara
 

Inna lillahi wa inna ilaihi raji’un

“Semoga almarhum mendapat tempat terbaik di sisi Allah SWT serta keluarga 
dan kerabat yang ditinggalkan diberi ketabahan dan keikhlasan. Aamiin.”



Revisi UU 
Seharusnya demi 

Independensi

Apakah urgen/mendesak usulan penambahan 
kewenangan Dewas?

Sejak adanya Dewan Pengawas (Dewas), kami ti-
dak melihat hasil yang signifi kan dikerjakan mereka. 
Ada beberapa indikatornya, misalnya, pada putusan 
etik yang dihasilkan. Mulai putusan etik Ketua KPK 
Firli Bahuri (perkara fasilitas helikopter sewaan 
yang dipakai Ketua KPK ke Sumatra Selatan). 

Lalu, laporan ICW terhadap Firli dalam kasus 
 operasi tangkap tangan (OTT) di Universitas Negeri 
Jakarta, sepertinya laporan kami tidak ditindak-
lanjuti dalam forum persidangan. Jadi, kami tidak 
melihat ada hasil signifi kan (dari Dewas) dengan 
adanya UU KPK.

Usulan Dewas direspons DPR untuk merevisi 
UU KPK, bagaimana pandangan ICW?

Posisi ICW ketika ada perubahan legislasi UU KPK, 
kami menolak substansinya, termasuk pemben-
tukan Dewas. Bukan hanya soal kewenangannya, 
melainkan kami tidak melihat lembaga itu penting 
ada di KPK. Kewenangan Dewas, misalnya, soal 
menerima laporan etik sudah dijalankan dengan 
cukup baik oleh Deputi Pengaduan Masyarakat dan 
Pengawasan Internal KPK.

Pernyataan Pak Arsul Sani (anggota Komisi III) 
menanggapi usulan Ketua Dewas Pak Tumpak Pang-
gabean, menurut kami bukan dengan revisi UU KPK, 
melainkan membatalkan seluruh substansi yang ada 
di UU KPK melalui dua jalur. 

Pertama, melalui uji materi di Mahkamah 
Konstitusi (MK). Kedua, mendorong presiden 
mengeluarkan peraturan pemerintah pengganti 
undang-undang (perppu). Kami dalam posisi tidak 
lagi menaruh kepercayaan pada DPR, toh selama ini 
ingin menguatkan KPK dengan perubahan legislasi 
yang terjadi justru sebaliknya. 

Apa kekhawatiran dari masyarakat sipil jika 
kewenangan Dewas KPK ditambah?

Kewenangannya kalaupun ditambah tidak akan 
mengubah situasi. Merujuk pada teori hukum pi-
dana, lembaga pengawas yang ada pada tindak 
pidana umum lain ada di pengadilan seperti mem-
berikan atau tidak izin penyitaan dan lain-lain. De-
ngan hadirnya Dewas KPK bertolak belakang dengan 
konsep sistem peradilan pidana yang ada.

Kalau kita bandingkan dengan Kompolnas dan 
Komjak, keduanya tidak punya kewenangan mem-
berikan atau tidak memberikan izin tindakan upaya 
dari penegak hukum lain. 

Apakah keberadaan Dewas justru menghambat 
kinerja KPK?

Proses penindakan KPK sudah pasti melambat de-
ngan adanya administrasi perizinan yang diatur da-
lam Pasal 37B UU KPK baru, pasti independensi dari 
penyidik terganggu dengan adanya Dewas sebab 
mereka bekerja dengan independen untuk menentu-
kan sebuah tindakan harus dilakukan penyadapan, 
penggeledahan, ataupun penyitaan. Dengan adanya 
Dewas, ada proses yang berjenjang. (Ind/P-5)

APA yang menjadi alasan Anda membuka opsi 
revisi UU KPK?

Wacana revisi UU KPK yang saya sampaikan di 
RDP Komisi III dengan KPK itu merespons apa yang 
disampaikan Ketua Dewas KPK Bapak Tumpak 
Hatorangan terkait dengan peraturan di dalam UU 
19 Tahun 2019 tentang KPK yang belum mengatur se-
cara lengkap, tegas, dan seberapa luas kewenangan 
Dewas KPK tersebut.

Apakah penambahan kewenangan Dewas me-
mang diperlukan?

Jadi, jika apa yang disampaikan Ketua Dewas 
ataupun KPK dianggap sebagai sebuah kebutuhan, 
ya diperlukan revisi yang menguatkan, melengkapi, 
dan menegaskan kewenangan Dewas KPK. Agar 
nantinya tidak ada pihak, baik internal maupun 
eksternal, yang mempertanyakan produk atau ke-
putusan Dewas KPK.

Penguatan kewenangan seperti apa yang akan 
diberikan untuk Dewas?

Kalau kita bicara tentang penguatan yang diper-
lukan, ini ialah penguatan untuk melengkapi dan 
menegaskan pengaturan tentang kewenangan 
Dewas. Soal apakah ini ada urgensinya atau tidak, 
maka ya kami kembalikan kepada KPK-nya. Dalam 
RDP tersebut saya sampaikan kalau mau ada revisi, 
inisiasinya lebih baik datang dari KPK.

Penambahan kewenangan Dewas apakah bisa 
memengaruhi independensi KPK?

Tidak, kalau kita rumuskan aturannya dengan 
baik. Idealnya ya segala sesuatu, baik keluasan mau-
pun batasnya diatur agar ada pagar yang jelas antara 
yang bisa atau boleh dilakukan dan yang tidak.

Bagaimana respons fraksi-fraksi lain soal usul-
an Bapak?

Kami sudah buat preseden, UU itu bukan kitab 
suci, UU itu karena buatan manusia buatan pemerin-
tah dan DPR, ya, harus bisa direvisi kalau memang 
kebutuhan ke depan itu dirasakan tidak menunjang 
sebuah performance atau kinerja sebuah kelem-
bagaan lebih baik lagi. Saya termasuk orang yang 
bersedia kalau itu memang dikehendaki jajaran 
internal KPK untuk menyempurnakan.

Sejauh ini bagaimana kinerja Dewas KPK?
Dewas KPK baru setahun berjalan, mereka me-

mulai kerja dengan membuat berbagai instrumen 
terlebih dahulu, utamanya aturan dan SOP internal 
mereka. Tentu tidak bisa langsung unjuk gigi. Namun, 
dari apa yang Dewas sampaikan kepada Komisi III 
DPR, terlihat Dewas mulai menjalankan fungsinya 
dengan baik, misalnya, proses pemberian izin un-
tuk sejumlah upaya paksa dan penyadapan. Mereka 
cukup cepat sehingga tidak ada isu terjadinya ham-
batan dalam proses penegakan hukum di KPK. Secara 
umum Dewas menunjukkan kekhawatiran elemen 
masyarakat sipil bahwa Dewas akan perlemah kerja 
pemberantasan korupsi tidak terjadi. (Uta/P-5) 

TRI SUBARKAH
subarkah@mediaindonesia.com                     

RAPAT dengar pendapat 
Komisi III DPR dengan 
Komisi Pemberantasan Ko-
rupsi (KPK) dan Dewan 

Pengawas (Dewas) KPK, pekan lalu, 
menarik perhatian. Pasalnya, Ketua 
Dewas KPK Tumpak Hatorangan 
Panggabean mengeluh tidak ada 
kewenangan bagi Dewas, yang di-
respons DPR dengan mengusulkan 
revisi UU KPK.

Tumpak yang dihubungi Media 
Indonesia secara terpisah mengaku 
permintaan agar pihaknya diberikan 
kewenangan itu untuk kepentingan 
di masa depan. Selama ini, ia meng-
akui di luar menjalankan tugas yang 
diamanatkan undang-undang, kerja 
Dewas KPK didasari dengan kese-
pakatan.

“Ya selama ini kita melakukan ber-
dasarkan kesepakatan-kesepakatan 
saja. Tapi ke depan nanti, saya tidak 
tahu. Ini yang saya sampaikan perlu 
dipikirkan, dipertimbangkan ke de-
pan,” aku Tumpak, Minggu (14/3).

Tumpak mengatakan pihaknya ti-
dak menemukan hambatan selama 
menjalankan tugas. Komunikasi 
antara Dewas dan KPK, lanjutnya, 
berjalan baik. Ia menyinyalir hal itu 
karena pihak KPK telah mengenal-
nya sejak lama.

“Tapi kalau nanti sudah berubah 
(susunan Dewas KPK), saya tidak tahu 
lagi bagaimana,” kata Tumpak.

Dalam UU No 19/2019 tentang Per-
ubahan Kedua atas UU No 30/2002 

tentang Komisi Pemberantasan Tin-
dak Pidana Korupsi, Dewas KPK me-
mang hanya memiliki tugas, tanpa 
kewenangan. Hal itu termaktub da-
lam Pasal 37B yang memuat empat 
tugas Dewas, di antaranya melaksa-
nakan pengawasan tentang pelaksa-
naan tugas dan wewenang KPK.

Menurut Tumpak, salah satu ke-
wenangan yang diharapkan dimiliki 
Dewas ialah melakukan koordinasi 
dengan para pimpinan KPK. Misal-
nya dalam hal-hal tertentu, Dewas 
boleh memanggil penyidik untuk 
ditanya. “Dewas berwenang juga 
memanggil pihak-pihak di luar yang 
terkait dengan pelanggaran kode 
etik, itu semua enggak ada satu pun,” 
sambungnya.

Tumpak menegaskan kewenangan 
seperti itu perlu memiliki landasan 
hukumnya. Ia menyinggung lembaga 
pengawas pada instansi lain, seperti 
Komisi Kejaksaan (Komjak), Komisi 
Nasional Kepolisian (Kompolnas), 
dan Komisi Yudisial (KY) yang juga 
diberikan mandat pengawasan.

Sementara itu, Ketua KPK Firli 
Bahuri menyebut pihaknya tidak ber-
pikir untuk melakukan revisi UU KPK. 
Meskipun tawaran yang diembuskan 
anggota Komisi III dari Fraksi Partai 
Persatuan Pembangunan (PPP) Asrul 
Sani diapresiasi, Firli menegaskan 
pihaknya harus berpedoman dengan 
penyusunan undang-undang.

Urgensi
Pusat Kajian Antikorupsi FH UGM 

mendukung munculnya wacana 
revisi UU KPK. Dengan semangat 

utama pembaruan peraturan pe-
rundangan untuk mengembalikan 
independensi lembaga antirasuah 
tersebut, bukan mengakomodasi 
kehendak Dewas KPK yang ingin 
memiliki kewenangan.

“UU KPK memang harus direvisi, 
tapi saya tidak sepakat jika tujuannya 
hanya untuk memberi kewenangan 
kepada Dewas. Urgensi revisi UU KPK 
itu untuk mengembalikan indepen-
densi KPK, bukan terkait Dewasnya,” 
ujar Zaenur Rohman kepada Media 
Indonesia, Minggu (14/3).

Sekalipun Dewas ingin memiliki 
kewenangan, itu bisa menjadi salah 
satu poin kecil yang bisa ditambah-
kan di dalam revisi kembali UU KPK. 
Namun, Zaenur mengatakan ada 
banyak hal juga yang harus diko-
reksi dari keberadaan Dewas saat 
ini. Sebagai organ yang bertugas 
melakukan pengawasan, Dewas KPK 
tidak semestinya masuk ke ranah 
projustitia.

“Tugas Dewas itu hanya menegak-
kan kode etik dan kinerja. Proses 
perizinan, izin penyadapan, izin 
penggeledahan, itu seharusnya tidak 
diberikan kepada Dewas,” jelas dia.

Kalau memang harus ada proses 
perizinan dalam upaya melakukan 
penggeledahan dan penyadapan, itu 
sebaiknya diserahkan kepada penga-
dilan. Namun, langkah itu juga akan 
menimbulkan masalah baru lagi.

“Kita semua tahu mafi a peradilan itu 
justru banyak di pengadilan. Bisa saja 
info dari KPK malah bocor, dibong kar 
hingga akhirnya menggagalkan ope-
rasi,” tandasnya. (Pra/P-5)

Penambahan 
Kewenangan 
pada Dewas 

KPK tidak Perlu

Perubahan 
untuk 

Penguatan 
dan Penegasan
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Penambahan kewenangan bagi Dewas dinilai belum urgen 
walaupun ada revisi UU KPK untuk tujuan berbeda.

ANTARA/SIGID KURNIAWAN

TUGAS DAN FUNGSI: Ketua Dewan Pengawas Komisi Pemberantasan Korupsi (KPK) Tumpak Panggabean mengikuti 
rapat dengar pendapat dengan Komisi III DPR di kompleks parlemen, Senayan, Jakarta, Rabu (10/3). Rapat antara 
lain membahas evaluasi pelaksanaan tugas dan fungsi KPK dan pengawasan etik terhadap sumber daya manusia di 
lembaga tersebut. 

Kurnia Ramadhana
Peneliti Indonesia Corruption Watch (ICW) 

Arsul Sani
Anggota Komisi III DPR

MI/SUSANTODOK. INSTAGRAM KURNIA RAMADHANA

Sumber: Kompolnas.go.id dan komisi-kejaksaan.go.id/ UU 19/2019/Litbang MI

Fungsi, Tugas, dan Kewenangan para Lembaga Pengawas
Tugas Dewas KPK Menurut UU 19/2019

Pasal 37B
(1) Dewan Pengawas bertugas:
a. Mengawasi pelaksanaan tugas dan wewenang Komisi   
 Pemberantasan Korupsi.
b. Memberikan izin atau tidak memberikan izin penyadapan,   
 penggeledahan, dan/atau penyitaan.
c. Menyusun dan menetapkan kode etik pimpinan dan pegawai  
 Komisi Pemberantasan Korupsi.
d. Menerima laporan dari masyarakat mengenai adanya dugaan  
 pelanggaran kode etik oleh pimpinan dan pegawai Komisi   
 Pemberantasan Korupsi atau pelanggaran ketentuan dalam  
 undang-undang ini.
e. Menyelenggarakan sidang untuk memeriksa adanya dugaan  
 pelanggaran kode etik oleh pimpinan dan pegawai Komisi   
 Pemberantasan Korupsi.
f. Melakukan evaluasi kinerja pimpinan dan pegawai Komisi   
 Pemberantasan Korupsi secara berkala 1 kali dalam 1 tahun.

(21) Dewan Pengawas membuat laporan pelaksanaan 
tugas secara berkala 1 kali dalam 1 tahun.
Laporan sebagaimana dimaksud pada 
ayat (21) disampaikan kepada Presiden 
Republik Indonesia dan Dewan 
Perwakilan Rakyat Republik 
Indonesia.

Pasal 37C
(1) Dewan Pengawas dalam 
 menjalankan tugas 
 sebagaimana dimaksud 
 dalam Pasal 378 
 membentuk organ pelaksana 
 pengawas.
(2) Ketentuan mengenai organ 
 pelaksana pengawas 
 sebagaimana dimaksud 
 pada ayat (1) diatur 
 dengan 
 peraturan 
 presiden.

Wewenang Komisi Kejaksaan

Menerima laporan masyarakat tentang perilaku jaksa dan pegawai kejaksaan 
dalam melaksanakan tugas, baik di dalam maupun di luar kedinasan.

Meminta informasi dari badan pemerintah, organisasi, atau anggota 
masyarakat berkaitan dengan kondisi dan kinerja di lingkungan kejaksaan atas 
dugaan pelanggaran peraturan kedinasan kejaksaan maupun berkaitan 
dengan perilaku jaksa dan pegawai kejaksaan di dalam atau di luar kedinasan.

Memanggil dan meminta keterangan kepada jaksa dan pegawai kejaksaan 
sehubungan dengan perilaku dan/atau dugaan pelanggaran peraturan 
kedinasan kejaksaan.

Meminta informasi kepada badan di lingkungan kejaksaan berkaitan dengan 
kondisi organisasi, personalia, sarana, dan prasarana.

Menerima masukan dari masyarakat tentang kondisi organisasi, kelengkapan 
sarana dan prasarana, serta sumber daya manusia di lingkungan kejaksaan.

Membuat laporan, rekomendasi, atau saran yang berkaitan dengan perbaikan 
dan penyempurnaan organisasi serta kondisi lingkungan kejaksaan, atau 
penilaian terhadap kinerja dan perilaku jaksa dan pegawai kejaksaan kepada 
Jaksa Agung dan presiden.

Fungsi, Tugas, dan Wewenang Kompolnas

Peraturan Presiden No 17 Tahun 2011 Pasal 3
Kompolnas melaksanakan fungsi pengawasan fungsional terhadap 
kinerja Polri untuk menjamin profesionalisme dan kemandirian Polri.

Pelaksanaan fungsi pengawasan fungsional sebagaimana dimaksud 
pada ayat (1) dilakukan melalui kegiatan pemantauan dan penilaian 
terhadap kinerja dan integritas anggota dan pejabat Polri sesuai 
dengan ketentuan peraturan perundang-undangan.

Kompolnas bertugas membantu presiden dalam menetapkan arah 
kebijakan Polri dan memberikan pertimbangan kepada presiden 
dalam pengangkatan dan pemberhentian Kapolri.

Dalam menjalankan tugasnya, Kompolnas berwenang untuk:
Mengumpulkan dan menganalisis data sebagai bahan pemberian 
saran kepada presiden yang berkaitan dengan anggaran Kepolisian 
Negara Republik Indonesia, pengembangan sumber daya manusia 
Polri, dan pengembangan sarana dan prasarana Polri, memberikan 
saran dan pertimbangan lain kepada presiden dalam upaya 
mewujudkan Polri yang profesional dan mandiri, serta menerima 
saran dan keluhan dari masyarakat mengenai kinerja kepolisian dan 
menyampaikannya kepada presiden.

Tugas Komisi Kejaksaan

Melakukan pengawasan, pemantauan, dan penilaian terhadap 
kinerja jaksa dan pegawai kejaksaan dalam melaksanakan 
tugas kedinasannya

Melakukan pengawasan, pemantauan, dan penilaian terhadap 
sikap dan perilaku jaksa dan pegawai kejaksaan, baik di dalam 
maupun di luar tugas kedinasan.

Melakukan pemantauan dan penilaian atas kondisi organisasi, kelengkapan 
sarana dan prasarana, serta sumber daya manusia di lingkungan kejaksaan.

Menyampaikan masukan kepada Jaksa Agung atas hasil pengawasan, 
pemantauan, dan penilaian sebagaimana tersebut huruf a, huruf b, dan huruf c 
untuk ditindaklanjuti.



KOMISI B DPRD DKI Ja-
karta, kemarin, me-
manggil PD Pemba-

ngunan Sarana Jaya terkait 
kasus korupsi pengadaan tanah 
rumah DP Rp0. Ketua DPRD DKI 
Prasetio Edi Marsudi menyebut 
Gubernur DKI Anies Baswedan 
harus bertanggung jawab ter-
kait permasalahan yang dilaku-
kan oleh Sarana Jaya. Utamanya 
pascapenetapan mantan Direk-
tur Utama Sarana Jaya Yoory 
Corneles Pinontonan menjadi 
tersangka oleh KPK.

Pras, sapaan akrabnya, mem-
bantah namanya ikut terlibat 
dalam kasus ini. Ia menyebut 
tugasnya hanya melakukan 
pengesahan dari program dan 
anggaran kerja yang diberikan 
oleh Pemprov DKI. “Yang ber-
tanggung jawab, ya Gubernur. 
Gubernur tahu, kok. Makanya 
tadi saya katakan dalam ra-
pat dengan Sarana Jaya. Masak 
Wakil Gubernur DKI tidak bisa 
menjawab, tidak mengerti ma-
salah program DP Rp0,” jelasnya 
di Gedung DPRD DKI, kemarin.

Menurutnya, persoalan ter-
kait badan usaha milik daerah 
(BUMD) itu perencanaan (prog-

ram dan anggaran) awalnya 
dari Gubernur DKI, kemudian 
diarahkan kepada Ketua Badan 
Anggaran (Banggar) DKI. Pun 
Banggar DPRD DKI melakukan 
pengesahan untuk menyata-
kan persetujuan atau tidak.

Terlebih saat anggaran penye-
diaan tanah ini dilakukan pada 
2018 untuk program pada 2019. 
Sementara itu, pada 2018, Pras 
mengaku bukan merupakan 
ketua komisi ataupun koordi-
nator yang mengawal program 
dan anggaran di bawah PD Pem-
bangunan Sarana Jaya.

“Ada Tim Anggaran Pemerin-
tah Daerah (TAPD) dan Bang-
gar. Bukan semata-mata saya 
sendiri yang melaksanakan itu. 
Itu juga anggaran tahun 2018. 
Ketua komisinya bukan saya. 
Koordinatornya juga bukan 
saya. Kok, tiba-tiba, ujug-ujug 
nama saya,” ungkapnya.

Sementara itu, Ketua Komisi 
B DPRD DKI Abdul Aziz me-
ngatakan masih akan melaku-
kan pemanggilan direksi PD 
Pembangunan Sarana Jaya. 
Pemanggilan akan dilakukan 
dua pekan lagi, lantaran rapat 
kemarin Komisi B tidak men-

dapatkan data rinci yang dibu-
tuhkan dari Sarana Jaya.

“Kami sudah mengajukan 
pertanyaan-pertanyaan terkait 
dengan isu yang marak di me-
dia. Kami melihat belum ada 
kesiapan dari Sarana Jaya untuk 
menjawab itu semua. Kami me-
mutuskan untuk menunda rapat 
ini, meneruskannya kembali dua 
pekan dari sekarang,” ujarnya.

Data akurat yang dimak-
sud terkait dengan informasi 
adanya pembelian 70 hektare 
tanah, termasuk menggali ke-
mungkinan adanya permasa-
lahan dari tanah yang kabarnya 
sudah dibeli oleh Sarana Jaya 
sehingga pihaknya meminta 
Sarana Jaya untuk membuka 
secara transparan terkait pem-
belian tanah tersebut.

“Apakah ada permasalahan 
dengan tanah-tanah itu. Se-
lama ini kan tidak pernah 
dibuka, kita tahunya ini lancar-
lancar saja. Ternyata setelah 
kasus ini kita lihat ini ada 
potensi penyalahgunaan dan 
sebagainya. Karena itu, kami 
minta Sarana Jaya untuk 70 
ha ini datanya dibuka kepada 
kami,” pintanya. (Hld/J-1)

Korupsi Pengadaan Tanah 
Tanggung Jawab Gubernur

GUBERNUR DKI Jakarta A nies 
Baswedan kemarin pagi me-
lakukan safari ke Masjid Jami 
Keramat Luar Batang, Penja-
ringan, Jakarta Utara. Anies 
mengatakan, ke depannya 
kampung ini akan dijadikan 
sebagai salah satu destinasi 
wisata religi yang berada di 
pesisir Jakarta.

“Bersama-sama dengan 
Kampung Akuarium yang 
juga sedang kita bangun di 
sebelahnya,” tulisnya di akun 
Instagram miliknya @anies-
baswedan.

Anies mengungkapkan Kam-
pung Luar Batang ialah salah 
satu kampung bersejarah ter-
tua di Jakarta. Ia menyebut jan-
tung kehidupan kampung ini 
ialah Masjid Luar Batang didi-
rikan oleh Habib Husein bin 
Abubakar Alaydrus pada 1739. 

Untuk kemudian, Habib Husein 
dimakamkan dalam kompleks 
masjid ini pada 1756.

Pemprov DKI Jakarta te-
lah menetapkannya sebagai 
Masjid Cagar Budaya sejak 
1993 dan merupakan Destinasi 
Wisata Bahari di Jakarta Utara. 
Sebelum adanya pembatasan 
sosial karena pandemi, pu-
luhan bahkan ratusan bus dan 
ribuan orang setiap harinya 
yang berkunjung ke Masjid 
Keramat Luar batang ini un-
tuk berziarah ke makam Sang 
pendirinya Habib Husein bin 
Abubakar Alaydrus.

Masjid Luar Batang terakhir 
direnovasi pada 2008, era Gu-
bernur Fauzi Bowo. 

Sementara di Kampung Su-
sun Akuarium, Anies menyam-
paikan proses pembangun-
annya telah mencapai 35%. 

Nantinya, di lokasi ini akan 
dibangun lima blok dengan to-
tal 241 unit hunian bertipe 36. 
Ditargetkan proyek konstruksi 
kampung itu rampung pada 
akhir tahun ini.

Anies mengatakan proyek 
penataan ini masuk dalam 
prog ram Community Action Plan 
(CAP) bersama dengan kam-
pung-kampung lainnya sejak ta-
hun 2018. “Proses perencanaan 
memang relatif agak lama ka-
rena dilakukan bersama-sama 
dengan warga,” lanjut Anies.

Dia menambahkan, proses 
peletakan batu pertama atau 
groundbreaking telah dilaku-
kan pada 17 Agustus 2020. 
Setelah penataan usai, Anies 
menambahkan masih ada 
sebanyak 21 kampung lagi 
yang akan direvitalisasi. (Hld/
Ssr/J-1)

Luar Batang Destinasi Wisata Religi
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DPRD DKI

MABES POLRI

UJI COBA SEKOLAH TATAP MUKA: Guru memeriksa suhu tubuh para murid SD saat akan memasuki kelas dalam uji coba 
pembelajaran tatap muka di SDN Tegalwaru 02, Ciampea, Kabupaten Bogor, Jawa Barat, kemarin. Sebanyak 170 sekolah di Kabupaten 
Bogor, Jawa Barat, mulai melaksanakan uji coba pembelajaran secara tatap muka dengan menerapkan prokes mulai SD, MI, SMP, MTs, 
SMA, MAN, dan SMK yang berlangsung hingga satu bulan ke depan.

ANTARA/ARIF FIRMANSYAH

POLRI menyatakan bahwa 
sidang perdana kasus keru-
munan Muhammad Rizieq 
Shihab dan kawan-kawan 
akan digelar secara virtual. 
Nantinya, Rizieq tidak akan 
hadir secara fi sik di Pengadil-
an Negeri Jakarta Timur.

“Artinya, MRS tetap berada 
di Bareskrim Polri untuk me-
laksanakan sidang tersebut,” 
ucap Karo Penmas Mabes 
Polri Brigjen Rusdi Hartono 
di Jakarta, kemarin. 

Rusdi berharap masyara-
kat paham terkait kondisi 
Rizieq yang disidang secara 
virtual sehingga simpatisan 

tidak perlu beramai-ramai 
mendatangi PN Jaktim.

Meskipun begitu, lanjut 
Rusdi, pengamanan tetap di-
kerahkan oleh Polri. Sebanyak 
658 anggota polisi akan dike-
rahkan untuk mengamankan 
persidangan MRS dan kawan-
kawan di PN Jaktim yang akan 
digelar hari ini.

Para terdakwa yang akan 
disidang ialah Mohammad Ri-
zieq alias Rizieq Shihab, Haris 
Ubaidillah, Ahmad Sabri Lubis, 
Ali Alwi Alatas bin Alwi Alatas, 
Idrus alias Idrus Al Habsyi, Ma-
man Suryadi, Andi Tatat, dan 
Muhammad Hanif Alatas.

Rencananya, sidang selu-
ruh terdakwa digelar secara 
terpisah, tapi digelar pada 
hari yang sama. Majelis hakim 
yang menangani sidang me-
reka pun berbeda.

Sementara dalam kasus un-
lawfull killing anggota FPI, Rusdi 
menyatakan penyidik menjad-
walkan akan memeriksa be-
berapa saksi pada pekan ini.

Rusdi menyebut saksi yang 
akan diperiksa penyidik ialah 
saksi yang dapat memperjelas 
kasus yang menyebabkan 4 
laskar FPI tewas. Dari saksi 
yang mengetahui kejadian ter-
sebut serta saksi ahli, kata Rus-

di, akan diperiksa penyidik.
Terkait status ketiga petugas 

Polda Metro Jaya itu, Rusdi me-
nuturkan bahwa ketiganya ma-
sih berstatus saksi terlapor.

Rusdi juga mempersilakan 
siapa pun untuk memberi in-
formasi terkait kasus ini. Hal 
itu merespons pernyataan Pe-
ngawal Peristiwa Pembunuh-
an (TP3) 6 Laskar FPI yang 
menduga ada eksekutor lain 
dalam peristiwa di Tol Jakarta-
Cikampek Km 50. “Polri ter-
buka untuk ini termasuk bagi 
pihak-pihak yang menyatakan 
ini pelanggaran HAM berat,” 
papar Rusdi. (Ykb/J-1)

Persidangan Rizieq Shihab Digelar Virtual
JAKARTA UTARA

PENGERUKAN 
SEDIMENTASI 
SUNGAI 
CILIWUNG: 
Petugas 
mengoperasikan 
ekskavator untuk 
mengeruk lumpur 
Sungai Ciliwung, di 
Pasar Baru, Jakarta, 
kemarin. Pemprov 
DKI Jakarta terus 
mengeruk lumpur 
akibat sedimentasi 
sungai untuk 
memastikan aliran 
air terjaga dan 
meminimalisasi 
potensi banjir.

ANTARA/ADITYA PRADANA PUTRA

L I N T A S  B E R I T A

Tawuran 2 Kelompok Remaja
akibat saling Ejek di Medsos
DUA kelompok remaja tawuran di Jalan Duri Raya, Kebon 
Jeruk, Jakarta Barat, Jumat (12/3) sore. Kapolsek Kebon Jeruk 
Komisaris Robinson Manurung kemarin mengatakan tawuran 
tersebut dipicu oleh saling mengejek dan memprovokasi di 
media sosial.

Ia mengatakan kelompok yang bernama desikel2022 me-
masang status di media sosial untuk mengajak tawuran. Kelom-
pok dualibel2021 yang saat sedang berkumpul di Kembangan 
Jakbar melihat ajakan tawuran tersebut.

Akibat insiden tersebut, dua anggota kelompok desikel2022, 
yakni HA, 16, dan AD, 16, mengalami luka bacokan senjata tajam 
hampir di sekujur tubuh.

Polisi pun berhasil menangkap empat pemuda, yakni MH, 
20, DA, 16, SI bin EN, 22, dan AK bin NN, 19. “Ada tujuh anggota 
lainnya masih dalam pengejaran,” pungkas Robinson.

“Dari hasil penyelidikan didapati bahwa dua kelompok terse-
but terlibat aksi tawuran dipicu karena unsur gengsi berawal 
dari saling ejek di media sosial,” tambah Kanit Reskrim Polsek 
Kebon Jeruk AK Yudi Adiansyah. (Faj/J-1)

TNI Tangkap Pocong Palsu yang Resahkan 
Warga Srengseng Sawah
ANGGOTA Koramil 08/Jagakarsa menangkap pocong palsu yang 
meresakan warga Srengseng Sawah, Jagakarsa, Jakarta Selatan, 
Minggu (14/3) malam.

Penangkapan itu bermula saat seorang warga yang pulang 
dari memancing melihat penampakan pocong di balik pohon. 
Ia pun meminta tolong kepada warga dan personel Koramil 08/
Jagakarsa yang kebetulan sedang patroli.

Personel Koramil 08/Jagakarsa bersama warga pun kemudian 
berinisiatif mencari tahu keberadaan sosok pocong tersebut. 
Setelah dicari beberapa saat, sekitar pukul 03.30 WIB, sosok 
pocong palsu itu ditemukan sedang bersembunyi.

Danramil 08/Jagakarsa Lettu Inf P Ari Ws yang memimpin 
penangkapan itu mengatakan keberadaan pocong itu mere-
sahkan warga. Bahkan, kata ia, pocong itu bisa menyebabkan 
kecelakaan. “Perilaku ini sangat kita sayangkan, selain membuat 
resah warga, itu bisa saja menimbulkan kecelakaan akibat takut 
berlebih,” kata Ari melalui keterangannya, kemarin.

Saat diperiksa, pelaku yang berinisial A itu mengaku berpura-
pura sebagai pocong hanya karena iseng. (Faj/J-1)
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KOMITMEN Indonesia un-
tuk lepas dari negara 
middle income trap (MIT) 
berpeluang mengalami 

penundaan karena adanya pan-
demi covid-19, meskipun konsep 
pembangunan berkelanjutan kerap 
digaungkan pelbagai pihak, baik 
instansi publik maupun swasta. 
Bagaimana tidak, pandemi covid-19 
ini jelas melemahkan pertumbuhan 
ekonomi Indonesia sepanjang tahun 
2020. Akibat banyaknya industri 
lokal yang collapse saat itu, angka 
pengangguran dan kemiskinan di 
Indonesia meningkat. Hal ini meng-
akibatkan semakin beratnya peker-
jaan rumah pemerintah untuk dapat 
keluar dari negara MIT.

Dalam Rencana Pembangunan 
Jangka Menengah Nasional (RPJMN) 
2020-2024, Kementerian PPN/Bappe-
nas telah menekankan pemenuhan 
atas 17 tujuan pembangunan berke-
lanjutan (sustainable development 
goals atau SDGs), yang menjadi 
bagian tidak terpisahkan dalam 
agenda pembangunan Indonesia 
di masa depan. Ini menjadi acuan 
bangsa untuk dapat terbebas dari 
perangkap negara berpendapatan 
menengah atau middle income trap.

   
MIT, pertumbuhan ekonomi, dan 
bonus demografi 

MIT menggambarkan situasi yang 
dihadapi negara-negara berkem-
bang yang relatif matang, namun 
sering menjadi kendala bagi per-
tumbuhan jangka panjang yang 
berkelanjutan. Menurut Asian De-
velopment Bank, ciri-ciri negara 
yang masuk perangkap MIT adalah, 
pertama, rasio investasi terhadap 
pendapatan domestik bruto (PDB) 
yang rendah. Kedua, pertumbuhan 
industri manufaktur rendah. Ketiga, 
diversifi kasi industri terbatas, dan, 
keempat, kondisi pasar kerja yang 
buruk.

Indonesia, saat ini tengah membu-
tuhkan pertumbuhan ekonomi yang 

tinggi untuk dapat keluar dari MIT. 
Bonus demografi  yang diperkirakan 
terjadi pada 2030 dapat menjadi 
peluang yang baik untuk mening-
katkan pertumbuhan ekonomi In-
donesia, dan kemajuan di bidang 
industri lainnya. 

Hal ini harus diiringi dengan 
investasi SDM secara maksimal, mi-
salnya, peningkatan kualitas pendi-
dikan dan kesehatan yang akan men-
jadi kunci untuk mewujudkan popu-
lasi muda yang berkualitas. Tentu, 
tanpa mengesampingkan sistem 
jaminan sosial berkelanjutan untuk 
penduduk usia nonproduktif.

Ketergantungan pada proses padat 
karya, impor, dan investasi asing 
(foreign direct investment), menjadi 
kurang layak karena pertumbuhan 
mendorong harga domestik dan 
upah masyarakat semakin tinggi. De-
ngan demikian, perlu dilakukan pen-
ingkatkan produktivitas tenaga kerja 
dan/atau modal, serta menciptakan 
ekonomi modern untuk meningkat-
kan produktivitas, pengembangan 
teknologi dan inovasi baru.

Pada periode 2019-2020, Indo-
nesia menjadi salah satu negara 
yang mengalami MIT dengan 
rata-rata pertumbuhan 5.2% 
per tahun (Bappenas, 2020). 
Rata-rata pertumbuhan 5.2% 
ini berkontribusi terhadap 
berbagai aspek pertumbuhan 
ekonomi. Hal itu dapat ditin-
jau dari delapan aspek kehi-
dupan nasional (astagatra) 
yang terdiri dari tiga aspek 
alamiah/stastis (trigatra), 
dan lima aspek kehidupan 
(pancagatra).       

    Trigatra meliputi aspek 
kondisi geografi , kekayaan 
alam, dan kemampuan 
penduduk (demografi). 
Adapun pancagatra me-
liputi ideologi, politik, 
ekonomi, sosial budaya, serta, 
pertahanan, dan keamanan. 
Beberapa contoh yang 

dapat kita lihat, misalnya, 
pembangunan negara kita 
masih terbatas dan tidak 
merata. Sebab, negara kita 
yang kepulauan sangat me-
mengaruhi pemerataan 
distribusi pendapatan ma-
syarakat. 

Selain itu, kekayaan sum-
ber daya alam Indonesia, 
membuat penduduknya ter-
buai penggunaan kekayaan 
alam (resources curse) tanpa 
memiliki rencana yang baik 
untuk melakukan pengem-
bangan lebih lanjut demi 
menciptakan kelestarian 
lingkungan yang berke-
lanjutan.

Bagaimana melepaskan diri dari 
MIT?

Presiden RI Joko Widodo, telah 
menetapkan 5 arahan utama 

sebagai strategi pencapai-
an sasaran visi Indone-

sia 2045, yang mencakup 
pembangunan sumber 

daya manusia, pemba-
ngunan infrastruktur, 
penyederhanaan regu-
lasi, penyederhanaan 
birokrasi, dan trans-
formasi ekonomi. 

   Lima hal tersebut 

menjadi tumpuan pertumbuhan 
ekonomi Indonesia yang berkelan-
jutan. Dalam suatu kesempatan, 
Menteri Keuangan RI Sri Mulyani 
menyatakan, untuk dapat keluar 
dari MIT, sebuah negara harus mam-
pu mendorong ekonominya dengan 
produktivitas tinggi melalui teknolo-
gi, deregulasi, dan birokrasi yang 
efi sien. Beban ini, tentunya sangat 
berat dan harus diemban generasi 
masa sekarang, untuk generasi masa 
mendatang yang lebih baik.

Salah satu solusi untuk menghin-
dari MIT ialah, dengan adanya hil-
irisasi industri. Paling tidak terdapat 
dua alasan utama mengapa sudah 
saatnya Indonesia berfokus kepada 
hilirisasi industri. Pertama, Indone-

sia sudah terlalu banyak 
melakukan ekspor ba-
han mentah. Seorang 
fi lsuf beraliran idealis 
Jerman, George Hegel, 
mengatakan, “Pelajaran 
terbesar dari sejarah ada-
lah kita tidak pernah be-
lajar dari sejarah.” Selama 
360 tahun lebih Belanda 
menjajah dan menjarah 
sumber daya alam yang 
ada di Indonesia dan hingga 
sampai saat ini pun, bangsa 
kita masih menganut men-
talitas orang jajahan, yaitu 
suka mengambil jalan pintas. 
Misalnya, dengan melakukan 
ekspor sumber daya alam da-
lam bentuk bahan mentah (raw 
forms).

   Kedua, pertumbuhan ekono-
mi nasional (PDB) sebagian besar 

ditopang aktivitas konsumsi 
masyarakat. Dilematika yang 
terjadi ialah, barang yang 
dikonsumsi masyarakat In-

donesia, sebagian besar barang 
impor yang menunjukkan be-
tapa lemahnya industri dalam 
negeri. 

   Karena itu, sangatlah 
diperlukan penguatan in-

dustri nasional agar kita dapat mem-
berikan nilai tambah atas sumber 
daya alam yang telah diolah dan 
siap diekspor, membuka lapangan 
kerja, sekaligus, mengembangkan 
teknologi dan riset. Sehingga, kita 
bisa konsumsi produksi barang sen-
diri sebanyak mungkin.

Strategi peningkatan daya saing 
nasional saat ini, kurang didukung 
upaya nyata dalam implementasi. 
Misalnya, kegiatan riset dan pe-
ngembangan di Indonesia hanya 
dianggap sebagai rust and dust. 
Hasil penelitian, sering kali tidak 
berhubungan, dan tidak cocok de-
ngan kebutuhan industri yang ada 
di Indonesia. 

Masyarakat Indonesia juga belum 
memiliki budaya dan apresiasi ter-
hadap kegiatan riset dan pengem-
bangan, karena ada kepentingan 
ekonomi politik dan vested interests 
lainnya. Salah satu kunci memutus 
rantai ini ialah perlunya pemimpin 
nasional yang kuat dan capable yang 
dapat menyelesaikan pekerjaan 
rumah terbesar saat ini, yaitu me-
ningkatkan kualitas dan kapabilitas 
sumber daya manusia Indonesia. So-
lusi ini, tentu harus memperhatikan, 
dan mempersiapkan faktor-faktor 
eksternalitas global, yang dapat 
memengaruhi keberhasilan upaya 
pemerintah untuk meningkatkan 
pembangunan.

 Indonesia telah membuat berba-
gai kemajuan signifi kan di banyak 
aspek pembangunan, seperti pe-
ningkatan akses pendidikan, pening-
katan kesehatan, dan pengurangan 
kemiskinan. Pandemi covid-19, ber-
dampak fundamental bagi pereko-
nomian Indonesia, ditambah fakta, 
bahwa Indonesia belum berfokus 
pada pembangunan berkelanjutan 
atau keseimbangan aspek ekonomi, 
sosial, dan lingkungan. Hal ini, 
penting untuk segera dilakukan. Se-
hingga, Indonesia bisa terlepas dari 
MIT pada tahun 2036 sesuai dengan 
RPJMN 2020-2024.
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PARA paus kerap berkunjung 
ke beberapa negara. Paus 
Fransiskus sudah berkunjung 

ke Thailand, UAE, Jerman, Amerika 
Latin, Afrika dan berkomunikasi 
dengan banyak pemuka ideologi 
dan keyakinan. Semua orang diu-
lurinya tangan bersahabat. Sapaan 
awalnya ketika mendarat di Bagh-
dad mengandung makna “Irak 
sahabatku”. 

Tanpa membedakan bangsa, suku, 
agama dan arus politik, dikunjung-
inya Irak. Satu saja sapaan dasarnya 
di mana-mana: ayo membangun 
persahabatan; antara dia dengan 
orang-orang, yang belum dikenal-
nya, maupun antara mereka-mereka 
yang ada di Irak, dan lagi: ia mau 
berbelarasa dengan orang-orang 
yang menderita karena permusuhan 
dari orang-orang, yang mengguna-
kan agama untuk melukai hati dan 
bayi serta istri/suami orang lain. 

Dengan demikian, ia mengambil 
risiko, untuk dimarahi atau tidak 
disukai orang-orang, yang berlawan-
an satu sama lain. Yang mencolok 

adalah bahwa Irak memikatnya, 
karena justru keterikatannya pada 
imannya. Sehingga, ia ingin memadu 
persahabatan dengan banyak orang 
yang beriman beraneka. Sebab, 
lewat Abram-Ibrahim-Abraham ia 
menyongsong perdamaian antara 
orang-orang Ibrani, Islam, dan 
murid Kristus. Di sanalah dahulu 
tempat leluhur utama iman banyak 
orang itu berada. 

Bahkan ia mengajak berdoa ber-
sama orang-orang yang sebelum-
nya merasa terjauhkan oleh aturan 
ritual, yang sejak ribuan tahun 
disalahgunakan orang yang meng-
aku pemimpin agama. Tetapi, sebe-
narnya menyalahgunakan aturan 
doa untuk menjauh dari Yang Ma-
hacinta. 

Dalam hal itu, dia juga mengambil 
risiko dimarahi beberapa kelompok 
rekan-rekannya segereja, yang juga 
mengandung aliran, dengan keya-
kinan, agar orang harus berhati-hati 
serta menjaga diri dari ‘upacara doa 
dengan orang beragama lain’. Na-
mun bagi Fransiskus, iman dan doa 

menciptakan persahabatan, bukan 
permusuhan.

Irak telah penuh gairah menyam-
but Fransiskus dan menikmati per-
saudaraan antara pelbagai orang, 
yang semula dipecah belah tokoh 
militer, oknum politik, orang yang 
mengaku pemeluk budaya atau 
cendekiawan, namun menciptakan 
jurang-jurang permusuhan. Le-
wat jabatan sebagai pengajar atau 
pemimpin universitas masa kini 
pun, ada orang yang justru mencari 
jalan untuk menciptakan permusu-
han. Melupakan bahwa ‘universitas’ 
artinya seluruh upaya untuk mem-
persatukan banyak fakultas, guna 
saling mendukung ‘interdisiplinari-
tas’ lintas jurusan.     

Akhir-akhir ini, wabah membuka 
pintu dan jendela persahabatan, bu-
kannya malah merangsang pertem-
puran ekonomis dan sosial politis, 
serta, membiarkan sesama tersisih 
sampai menghadapi bahaya mati.

Paus Fransiskus, yang berdarah 
Italia dan ex-Argentina ini, telah 
mengajak bersahabat, orang-orang 
yang anak, istri/suaminya dicelaka-
kan orang lain dan membuat jutaan 
orang menjadi pengungsi. Sebenar-
nya bukan karena agama. Melain-
kan, karena nafsu politis yang meng-
gunakan ungkapan budaya tertentu. 
Ungkapan yang dilapisi gaya bahasa 
dan warna batin tertentu. Sehingga, 
orang tanpa banyak pikir member-
inya suara dalam pemilihan, namun 
kemudian menyesal, ‘Wah, andai 
kata dulu dia tidak kita pilih!’.

Ternyata Irak telah menyambutnya 
dengan bersahabat dan memadukan 
banyak pihak yang berlainan posisi 
batin, untuk memulai pembangunan 
persahabatan baru. 

Padahal, sekian bulan yang lalu, 
Irak sarat dengan pertengkaran dan 
pembunuhan, yang terjadi dengan 
pelbagai alasan, yang bunyinya 
‘kemanusiaan atau keadilan atau 

kerohanian’. 
Rupanya, orang sungguh dapat 

memulihkan kembali kebencian 
semu, yang dibungkus dengan 
uang atau bendera tertentu, atau 
lambang-lambang kultural, dengan 
diakukan sebagai sesuatu yang lebih 
religius. 

Religiositas diberi sampul kul-
tural yang dapat menjadi tirai bagi 
kehausan orang mencari Allah: su-
atu kelaparan transendensi, yang 
di masa sekarang dapat sungguh 
memukau (dengan alasan yang tepat 
atau kurang tepat).

Sekarang, banyak orang, sedikit 
demi sedikit dapat memahami, me-
ngapa Bergoglio dahulu membiar-
kan dirinya dimaki-maki, karena di-
anggap menolak bergabung dengan 
teologi pembebasan tertentu, yang 
agresif sekali terhadap beberapa 
pihak di pemerintahan Amerika 
Latin, dengan argumentasi yang 
bernada religius. 

Ia sesungguhnya lebih berdekat-
an dengan beberapa teolog pem-
bebasan, yang secara berhati-hati 

mendorong umatnya untuk memang 
memihak pada orang miskin dan 
 orang kecil, namun dengan cara 
yang lembut. 

Tentu saja, iman dan agama perlu 
‘membawa pembebasan dan pe-
nyelamatan’. Namun, tetap dengan 
menjaga agar tersebarlah ‘cinta 
kasih dan mampu memaafkan sau-
daranya 70x7 kali’. Akhirnya pang-
gilan utamanya adalah ‘persatuan 
para sahabat (seperti Irak itu juga)’, 
karena gurunya pernah mengucap-
kan, “Saya menyebutmu bukan lagi 
hamba, tetapi sahabat.” 

Persahabatan-iman dapat men-
ciptakan perdamaian di zaman Nabi 
Nuh; juga di zaman Teresa, suster 
Albania, yang rela bermandikan ku-
man para gelandangan di India, juga, 
di sekitar Mangunwijaya di tebing 
Code. Maka sekarang, di bulan ini 
Paus Fransiskus bersama sahabat-
sahabatnya di Irak, telah memulai 
dinamika politis dan kultural, yang 
dibutuhkan banyak pihak. Kita da-
pat belajar dari ‘Irak Sahabatku’. 
Itu bisa!

Irak, Sahabatku
BS Mardiatmadja

Dosen Sekolah Tinggi Filsafat Driyarkara 

Dian Permata Sari Mashari 
Progam Doktor Ilmu Lingkungan, Universitas Indonesia, 

dan Chairwoman Indonesia Bright Foundation

Pembangunan Berkelanjutan 
bagi Negara Middle Income Trap

SENO



SUDAH satu tahun ne-
geri ini  dilanda pande-
mi covid-19. Sela ma itu 
pula seluruh kegiatan 

yang bersifat mengumpulkan 
massa dibatasi secara super-
ketat atau dilarang sama se-
kali. Industri kreatif salah satu 
sektor yang terkena dampak 
amat mendalam.

Pelaku industri kreatif, kini, boleh-
lah bernapas lega. Pemerintah mem-
pertimbangkan untuk memberikan 
izin kegiatan industri kreatif. Meski 
demikian, kesehatan dan keselamatan 
tetap menjadi pertimbangan utama 
mengingat kese lamatan rakyat tetap 
menjadi hu kum tertinggi.

Kementerian Pariwisata dan Ekono-
mi Kreatif patut diberi apresiasi karena 
sudah menyiapkan semua prasyarat 
terkait dengan pembukaan kegiatan 
industri kreatif. Kementerian menyi-
apkan penerapan protokol kesehatan 
berbasis CHSE pada kegiatan event 
dan MICE (meetings, incentives, con-

ferencing, exhibitions) saat 
pandemi covid-19.

CHSE adalah penerapan 
protokol kesehatan yang ber-
basis pada cleanliness (keber-
sihan), health (kesehatan), 
safety (keamanan), dan envi-
ronment sustainability (keles-
tarian lingkungan).

Menteri Pariwisata dan 
Ekonomi Kreatif Sandiaga 
Uno da lam keterangan-
nya, Selasa (9/3), meng-
umumkan Kapolr i 
mendukung penuh 
pelaksanaan kegiatan 
masyarakat berupa aca-
ra musik, MICE, pekan 
olahraga, hingga acara 
budaya dengan protokol 
kesehatan yang ketat.

Pengumuman Sandia-
ga Uno itu langsung 
disambut gembira 
oleh pelaku industri 
kreatif. Akan tetapi, 

kegembiraan itu hanya berlangsung se-
saat. Mabes Polri menjelaskan Kapolri 
belum me ngeluarkan aturan terkait 
dengan pergelaran konser musik dan 
pertunjukan seni kreatif. “Belum ada 
info,” kata Kepala Divisi Humas Polri 
Irjen Argo Yuwono, Jumat (12/3).

Tidak perlu berkecil hati apala gi 
kecewa. Paling penting ialah Kapolri 
sudah mendukung kegiatan pentas 

musik dan budaya, izin 
itu persoalan administrasi 
yang bisa keluar kapan 
saja.

Eloknya, selain men-
d a p a t k a n  i z i n 
dari kepolisian, 
pelaku industri 
kreatif menjalin 

kolaborasi dengan 
pemerintah daerah se-

bab daerah pemegang 
otoritas pemberlakuan 

pembatasan ke-
giatan masya-
rakat (PPKM) 

skala mikro.
PPKM skala mikro kembali diper-

panjang selama dua pekan, mulai 
9-22 Maret 2021. Dalam periode itu, 
pembatasan di perluas di tiga provinsi 
lain di luar Jawa dan Bali, yakni Ka-
limantan Timur, Sulawesi Selatan, dan 
Sumatra Utara.

PPKM skala mikro jilid 3 itu hakikat-
nya sama saja dengan periode sebelum-
nya seperti perkantoran menerapkan 
50% work from home (WFH), kegiatan 
belajar-mengajar tetap dilakukan se-
cara daring. Bedanya, kali ini fasilitas 
umum mulai diizinkan untuk dibuka 
dengan kapasitas maksimal 50% dan 
patuh pada peraturan daerah.

Pelaku industri kreatif bisa saja 
memanfaatkan pelonggaran fasilitas 
umum itu untuk kegiatan pentas musik 
dan budaya. Pentas itu bisa beradaptasi 
dengan kebiasaan baru, misalnya, pada 
zona hijau dilakukan secara offline, 
kemudian zona kuning hybrid, offl  ine 
dan online, dan zona merah hanya un-
tuk online.

Pengaruh Luar Biasa
COVID-19 ini memang memberikan pengaruh luar biasa terha-
dap segala lini kehidupan. Seperti juga dalam industri kreatif, 
khususnya pariwisata. Bagaimana mau berpikir kreatif kalau 
dirinya tidak sehat? Pengawasan ketat harus diberlakukan. 
Kesehatan harus jadi hal paling utama karena akan jadi modal 
menggeliat dalam industri ini. Kalau itu dilakukan, rasanya 
masalah ini bisa diatasi dengan baik.

Ichwan, Jember

Cetak Perputaran Uang
SINYAL dari Kapolri harus disambut baik karena bisa meng-
geliatkan industri kreatif. Protokol kesehatan yang ketat harus 
jadi kunci agar covid-19 bisa dikontrol dengan baik. Hal ini akan 
menopang devisa negara karena bisa mencetak perputaran 
uang yang baik. Penyelenggara juga harus punya tanggung 
jawab, jangan cuma menyalahkan masyarakat.

Bambang Saptono, Surakarta

Jangan Terjadi Klaster
YANG penting jangan terburu-buru melonggarkan aturan kondisi 
masih darurat. Jangan sampai terjadi klaster-klaster baru.

Mas Angga

Boleh Konser Lagi
ASYIIIK, nih, sudah boleh ada konser musik lagi. Semoga 
benar-benar bisa terwujud.

Rio Abrar

Menunggu Geliat Industri Kreatif
15 Maret 2021

E D I T O R I A L Tanggapan Editorial

Bukan Mitos, melainkan Kebenaran

Jalur SUTET di Telaga Bestari Estate

Pindai QR Code 
untuk 

video Editorial
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F O R U M

MALING teriak maling lazimnya digu-
nakan untuk seseorang yang meng-
ambil sesuatu yang bukan haknya. 

Begitu juga dengan pernyataan koruptor teriak 
antikorupsi. Hal ini biasanya menimpa para peja-
bat yang gencar menunjukkan kebenciannya de-
ngan tindak korupsi, tapi ia sendiri jadi koruptor.

CNN Indonesia mencatat ada 109 tersangka 
korupsi sepanjang 2020. Beberapa di antaranya 
bahkan terang-terangan mengaku antikorupsi. 
Namun, itulah politik, ada permainan di an-
tara para politikus. Salah satu yang menjadi 
sorotan ialah Menteri Sosial Juliari Batubara 
karena diduga menerima Rp8,2 miliar dari 
kasus suap bantuan sosial covid-19. Di perhe-
latan Pemilu 2019, politikus PDI Perjuangan ini 

gencar menyuarakan sikap antikorupsi demi 
meraih simpati masyarakat. Kasus korupsi ini 
menghentak publik lantaran Juliari intens me-
nyampaikan pentingnya pemerintahan yang 
bersih dari perilaku koruptif.

Koruptor teriak korupsi bukanlah sebuah 
mitos, melainkan sesuatu yang benar ada-
nya, permainan kata, bersilat lidah berjuang 
mati-matian mendapatkan hati rakyat, tapi 
setelah mereka mendapatkan bangku jabatan, 
beberapa di antaranya lupa dengan amanah 
dan malah memperkaya diri sendiri.

Rian Agustian
UIN SGD Bandung Perum Permata Sukamukti, 
Katapang, Kabupaten Bandung, Jawa Barat

KAMI warga Paguyuban Telaga Bestari 
Estate merasa dirugikan dengan pem-
bangunan saluran udara tegangan eks-

tra tinggi (SUTET) yang melintasi Perumahan 
Talaga Bestari Estate, Wanakerta, Sindang Jaya, 
Tangerang, Banten. Oleh karena itu, kami me-
ngeluarkan pernyataan sebagai berikut. Dengan 
memohon rahmat dan rida dari Allah Subhanahu 
wa Ta’ala, kami warga Paguyuban Talaga Bestari 
Estate menyatakan bahwa 1. pembangunan 
tower SUTET yang melewati wilayah Perumahan 
Talaga Bestari telah melanggar jalur yang telah 
diputuskan dalam Perpres No 60 Tahun 2020.

2. Meminta hak kami sebagai warga negara 
agar negara mengembalikan jalur SUTET 
sesuai dengan Perpres No 60 Tahun 2020. 3. 
Dampak kerugian jangka panjang baik secara 

ekonomi, kesehatan, dan keamanan yang 
akan kami alami bersama anak cucu kami 
sepanjang hidup kami akibat pembangunan 
SUTET yang tidak sesuai dengan Perpres No 
60 Tahun 2020 ini ialah bentuk ketidakadilan 
yang kami terima dari perbuatan melanggar 
hukum yang telah dilakukan PT PLN kepada 
warga Paguyuban Talaga Bestari Estate pada 
khususnya serta warga kampung lainnya yang 
ikut terdampak pada umumnya 

4. Semoga Allah Ta’ala meridai langkah dan 
perjuangan kami agar jalur SUTET 500 KV 
Kembangan–Balaraja dikembalikan sesuai 
dengan Perpres No 60 Tahun 2020. 

H Agus Setiawan
Atas nama Paguyuban Talaga Bestari Estate

DUTA



Ferdian ananda Majni
ferdian@mediaindonesia.com                     

SEBANYAK 806 fasilitas 
pelayanan kesehatan 
dilibatkan dalam men
jalankan program vak

sinasi gotong royong. Pekerja 
swasta yang menjadi peserta 
prog ram vaksinasi gotong royong 
tidak boleh dikenai biaya. 

Direktur Utama Bio Farma 
Honesti Basyir mengatakan, 
hal itu sesuai dengan Per
aturan Menteri Kesehatan 
Nomor 10 Tahun 2021. 

Menurutnya, fasilitas pe
layanan kesehatan tersebut 
bukan merupakan fasilitas 

layanan kesehatan milik peme
rintah, melainkan sebanyak 65 
fasilitas yang dimiliki oleh Bio 
Farma dan jaringannya, 504 
fasilitas milik BUMN, dan 237 
milik swasta.

“Dari data yang kami dapat 
minggu kemarin ada 806 fasili
tas pelayanan kesehatan,” kata 
Honesti dalam rapat kerja de
ngan Menteri Kesehatan Budi 
Gunadi Sadikin dan Komisi IX 
DPR, kemarin.

Jika semua fasilitas pela
yanan kesehatan tersebut 
dapat melakukan vaksinasi se
banyak 75 hingga 100 per hari, 
kata Honesti, per bulan jumlah 
orang yang divaksin bisa men
capai 23 juta orang.

“Ini yang akan kita coba 
lakukan percepatan dan juga 
membantu program pemerin
tah karena memang kecepatan 
sangat menentukan dalam 
pembentukan herd immunity,” 
jelasnya.

Sejak vaksin program peme
rintah dimulai pada 23 Januari 
2021 hingga kemarin, baru 4,11 
juta orang yang mendapat vak
sin dosis pertama dan 1, 57 juta 
orang untuk dosis kedua. 

Kelambanan ini kemudian 
direspons dengan program 
vaksinasi gotong royong. Men
teri Kesehatan Budi menga
takan saat ini pemerintah 
sedang mempersiapkan pem
belian 426 juta vaksin gotong 
royong dan sebanyak 275 juta 
di antaranya sudah konfirmasi 
positif untuk harga dan jadwal 
pengirimannya.

“Yang membeli vaksin gotong 
royong nanti Bio Farma sebagai 
BUMN, kemudian Bio Farma 
bisa menjual ke korporasi dan 
oleh korporasi harus diberikan 
gratis kepada karyawan atau 
keluarganya,” katanya.

Digencarkan
Upaya percepatan vaksinasi 

terus dilakukan daerah. Ke
pala Dinas Kesehatan Provinsi 
Sumsel Lesty Nurainy menje
laskan, hingga 13 Maret 2021 
vaksinasi sudah dilakukan 
pada 43.731 tenaga kesehatan, 
35.440 pelayan publik, dan 
11.088 warga lansia. 

Selama dua hari berturut
turut, ratusan awak media di 
Palembang, Sumsel, mengikuti 
vaksinasi covid19 di RSUD Siti 

Fatimah. Gubernur Sumsel 
Herman Deru mengatakan, 
selanjutnya pihaknya akan 
menggencarkan vaksinasi di 
pesantren, untuk guru, dan 
untuk dosen. “Hanya tinggal 
menunggu saja. Maka, harapan 
saya semoga nantinya bisa me
laksanakan tarawih bersama,” 
kata Herman Deru.

Sementara itu, Pemkab 
Banyumas, Jawa Tengah, fokus 
menggenjot vaksinasi untuk 
warga lansia berusia lebih 
dari 60 tahun sebagai kelom
pok rentan terinfeksi covid19. 
“Warga lansia perlu diprioritas
kan supaya lebih cepat terlin
dungi,” sebut Kepala Dinas Ke
sehatan Banyumas Sadiyanto.

Hingga kini, Banyumas telah 
menerima sebanyak 62.282 
dosis vaksin untuk 32.500an 
sasaran. Sadiyanto memas
tikan tidak ada vaksin yang 
kedaluwarsa. “Karena vaksin 
paling awal saja baru sekitar 
dua bulan,” tukasnya.

Sementara itu, guru menjadi 
salah satu profesi yang dipri
oritaskan mendapatkan vaksin 
covid19 di wilayah DI Yogya
karta. “Harapan saya, sebelum 
pembelajaran tatap muka, guru 
sudah tervaksin,” kata Gubernur 
DIY Sri Sultan, kemarin.

Sementara itu, President 
Director PT Angkasa Pura 
II Muhammad Awaluddin 
melaporkan, pihaknya sudah 
melakukan vaksinasi dosis per
tama pada 2.500 orang di ko
munitas dan petugas bandara. 
“Vaksinasi dilakukan bertahap 
bagi pekerja di dalam komuni
tas Bandara AP II yang ada di 
20 bandara,” kata Awaluddin. 
(Ins/DW/LD/AT/H2)

KASUS positif covid19 dilapor
kan menurun di berbagai dae
rah. DKI Jakarta, misalnya, Ru
mah Sakit Darurat Wisma Atlet 
Kemayoran kemarin menam
pung 2.852 pasien covid19. 
Adapun jumlah tempat tidur 
di 4 tower di RSD Wisma Atlet 
ini mencapai 5.994. Artinya, ke
terisian tempat tidur di Wisma 
Atlet mencapai 47,58%.

“Jumlahnya berkurang 
258 orang dari kemarin. 
Semula 3.110 orang men
jadi 2.852,” kata Humas RS 
Wisma Atlet Kolonel Marinir 
Aris Murdian. 

Untuk data rekapitulasi sejak 
Wisma Atlet beroperasi pada 
23 Maret 2020, sudah 73.263 
orang yang dirawat. Dengan 
70.411 pasien sudah keluar. 
Rinciannya, 712 pasien dirujuk 
ke rumah sakit lain, 69.612 
di nyatakan sembuh, dan 87 
 orang telah meninggal dunia.

Dari Kabupaten Klaten, 
Jawa Tengah, juga dilapor
kan tren penurunan, Minggu 
(14/3). Kali ini, penambahan 
kasus terkonfirmasi positif 
lima orang atau turun signi
fikan dari hari sebelumnya 
sebanyak 44 orang.

Koordinator Penanganan 
Kesehatan Satgas Covid19, 
yang juga Kepala Dinas Kese
hatan Klaten, Cahyono Wido
do, menyebut akumulasi kasus 
terkonfirmasi positif covid-19 
di Klaten berjumlah 6.081 
orang. Dari jumlah itu, seba

nyak 5.418 orang sembuh, 252 
tengah menjalani perawatan/
isolasi mandiri, dan 411 orang 
meninggal dunia.

Sementara itu, dari Daerah 
Istimewa Yogyakarta menye
but kasus sembuh covid19 di 
Kabupaten Sleman, Minggu 
(14/3), tercatat mencapai 176 
kasus atau hampir 67% dari 
total kasus sembuh di DIY 
yang keseluruhannya seba
nyak 266 kasus.

Juru Bicara Gugus Tugas 
Penanganan Covid19 DIY 
Berty Murtiningsih, menga
takan, dengan penambahan 
kasus sembuh sebanyak 266 
kasus, total kasus sembuh di 
DIY hingga saat ini tercatat 
sebanyak 24.868 kasus.

Adapun pasien sembuh di 
Nusa Tenggara Timur (NTT) 
juga terus bertambah setiap 
hari. Sekretaris Dinas Kese
hatan NTT David Mandala 
mengatakan sebanyak 296 
pasien sembuh, kemarin. 
Jumlah itu merupakan capai
an tertinggi dalam bulan ini. 
(Hld/JS/AU/PO/J1)

LAPORAN Risiko Global 2021 
(Global Risk Report 2021) yang 
diterbitkan World Economic 
Forum (WEF) bersama Zurich 
Insurance Group (Zurich), 
menyoroti risiko dampak 
pandemi covid19 pada kese
hatan mental generasi muda. 
Laporan tersebut mengutip 
bahwa 80% anak muda di selu
ruh dunia tercatat mengalami 
penurunan kondisi kesehatan 
mental selama pandemi. 

Yang mengkhawatirkan, 
pada saat yang sama, ‘keke
cewaan yang dirasakan anak 
muda’ (youth disillusionment) 
dan ‘memburuknya kese
hatan mental’ (mental health 
deterioration) juga disorot se
bagai top global blind spot atau 
risiko global yang paling ter
abaikan selama pandemi.

Laporan Risiko Global 2021 
oleh WEF dan Zurich juga 
menjelaskan bahwa mem
buruknya kondisi kesehatan 
mental anak muda ini diaki
batkan prospek ekonomi dan 
pendidikan yang terbatas. 
Melambatnya ekonomi selama 
masa pandemi telah mengaki
batkan peningkatan jumlah 
pengangguran yang signifikan 
dan generasi muda yang baru 
memasuki dunia kerja terpu
kul keras oleh situasi ini. 

Pelajar yang baru lulus dan 
mulai memasuki dunia kerja 
di tengah krisis ekonomi cen
derung berpenghasilan lebih 

rendah dari rekanrekan 
kerja mereka lainnya. Bah
kan, menganggur selama satu 
bulan pada usia 1820 tahun 
diprediksi dapat menyebab
kan hilangnya pendapatan 
sebesar 2% secara permanen 
di masa mendatang.

“Tahun ini, kami mene
mukan pandemi telah meng
hadapkan generasi muda di 
seluruh dunia pada tantangan 
yang sangat besar dan tanpa 
terkecuali generasi muda 
di Indonesia,” ujar Direk
tur  Utama Adira Insurance, 
bagian dari Zurich Group, 
Hassan Karim, kemarin.

Menurut dia, kualitas hidup 
generasi muda hal yang sangat 
penting, mengingat merekalah 
yang akan memimpin negeri 
ini pada 20 hingga 30 tahun 
mendatang. “Dengan visi gen
erasi emas Indonesia 2045, situ
asi ini menjadi kian menantang 
dan semakin penting untuk 
ditangani,” kata Hassan.

Lebih lanjut, Hassan me
ngatakan, investasi terhadap 
upaya penanganan kondisi 
kesehatan mental perlu di
lakukan dan harus menjadi 
fokus dalam proses pemu
lihan pascapandemi. Selain 
itu, generasi muda juga harus 
memiliki saluran di mana 
mereka dapat bersuara dan 
memberikan kontribusi dalam 
pemulihan global untuk masa 
depan mereka. (Fer/Ant/I1)

KABUPATEN Manggarai Ba
rat, Nusa Tenggara Timur, 
berstatus zona merah. Fakta 
itu membuat pasangan Bu
pati Edistasius Endi dan 
Wakil Bupati Yulianus Weng 
menggulirkan sejumlah 
langkah, setelah dilantik 
sebagai pemimpin baru di 
daerah itu, Februari lalu. 

Salah satunya meme
rintahkan tes cepat antigen 
massal untuk seluruh pe
gawai negeri sipil. “Semua 
PNS yang melayani ma
syarakat harus dalam kon
disi sehat, tidak terinfeksi 
covid19,” papar Edistasius, 
kemarin. 

Staf pelayanan yang se
hat, lanjutnya, akan mem
buat masyarakat tenang 
ketika mengurus kebutuhan 
mereka ke kantor Pemkab 
Manggarai Barat. Selain itu, 
juga membuat tenang kelu
arga mereka di rumah serta 
temanteman sekantor. 

“Seluruh PNS di semua or
ganisasi perangkat daerah 
harus menjalani tes cepat 
antigen. Tidak ada kecuali,” 
tegas bupati. 

Secara bertahap peme
riksaan dilakukan di salah 
satu gelanggang olahraga. 
Sampai kemarin, Kepala 
Dinas Pekerjaan Umum 
Octavianus Adu mengaku 
staf dan karyawan di lem
baganya tidak ada yang 
terinfeksi. 

Tes usap massal juga ha
rus dilakukan di kantor 
Pemerintah Provinsi Ka
limantan Selatan, kemarin. 
Kebijakan itu ditempuh me
nyusul adanya staf protokol 
Wakil Menteri Lingkungan 
Hidup dan Kehutanan Alue 
Dohong yang terinfeksi, saat 
ikut kunjungan sang wamen 
ke Kalsel, pekan lalu.

Sang staf harus menjalani 
perawatan medis. Tes usap 
massal dilakukan di hala
man kantor sekretariat 
daerah. “Semua pegawai 
yang terkait kunjungan 
wamen menjalani tes usap,” 
kata Staf Humas Dinas Ke
hutanan Sarif. 

Pandemi covid19 di Ka
limantan Selatan belum 
menurun. Setiap hari le
bih dari 100 kasus baru 
terjadi. 

Akhir pekan lalu, Deni 
Ramdani Sagara menyem
prot sejumlah pedagang 
dan pengunjung pasar kaget 
di kawasan Sukahening, 
Kabupaten Tasikmalaya, 
Jawa Barat. Wakil Bupati itu 
memergoki mereka tidak 
mengenakan masker. 

“Terus terang saya marah 
melihat mereka tidak pakai 
masker dan berkerumun 
tidak menjaga jarak. Saya 
akan membawa masalah 
ini ke satgas sehingga bisa 
diambil solusi terbaik ka
rena saya juga tidak ingin 
kegiatan ekonomi terhenti,” 
jelasnya. (JL/DY/AD/N3)

Kasus Positif 
Covid-19 Menurun

80% Anak Muda Dunia 
Alami Penurunan 
Kondisi Mental

PNS Tes 
Antigen 
Massal, 
Warga 
Tenang

BELANDA bergabung dengan 
negaranegara Eropa pada 
Minggu (14/3) dalam menang
guhkan penggunaan vaksin 
covid19 Astrazeneca, menyusul 
laporan potensi efek sam ping 
yang tidak terduga, melipat
gandakan kemunduran farmasi 
di Eropa yang belum dapat 
memenuhi komitmennya.

Vaksin tidak akan digunakan 
hingga setidaknya 29 Maret 
sebagai tindakan pencegahan, 
kata pemerintah Belanda da
lam sebuah pernyataan. 

Pengumuman tersebut akan 
menyebabkan tertundanya pe
nyebaran vaksin di Belanda, 
yang telah memesan 12 juta 
vaksin dari Astrazeneca.

Pemerintah Belanda memu

tuskan penangguhan pence
gahan ini, setelah ‘kemungkin
an efek samping’ dilaporkan di 
Denmark dan Norwegia. Sebe
lumnya, Irlandia telah mem
buat keputusan yang sama 
setelah Norwegia melaporkan 
empat kasus pembekuan darah 
yang serius pada orang dewasa 
yang divaksinasi.

Pendarahan kulit
Norwegia, yang pada Sabtu 

(13/3) melaporkan pendarahan 
kulit pada anakanak yang 
divaksinasi, telah menangguh
kan vaksin dari laboratorium 
ini minggu lalu, seperti halnya 
Denmark, Islandia, dan Bul
garia. Thailand dan Republik 
Kongo menunda kampanye 

vaksinasi mereka. 
Hal senada dilakukan Irlan

dia. Pada Minggu (14/3), Irlan dia 
menjadi negara terbaru yang 
menangguhkan peluncuran 
vaksin Astrazeneca karena 
kekhawatiran tentang pem
bekuan darah pascavaksinasi.

Seorang Juru Bicara Kemen
terian Kesehatan Irlandia me
ngatakan kepada AFP bahwa 
peluncuran itu ditangguhkan 
sementara setelah panel pe
nasihat negara itu merekomen
dasikan penangguhan karena 
kekhawatiran yang diangkat 
pejabat Norwegia.

Sementara itu, Perdana 
Menteri Prancis Jean Castex 
mempertahankan keputusan 
negaranya untuk melanjutkan 

penggunaan vaksin Astraze
neca. Dia mengatakan bahwa 
Prancis tidak menemukan 
alasan untuk menangguhkan 
peluncuran tersebut.

Pada Minggu (14/3), wila
yah Piedmont, Italia, menang
guhkan penggunaan vaksin 
Astrazeneca setelah kematian 
seorang guru yang menerima 
vaksin tersebut sehari sebe
lumnya. 

“Ini adalah tindakan pen
cegahan yang ekstrem sam
bil menunggu untuk melihat 
 apakah ada hubungan sebab 
akibat antara vaksinasi dan 
kematian tersebut,” kata pe
nasihat kesehatan daerah Luigi 
Genesio Icardi dalam sebuah 
pernyataan. (AFP/DW/Nur/I1)

Kemunduran Terakumulasi Vaksin Astrazeneca

ANTARA/MuhAMMAd IqbAl

VAKSINASI COVID-19 BAGI KARYAWAN MAL DAN PEKERJA TENANT: Karyawan mal 
dan pekerja tenant antre untuk mengikuti vaksinasi covid-19 massal dosis kedua di Mal Tangerang, 
banten, kemarin. dinas Kesehatan Kota Tangerang bekerja sama dengan pengelola mal melakukan 
vaksinasi covid-19 terhadap 1.600 karyawan mal dan pekerja tenant yang bertujuan memberikan 
semangat dan harapan baru untuk pemulihan ekonomi Kota Tangerang di masa pandemi.

Saat ini kecepatan 
vaksinasi program 
pemerintah masih 
sangat lamban 
di kisaran angka 
140 ribu orang, 
jauh di bawah 
target 1 juta orang 
per hari.

806 Fasyankes 
Nonpemerintah 
akan Dilibatkan
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1. Tetap beraktivitas 
Tetap disarankan untuk 
menerapkan protokol kesehatan 
dan hindari keluar rumah 
jika tidak perlu. 

2. Makanan sehat
Disarankan untuk selalu mengonsumsi 
makanan yang mengandung protein, lemak 
sehat, karbohidrat, vitamin, mineral, dan 
serat.

3. Ubah gaya hidup
Menghentikan kebiasaan buruk, seperti 
merokok, konsumsi minuman beralkohol, dan 
kurang istirahat atau sering begadang. 
Hal-hal ini nyatanya bisa memicu terjadinya 
gangguan mood dan membuat seseorang 
mudah mengalami kecemasan.

4. Bijak memilih informasi
Agar kondisi mental tidak terlalu terpengaruh, 
pastikan untuk lebih bijak dalam memilih 
informasi, terutama yang berkaitan dengan 
virus korona. Batasi waktu menonton, 
membaca, atau mendengar berita mengenai 
pandemi, baik dari televisi, media cetak, 
maupun media sosial sehingga terhindar dari 
rasa cemas berlebihan.

Sumber: World Economic Forum/Litbang MI

Berdasarkan Laporan Risiko Global 2021
Sebanyak 80% anak muda di seluruh dunia 
tercatat mengalami penurunan kondisi kesehatan 
mental selama pandemi covid-19.

Pembatasan ekonomi
Pembatasan mobilitas masyarakat
Kehilangan pekerjaan
Penutupan sekolah
Terjadi pembatas antara generasi muda dan 
tua 

Risiko yang akan 
Mengancam Dunia 
akibat Covid-19

Jangka Waktu Risiko

2 tahun  Krisis ketenagakerjaan
  Ketidaksetaraan digital
  Stagnasi ekonomi
  Kemerosotan kesehatan mental
  Generasi muda tidak dapat berkembang  
  dengan optimal
  Kerusakan lingkungan
  Serangan teroris

3-5 tahun Resesi ekonomi berkelanjutan
  Resesi teknologi berkelanjutan
  Ketidakstabilan harga
  Krisis utang
  Penggelembungan aset
  Konflik antarnegara

5-10 tahun Memunculkan senjata pembunuh massal
  Keruntuhan negara
  Hilangnya keanekaragaman hayati
  Kemajuan teknologi yang merugikan
  Kegagalan menangani iklim

Beberapa Kegiatan untuk Menjaga 
Kesehatan Mental di 
Tengah Pandemi

Penyebab Penurunan Kondisi Mental 
Kaum Muda pada Pandemi Covid-19 Dampak Kondisi Covid-19 pada 

Kaum Muda
Merasa kesepian
Mengalami anxiety disorder
Meningkatkan penderita depresi
Post-traumatic stress disorder
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Menjaga Kesehatan Mental di Tengah Pandemi

Pasien sembuh 
di NTT juga terus 
bertambah, 
sebanyak 296 
pasien sembuh, 
kemarin.



P U L A U  K E  P U L A U

RUSMA Yul Anwar mulai digo-
yang. Kemarin, sejumlah Warga 
berunjuk rasa di Kantor Gubernur 
Sumatra Barat. Mereka menuntut 
Bupati Pesisir Selatan yang baru 
dilantik Februari lalu itu segera 
dicopot. 

Alasannya, Rusma Yul Anwar 
berstatus terpidana. “Rusma tidak 
patut meneruskan masa jabatan-
nya sebagai bupati karena kini 
menyandang status sebagai terpi-
dana,” ungkap Hamzah Jamaris, 
koordinator aksi. 

Demi kemajuan Kabupaten Pesisir 
Selatan, lanjut dia, pemimpinnya ha-
rus bebas dari tuntutan dan masalah 
hukum. “Kami heran Pemerintah 
Provinsi Sumatra Barat belum juga 
menyurati Kementerian Dalam Ne-
geri terkait status Bupati yang sudah 

menjadi terpidana.” 
Hamzah mengakui wilayah Pesi-

sir Selatan jauh dari Kota Padang, 
ibu kota Sumatra Barat. Karena itu, 
hanya akan ada sedikit warga yang 
terus mendesak gubernur untuk 

melakukan tindakan. 
“Kami berharap gubernur datang 

ke Pesisir Selatan, mendengar aspi-
rasi warga. Pesisir Selatan belum 
aman karena terpidana menjadi 
bupati,” tandasnya. 

Rusma Yul Anwar tersandung 
kasus pidana karena perusahaan 
miliknya melakukan kegiatan tanpa 
mengurus izin lingkungan. Kasus-
nya bergulir sejak September 2019. 

Di tingkat pengadilan negeri dan 
pengadilan tinggi, ia dinyatakan 
bersalah. Pengadilan Tinggi Suma-
tra Barat memvonisnya dengan hu-
kuman 1 tahun penjara dan denda 
Rp1 miliar. 

Rusma mengajukan Kasasi ke 
Mahkamah Agung. Namun, pada 24 
Februari, MA menolak kasasi itu se-
hingga keputusan Pengadilan Tinggi 

yang berlaku. Status Rusma pun sah 
sebagai terpidana.

Di sisi lain, status terpidana itu 
tidak menggagalkan pelantikan-
nya sebagai bupati terpilih Pesisir 
Selatan. Gubernur Sumatra Barat 
tetap melantiknya sebagai bupati 
bersama Wakil Bupati Rudi Hari-
ansyah. 

Rusma ialah mantan kepala dinas 
yang meloncat menjadi politikus. 
Pada periode sebelumnya, ia terpilih 
menjadi wakil bupati mendampingi 
Bupati Hendrajoni. 

Pada Pilkada 2020, Rusma-Rudi 
yang diusung Gerindra, PAN, Perin-
do, Berkarya, dan PBB, mengungguli 
dua pasangan lain, yakni petahana 
bupati Hendrajono-Hamdanus dan 
Dedi Rahmanto-Artianof Rajab. 
(YH/N-2)

PANDEMI selama satu tahun penuh 
bisa dilalui Bank BJB dengan baik. 
Tidak hanya selamat menjalani 
tantangan dan tekanan yang berat, 
bank pembangunan daerah terbe-
sar di Tanah Air ini juga masih bisa 
mencetak laba besar. 

“Laba perusahaan mencapai 
Rp1,7 triliun, yakni tumbuh 8% 
jika dibanding dengan tahun se-
belumnya. Pertumbuhan juga 
terjadi pada nilai aset yang menca-
pai 14,1% menjadi Rp140,9 triliun, 
dana pihak ketiga tumbuh 19,1% 
menjadi Rp106,5 triliun dan kredit 
naik 9,1% menjadi Rp95,2 triliun,” 
papar Direktur Utama BJB, Yuddy 
Renaldi, di Bandung, kemarin. 

Ia menambahkan capaian positif 

itu diperoleh berkat bisnis mo-
del bank yang inovatif dan ke-
mampuan adaptasi yang taktis. 
“Dampaknya, kinerja perseroan 
selalu berada di jalur yang sesuai 
harapan.” 

Tahun 2020, aku Yuddy, ialah 
momen yang penuh dengan tan-
tangan di seluruh lini kehidupan. 
Krisis kesehatan dan ekonomi 
memberikan tekanan yang sangat 
besar juga kepada industri per-
bankan nasional. 

Namun, berkat kekompakan 
dan kesungguhan kinerja seluruh 
insan perusahaan, BJB berhasil 
melewati krisis ini dengan hasil 
yang menggembirakan. “Berbagai 
inovasi teknologi juga dilakukan 

untuk merespons kebutuhan pasar 
sekaligus memberikan kemudahan 
kepada nasabah di era yang serba-
cepat,” tambahnya.

Sejumlah inovasi yang dilakukan 
BJB selama 2020, di antaranya ialah 
inovasi layanan digital perbankan 
yang memberikan kemudahan ke-
pada nasabah dalam mengakses 
layanan, di antaranya penerbitan 
uang elektronik BJB DigiCash yang 
kehadirannya disambut positif, 
terutama oleh konsumen anak 
muda.

Selain itu, platform mobile bank-
ing BJB Digi kini telah dapat me-g
layani proses pengajuan kredit 
perbankan. Bank BJB juga telah 
mengeluarkan aplikasi BJB Mesra 
untuk pengajuan Kredit Mesra (Ma-
syarakat Ekonomi

Sejahtera), dan aplikasi BJB Laku 
(Layanan Akses kredit UMKM) un-
tuk semua jenis pinjaman usaha. 
(BY/N-2)

Berstatus Terpidana, Bupati Pesisir Selatan Didemo

BJB Tetap Melaju di 
Bawah Tekanan Pandemi

LABUHAN DI GUNUNG MERAPI: Para abdi dalem Keraton Yogyakarta 
membawa uba rampe menuju Bangsal Srimanganti saat prosesi Labuhan 
Merapi di Sleman, DI Yogyakarta, kemarin. Upacara Labuhan Merapi ini 
merupakan rangkaian Tinggalan Dalem Jumenengan atau bertakhtanya Sri 
Sultan HB X sebagai Raja Keraton Yogyakarta. 

ANTARA/HENDRA NURDIYANSYAH

SUTIAJI mengakui pentingnya ke-
tahanan informasi dalam sebuah 
birokrasi. Tujuannya agar informasi 
dari pemerintah bisa tersampaikan 
dengan baik kepada publik. 

“Pengelola informasi harus bisa 
memilah dan memilih informasi 
mana untuk masyarakat luas dan 
mana yang menjadi rahasia negara. 
Untuk itu, diperlukan pemahaman 
dan peningkatan kapasitas sumber 
daya keamanan informasi daerah,” 
ujar Wali Kota Malang, Jawa Timur, 
itu kemarin. 

Karena itu, Pemkot Malang meng-
gelar pelatihan peningkatan kapasitas 
pengelola informasi. Diharapkan, 
mereka mampu memperkuat sistem 
informasi yang dimiliki pemerintah 
kota dari serangan siber. 

“Keamanan informasi dalam pe-
nyelenggaraan pemerintahan daerah 
menjadi penting sekalipun kita ber-
ada di era keterbukaan informasi. 
Melalui pelatihan ini diharapkan 
meningkatkan kemampuan setiap 
organisasi perangkat daerah,” lanjut 
Sutiaji. 

Di Kabupaten Malang, Kamar Da-
gang dan Industri (Kadin) mendesak 
kepala desa dan pemerintah daerah 
memberikan penguatan terhadap 
UMKM agar bisa bangkit dari imbas 
pandemi. 

“Kami sudah meminta kepala desa 
memberikan surat keterangan domisi-
li usaha dan produk bagi UMKM agar 
mereka semakin mudah mendapat-
kan kredit,” tegas Ketua Kadin Kabu-
paten Malang Priyo Sudibyo.

Di masa pandemi, UMKM terpuruk. 
Selain faktor modal usaha, pasar dan 
konsumen yang kian sempit membuat 
mereka kesulitan bangkit. 

“Pelaku usaha sulit untuk memper-
oleh kredit usaha untuk bisa produk-
tif. Buktinya, dari 56 UMKM anggota 
Kadin, hanya 8 di antaranya yang 
bisa mendapatkan kredit perbankan,” 
tambah Priyo. 

Untuk itu, pemerintah daerah dan 
pemangku kepentingan diminta serius 
membantu UMKM. 

Pekerjaan berat lainnya harus di-
hadapi Kepala Dinas Pariwisata dan 
Budaya Kota Pariaman, Sumatra Ba-
rat, Dwi Marhen Yono. “Hasil survei 
kami, di Indonesia hanya 40 juta orang 
yang tahu Kota Pariaman.” 

Karena itu, ujarnya, ia harus 
menggencarkan promosi wisata ke 
Pariaman. “Kami juga menyambut 
karena Kementerian Pariwisata juga 
berusaha mempromosikan Paria-
man.” (BN/YH/N-3)

Kota Malang 
Perkuat 
Keamanan 
Informasi

RUDI KURNIAWANSYAH
rudi@mediaindonesia.com                         

KERJA keras terus dilaku-
kan Satgas Kebakaran 
Hutan dan Lahan Riau. 
Sejumlah titik api terus 

tumbuh di sejumlah kabupaten 
dan kota. 

Yang terkini, seperti diungkap-
kan Kapolda Inspektur Jenderal 
Agung Setya Imam Effeni, tim 
pemadaman bisa menjinakkan 
40 titik api. “Hari ini terdapat 43 
titik panas yang terdeteksi satelit. 
Koordinasi yang dilakukan dari 
kantor Polda Riau memverifi kasi 
adanya 40 titik api dan sudah 
dipadamkan.”

Ke-40 titik api tersebar di Ka-
bupaten Bengkalis, Kepulauan 
Meranti, Kota Dumai, Pelalawan, 
dan Indragiri Hulu. “Pemadaman 

dilakukan tim gabungan Polri, 
TNI, BPBD, Satpol PP, masyara-
kat peduli api dan perusahaan 
dari darat. Pemadaman juga dari 
udara dengan menggunakan he-
likopter yang melakukan penge-
boman air,” tambah Agung. 

Titik api terus bermunculan 
dan aksi pemadaman juga terus 
dilakukan. Akhir pekan lalu, 
satelit melaporkan adanya 55 
titik panas. Setelah diverifi kasi di 
lapangan ada 44 titik api. Pema-
daman oleh tim bisa menuntaskan 
keseluruhan titik api tersebut. 

Kebakaran hutan juga sudah 
berkobar di Kabupaten Aceh 
Barat. Luas hutan gambut yang 
terbakar di Desa Gunung Pulo, 
Kecamatan Arongan Lambalek 
itu mencapai 6 hektare. 

“Upaya pemadaman berhasil 
mematikan api sekitar 85% dari 

total kawasan yang terbakar,” 
tutur Juru Bicara Badan Pe-
nanggulangan Bencana Daerah 
Mashuri. 

Kekompakan tim gabungan 
menjadi kunci keberhasilan pem-
adaman. Di aceh, mereka terdiri 
atas Polri, TNI, BPBD, kesatuan 
pemangku hutan, masyarakat, 
dan relawan.

Bangun posko
Di daerah lain, ancaman ke-

bakaran hutan dan lahan sudah 
mendekat. Karena itu, Polda 
Kalimantan Tengah sudah mem-
bangun 140 posko kebakaran 
hutan dan lahan. Posko tersebar 
di 14 kabupaten dan kota. 

“Kami terus menyiapkan diri, 
personel, dan peralatan untuk 
mencegah dan menanggulangi 
karhutla. Kami juga mengingat-
kan warga bahwa ada sanksi 
pidana bagi masyarakat atau ko-
rporasi yang membakar lahan,” 
ujar Kabid Humas Komisaris 
Besar Kismanto Eko Saputro. 

Ia mengaku polda bersama 

Korem 102 Panju Panjung, Pem-
prov Kalimantan Tengah, Mang-
gala Api dan PT Telkom telah 
melakukan pengecekan titik 
panas menggunakan satelit. “Ka-
polda menyatakan, dari hasil pe-
mantauan itu belum ditemukan 
adanya titik panas di wilayah 
Kalimantan Tengah. Pasalnya, 
masih ada hujan di beberapa 
wilayah.” 

Polda Kalimantan Selatan juga 
bersiap. Dalam waktu dekat me-
reka akan memasang alat pende-
teksi kebakaran hutan dan lahan, 
yakni aplikasi Asap Digital.

Kepala Biro Operasi Komisaris 
Besar M Noor Subchan mengaku 
sedang menyiapkan personel 
untuk melaksanakan program 
tersebut. “Kami akan mendu-
kung program ini, supaya da-
pat terhindar dari bencana 
karhutla.”

Bupati Lanosin Hamsyah juga 
tidak mau kecolongan. Kemarin, 
kepala daerah di Ogan Komering 
Ulu Timur, Sumatra Selatan, itu 
memimpin apel siaga kesiapan 
personel dan peralatan. 

“OKU Timur menjadi salah satu 
daerah rawan karhutla. Apel ke-
siagaan untuk melihat kesiapan 
personel dan peralatan supaya 
mereka bergerak lebih cepat 
mencegah dan menanggulangi 
karhutla sehingga kerugian harta 
benda dan jiwa dapat dihindari,” 
tegas Lanosin. (MR/SS/DY/DW/
RF/N-3)

Memadamkan Api 
Setiap Hari
Api terus tumbuh dan menyebar di Riau. 
Sampai saat ini, tim gabungan masih 
mampu mengendalikannya. 

PATROLI KONFLIK GAJAH: Tim penanganan konfl ik gajah dari Balai Konservasi Sumber Daya Alam (BKSDA) Aceh melaksanakan patroli dengan 
menggunakan gajah jinak di Bener Meriah, Aceh, kemarin. BKSDA Aceh mengerahkan tiga ekor gajah jinak dari PLG Saree dan CRU DAS Peusangan 
untuk menangani konfl ik gajah liar dengan warga yang memasuki permukiman dan perkebunan. 

ANTARA / IRWANSYAH PUTRA

NasDem DIY Perkuat 
Barisan Hadapi Pemilu 2024
DPW Partai NasDem Daerah Istimewa 
Yogyakarta menggelar Rapat Koordinasi 
Wilayah di Wisma Joglo Wongso Yudo, 
Giripurwo, Kabupaten Kulonprogo, 
Minggu (14/3). Forum tahunan itu di-
hadiri seluruh perangkat organisasi, 
termasuk 22 anggota DPRD NasDem di 
5 kabupaten/kota serta provinsi.

Menurut Ketua DPW NasDem DIY 
Subardi, konsolidasi total bermakna 
penyatuan seluruh elemen partai demi 
kemenangan Pemilu 2024. Seluruh 
elemen ini mencakup anggota Fraksi 
NasDem se-DIY, pengurus dan kader, 
kepala daerah, tokoh agama, dan ma-
syarakat pada umumnya. 

Subardi meyakini semangat untuk 
menjemput kemenangan pada Pemilu 
2024 membutuhkan konsolidasi total, 
terlebih sejak 2019 kontestasi politik 
berjalan panas. Butuh konsolidasi total 
agar tidak ada sekat-sekat pascakon-
testasi politik yang relatif panas sejak 
2019. 

“Saat ini tidak ada lagi agenda kon-
testasi politik hingga 2024 sehingga 
NasDem DIY berkonsentrasi melakukan 
konsolidasi total menuju 2024. Seluruh 
elemen merupakan representasi partai. 
Ada tanggung jawab untuk bersama-
sama berjuang,” kata anggota DPR RI 
itu. (AT/AU/N-2)

Di Bandung Barat, Kualitas 
Beras BPNT Buruk  
WARGA Kabupaten Bandung Barat, Jawa 
Barat, mengeluhkan bantuan pangan 
nontunai. Mereka berasal dari Kecamat-
an Padalarang dan Kecamatan Cililin. 

Keluhan warga terkait kualitas beras, 
telur yang beratnya kurang dari 1 kilo-
gram, serta kentang yang kecil dan hanya 
berisi 8 butir. “Bantuan yang kami terima 
Januari-Februari kualitasnya kurang 
bagus dan kuantitasnya menurun dari 
biasanya,” ujar Lia, warga RT 03/01, Desa 
Tagog Apu, Padalarang. 

Ia berharap bantuan selanjutnya lebih 
memperhatikan kualitas. “Jangan seperti 
yang kemarin, berasnya tidak layak dima-
kan, bau apak.” 

Di Cililin, keluhan datang dari Lelen, 
Warga Kampung Manapa, Desa Karang 
Tanjung. “Seharusnya, kami menerima 
beras kualitas medium dengan harga 
Rp12 ribu per kilogram. Namun, yang 
saya terima sepertinya beras murah 
dengan harga Rp8.000-an. Selain beras, 
bantuan lain jumlahnya juga kurang.” 

Kepala Unit Penindakan Satgas Saber 
Pungli Jawa Barat AKB Zul Azmi mengaku 
sudah menerima laporan itu. “Kami se-
dang melakukan penyelidikan,” tandas-
nya. (DG/N-2)

200 Ribu Hutan di Babel 
Rusak karena Tambang
DINAS Kehutanan Bangka Belitung 
mengaku memiliki 200 ribu hektare 
lahan hutan yang rusak akibat penam-
bangan timah, legal dan ilegal, serta 
perambahan hutan. 

“Akibat kebakaran hutan dan lahan, 
sekitar 50 hektare lahan hutan rusak. 
Sampai saat ini, penghijauan kembali 
yang dilakukan sejak 2017 lalu, baru 
mampu memulihkan sekitar 3.000 
hektare lahan hutan,” aku Kepala Dinas 
Kehutanan Bangka Belitung Marwan, 
kemarin. 

Pemulihan itu, lanjut dia, dilakukan 
Kementerian Lingkungan Hidup dan 
Kehutanan, serta partisipasi masyarakat. 
Selain penanaman kembali, Marwan juga 
mendukung pendidikan untuk mencintai 
lingkungan sejak dini bagi anak-anak. 

Salah satunya, aksi Yayasan Bangka 
Alam Lestari yang mendirikan sekolah 
alam. “Mereka memberikan edukasi 
secara dini supaya alam terjaga dan 
lingkungan lestari. Itu penting bagi masa 
depan Bangka Belitung.” 

Masih di provinsi ini, kemarin, Majelis 
Hakim Pengadilan Negeri Belitung mem-
vonis PT Panca Anugerah Nusantara 
membayar denda Rp1,15 miliar karena 
melakukan reklamasi tanpa izin di Pantai 
Tanjung Pendam, Belitung. (RF/N-2)

PENYERAPAN ANGGARAN DANA DESA: Petani menggembala kerbau
melintasi jembatan pelangi di Desa Wanasigra, Kecamatan Sindangkasih,
Ciamis, Jawa Barat, kemarin. Penyerapan anggaran dana desa di Kemendes 
PDTT secara nasional hingga 8 Maret 2021 tersalurkan ke 23.096 desa dengan 
nilai Rp5,34 triliun, dari pagu anggaran dana desa untuk tahun anggaran 2021 
sebesar Rp72 triliun. 
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“Rusma tidak patut 
meneruskan masa 
jabatannya sebagai 
bupati karena kini
menyandang status 
sebagai terpidana.”
Hamzah Jamaris
Koordinator aksi



MENTERI Pertanian (Mentan) 
Syahrul Yasin Limpo menu-
turkan pemerintah tengah 
merumuskan pembentukan 
Badan Pangan Nasional, sesuai 
amanat UU No 18/2012 tentang 
Pangan.

“Sesuai arahan Bapak Presi-
den (Joko Widodo), saat ini Bap-
penas sedang mengkaji desain 
kelembagaan pangan tersebut. 
Ada empat opsi kelembagaan 
yang ditawarkan Bappenas,” 
kata Syahrul dalam rapat kerja 
dengan Badan Legislasi (Baleg) 
DPR secara virtual, kemarin.

Opsi pertama ialah men-
transformasi Perusahaan 
Umum Badan Urusan Logistik 
(Perum Bulog) menjadi Badan 
Pangan Nasional. Opsi kedua 
ialah mentransformasi Perum 
Bulog sebagai Badan Pangan 
Nasional, dengan menjadi 
regulator sekaligus operator.

Berikutnya, mentransfor-
masi organ dalam suatu ke-
menterian yang mempunyai 
fungsi lintas kementerian/lem-
baga yang berfungsi sebagai 
regulator dalam Badan Pangan 
Nasional dan Bulog menjadi 

operator. Opsi terakhir ialah 
pembentukan Badan Pangan 
Nasional yang dirangkap atau 
dikoordinasikan Kementerian 
Pertanian.

“Kami berpandangan bahwa 
opsi keempat menjadi relevan 
saat ini, dengan menempatkan 
organ dari Kementerian Per-
tanian dalam Badan Pangan 
Nasional,” jelas Mentan.

Keterlibatan Kementan da-
lam Badan Pangan Nasional, 
sambungnya, bisa menginte-
grasikan sistem pangan dari 
hulu hingga hilir sehingga 
koordinasi pangan bisa jadi 
lebih efi sien.

Di kesempatan yang sama, 
Ketua Baleg DPR Supratman 
Andi Agtas menyoroti lamanya 
pembentukan badan baru ter-
sebut. Padahal, UU No 18/2021 
sudah diundangkan sejak de-
lapan tahun silam.

“Tugas Badan Pangan Na-
sional itu akan bertanggung 
jawab secara langsung ke-
pada presiden. Lembaga itu 
nantinya memiliki otoritas 
kuat untuk mengoordinasikan, 
mengatur, serta mengarahkan 
lintas sektor pangan dan prog-
ram pemerintah ke depan,” 
sebutnya.

Dalam kesempatan yang 
sama, Menteri Pendayagu-
naan Aparatur Negara dan 
Reformasi Birokrasi (PAN-RB) 
Tjahjo Kumolo menyampaikan 
pihaknya sudah melakukan 
harmonisasi dengan Kemen-
tan, Kementerian Kelautan 
dan Perikanan, Kementerian 
Hukum dan HAM, dan Se-
kretariat Negara dalam penyu-
sunan rancangan Peraturan 
Presiden (Perpres) untuk pem-
bentukan badan baru tersebut. 
(Ins/E-2)

MI/RAMDANI

BAGI DIVIDEN: Komisaris Utama Bank Mandiri M Chatib Basri (tengah) bersama Direktur 
Utama Darmawan Junaidi (kanan) dan  Wadirut Alexandra Askandar, berfoto bersama saat  
RUPS Tahunan di Jakarta, kemarin.  Pemegang saham menyetujui besaran dividen sebesar 
60% dari laba bersih tahun 2020 atau sekitar Rp10,27 triliun (sekitar Rp220 per lembar saham). 
Dengan memperhitungkan komposisi saham merah putih yang sebesar 60%, Bank Mandiri akan 
menyetorkan dividen sekitar Rp6,16 triliun ke kas negara.

”Sesuai arahan 
Bapak Presiden, 
Bappenas sedang 
mengkaji desain 
kelembagaan 
pangan tersebut. 
Ada empat opsi 
kelembagaan 
yang ditawarkan.”
Syahrul Yasin Limpo
Menteri Pertanian

INSI NANTIKA JELITA
insi@mediaindonesia.com                                                           

PEMERINTAH memutuskan untuk 
mengimpor garam pada tahun ini. 
Menteri Kelautan dan Perikanan 
(KKP) Sakti Wahyu Trenggono me-

nyampaikan, keputusan bersama itu diambil 
dalam rapat yang dipimpin Menteri Koordina-
tor Bidang Perekonomian Airlangga Hartarto 
beberapa waktu lalu.

“Impor garam sudah ditetapkan melalui 
rapat dengan Menko, (impor) melalui neraca 
perdagangan” ungkap Trenggono dalam ke-
terangannya, kemarin.

Ia tidak memerinci banyaknya garam yang 
akan diimpor tersebut. Namun, dipastikannya 
untuk memenuhi kebutuhan garam dalam 
negeri.

“Jadi, berdasarkan neraca nanti, kemu-
dian sisa kekurangannya berapa, nanti baru 
diimpor. Kita mendukung karena itu sudah 
masuk di Undang-Undang Cipta Kerja,” tutur 
Menteri KKP.

Pada Desember 2020, KKP menyebut kebu-
tuhan garam akan meningkat seiring bertam-
bahnya jumlah penduduk dan berkembang-
nya berbagai industri. Sayangnya, produksi 
garam nasional belum mencukupi sehingga 
40% dari kebutuhan terpaksa harus diimpor, 
di antaranya dari Australia dan India.

KKP menyatakan kebutuhan konsumsi 
garam untuk memenuhi pasar domestik seba-
nyak 812.132 ton dan garam industri sebanyak 
3.609.812 ton.

Pelaksana tugas (Plt) Direktur Jenderal Pe-
ngelolaan Ruang Laut KKP TB Haeru menam-
bahkan, UU No 7/2016 tentang Perlindungan 
dan Pemberdayaan Nelayan, Pembudi Daya 
Ikan, dan Petambak Garam telah menga-
manatkan untuk memberi jaminan kepastian 
berusaha dan keadilan bagi petambak garam 
rakyat. Karena itu, strategi yang dilakukan 
untuk melindungi petambak garam melalui 
penyediaan sarana dan prasarana usaha, 
memberikan jaminan kepastian usaha, dan 

mengendalikan stok yang ada.
Saat memimpin rapat terbatas pada 5 Okto-

ber 2020 lalu, Presiden Joko Widodo menyebut 
masalah garam rakyat sudah diketahui masalah-
nya, tapi tidak pernah dicari jalan keluarnya.

“Dari laporan yang saya terima, ada dua 
permasalah utama yang kita hadapi dalam 
penyerapan garam rakyat. Pertama, rendah-
nya kualitas garam rakyat sehingga tidak 
memenuhi standar kebutuhan industri. Ini 
harus dicarikan jalan keluarnya. Kita tahu 
masalahnya, tapi tidak pernah dicarikan jalan 
keluarnya,” kata Presiden, kala itu. 

Masalah kedua adalah rendahnya produksi 
garam nasional Indonesia sehingga cari yang 
paling gampang yaitu impor garam. “Dari dulu 
begitu terus dan tidak pernah ada penyelesai-
an,” tegas Presiden.

Kinerja PT Garam
Di kesempatan terpisah, anggota Komisi 

IV DPR Ema Umiyyatul Chusnah menyoroti 
kinerja PT Garam selaku BUMN yang ber-
tanggung jawab memproduksi garam. Dalam 
catatannya, pada 2019 dan 2020 lalu pemerin-
tah sudah mengimpor garam sebanyak 2,75 
juta ton dan 2,92 juta ton. Ia memprediksi 
jumlah impor tahun ini tak berbeda dari se-
belumnya.

“BUMN terkait seperti PT Garam yang jelas-
jelas harus maksimal melaksanakan fungsi-
nya. Namun, sayangnya kinerja PT Garam ti-
dak maksimal dan bahkan di bawah standar,” 
kata Ema dalam keterangannya, kemarin.

Menurutnya, bukan hanya jumlah yang 
menjadi permasalahan produksi garam na-
sional, masalah kualitas garam juga masih di 
bawah standar.

“Ini masalah yang sudah terjadi bertahun-
tahun seharusnya sudah mendapatkan solusi. 
Indonesia yang memiliki garis pantai sepan-
jang 95.181 kilometer dan merupakan garis 
pantai terpanjang kedua di dunia, semestinya 
mampu untuk mencukupi kebutuhan garam di 
dalam negeri, dan tidak memilih impor garam 
dari luar,” kata politikus PPP itu. (E-2)

Impor Garam
kembali Dibuka
Pada 2019 dan 2020, pemerintah sudah mengimpor 
garam sebanyak 2,75 juta ton dan 2,92 juta ton. Jumlah 
impor tahun ini diprediksi tak beda jauh.

 ANTARA /AKBAR NUGROHO GUMAY

SURPLUS NERACA DAGANG: Aktivitas bongkar muat di Pelabuhan Tanjung Priok, Jakarta, kemarin. Badan Pusat Statistik (BPS) 
mencatat neraca dagang Februari 2021 mengalami surplus sebesar US$2,01 miliar, dengan nilai ekspornya mencapai US$15,27 miliar dan 
impor US$13,26 miliar.

RAPAT Umum Pemegang Saham Tahunan 
(RUPST) Bank Mandiri menyetujui sebesar 
60% dari laba bersih 2020 atau sekitar Rp10,27 
triliun (sekitar Rp220 per lembar saham) se-
bagai dividen yang akan dibagikan kepada 
pemegang saham.

Dengan memperhitungkan komposisi sa-
ham merah putih yang sebesar 60%, Bank 
Mandiri akan menyetorkan dividen sekitar 
Rp6,16 triliun ke kas negara. Adapun, seba-
nyak 40% dari laba bersih tahun lalu akan 
menjadi laba ditahan.

“Besaran dividen tersebut sangat in line 
dengan komitmen manajemen untuk bisa 
berkontribusi secara optimal kepada negara 
serta mengakselerasi rencana ekspansi digital 
banking perseroan,” kata Direktur Utama Bank 
Mandiri Darmawan Junaidi kepada media, 
kemarin.

Bank Mandiri memproyeksikan kredit di 
2021 tumbuh pada rentang middle single digit, 
dengan penggerak dari sektor-sektor yang 
mulai pulih ekonominya, khususnya industri 
makanan minuman, kebutuhan sehari-hari, 
telekomunikasi, dan perdagangan.

“Kami juga memperkirakan margin bunga 
bersih (NIM) 2021 berada di kisaran 4,6% 
sampai 4,8%. Kami ingin mendorong efi siensi 
penuruan biaya dana (cost of fund) dan fokus 

ke rasio dana murah,” kata Darmawan.
Dia mengatakan Bank Mandiri optimistis de-

ngan ekspansi digital yang tengah dijalankan 
karena akan mendukung implementasi fungsi 
intermediasi Bank Mandiri yang menjadi core 
bussiness perseroan.

“Melalui Mandiri Digital, Bank Mandiri 
telah mengembangkan layanan dan produk 
perbankan terbaik yang mampu memenuhi 
berbagai kebutuhan nasabah korporasi dan 
ritel,” jelas Darmawan.

Salah satu inisiatif transformasi digital 
banking yang telah dilakukan Bank Mandiri 
adalah dengan memperkenalkan Livin by 
Mandiri sebagai penyempurnaan aplikasi 
Mandiri Online.

Rencananya, Livin by Mandiri diharapkan 
menjadi super apps yang memanfaatkan 
pendekatan kecerdasan buatan (AI) untuk 
memberikan akses layanan keuangan yang 
lengkap, termasuk ke biller dan produk peru-
sahaan anak. 

RUPST tersebut juga memutuskan untuk 
mengangkat Timothy Utama menjadi Direk-
tur Teknologi dan Informasi, menggantikan 
Rico Usthavia Frans yang telah habis masa 
jabatannya. Sebelumnya, Timothy merupakan 
Managing Director, Head of Operations and 
Technology Citibank. (Try/E-3)

Badan Pangan Nasional Dirumuskan

Bank Mandiri Setor 
Rp6,16 Triliun ke Kas Negara
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FETRY WURYASTI
fetry@mediaindonesia.com                    

PT Bank Tabungan Ne-
gara (BTN) Tbk mela-
lui unit usaha syariah 
(UUS) kian ekspansif 

menggarap daerah penyangga 
ibu kota yang berlokasi di 
Provinsi Jawa Barat. 

Yang terbaru, Bank BTN me-
ningkatkan status kantor ca-
bang pembantu syariah (KCPS) 
di Depok, Jawa Barat, menjadi 
kantor cabang syariah (KCS).

Direktur Consumer and 
Commercial Lending Bank BTN 
Hirwandi Gafar mengatakan 
bisnis perseroan di kota-kota 
penyangga Ibu Kota mencatat-
kan kinerja positif meski ber-
ada di situasi pandemi.

Lima kantor cabang syariah 
Bank BTN di Jawa Barat, lanjut-
nya, telah menorehkan kinerja 
melebihi target.

“Kami melihat Depok meru-
pakan kota satelit yang men-
jadi pusat permukiman dan 
pendidikan. Karena itu, kami 

berupaya memaksimalkan 
penggarapan peluang di kedua 
bidang di kota tersebut dengan 
meningkatkan status Kantor 
Cabang Pembantu Syariah 
Depok menjadi Kantor Cabang 
Syariah Depok,” jelas Hirwandi 
di sela pembukaan KCS Bank 
BTN Depok, kemarin. 

Menurut Hirwandi, ekspansi 
BTN Syariah di Kota Depok pun 
akan sejalan dengan core busi-
ness Bank BTN di sektor peru-
mahan. Ekspansi BTN Syariah 
itu pun akan selaras dengan 
strategi memperluas layanan 
BTN Syariah berbasis digital 
di segmen pendidikan.

Kantor BTN Syariah tersebut 
tetap berlokasi di Jl Margonda 
Raya No 43B-43D. Hirwandi 
menyebutkan peningkatan 

status layanan kantor cabang 
tersebut diharapkan dapat 
memberikan ruang yang lebih 
luas untuk melayani kebutuh-
an nasabah akan produk dan 
layanan BTN Syariah.

Dengan peningkatan status 
tersebut, UUS emiten bersandi 
saham BBTN itu optimistis 
mampu menyalurkan pembia-
yaan sekitar Rp190 miliar pada 
akhir Desember 2021 atau naik 
sekitar 18% (year-on-year/yoy) 
di KCS Depok. Aset KCS Depok 
pun dibidik dapat tumbuh di 
level sekitar 22% pada akhir 
Desember 2021 menjadi seki-
tar Rp199 miliar.

Sementara itu, di Jawa Barat, 
BTN Syariah telah memiliki 
li ma kantor cabang, yakni 
KCS Bandung, KCS Bogor, KCS 

Bekasi, KCS Cirebon, dan KCS 
Tasikmalaya.

Aset syariah tumbuh
Kendati berada di masa pan-

demi, jaringan kantor BTN 
Syariah tersebut berhasil men-
catatkan pertumbuhan pem-
biayaan sebesar 7,7% secara 
tahunan (yoy) dari Rp5,99 
triliun per Februari 2020 men-
jadi Rp6,45 triliun di bulan 
yang sama tahun ini.

Aset UUS BTN di Jawa Barat 
juga tercatat tumbuh sebesar 
15,07% yoy dari Rp5,83 per 
Februari 2020 menjadi Rp6,71 
triliun per Februari 2021.

Secara keseluruhan tahun 
ini BTN menargetkan peroleh-
an laba meningkat menjadi 
Rp2,5 triliun hingga Rp2,8 

tri liun. Perseroan juga terus 
mem per kuat posisi permodal-
an gu na  ekspansi bisnis dan 
mendukung program sejuta 
rumah dari pemerintah. 

Tahun lalu BTN berhasil me-
nyalurkan kredit KPR bersubsidi 
sebesar Rp120,76 triliun, tumbuh 
dari tahun sebelumnya yang 
mencapai Rp111,13 triliun.

Wakil Direktur Utama BTN 
Nixon LP Napitupulu meng-
ungkapkan pihaknya optimis-
tis pertumbuhan kredit perse-
roan bakal meningkat seiring 
dengan berbagai relaksasi dan 
stimulus yang diberikan peme-
rintah ke sektor properti. 

Tahun ini BTN membidik 
pertumbuhan kredit 7% hing-
ga 9% dengan porsi terbesar 
tetap di KPR. (E-1)

BTN Garap Daerah Penyangga
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LAYANAN SERVIS DMS: Service Department Head PT AI DSO Ratno Yunanto (kanan) berbincang dengan Head General Aff air Staff  PT 
Gloria Origita Cosmetics Yuda Baghaskara terkait dengan layanan Daihatsu Mobile Service (DMS), di Jakarta, kemarin. Berdasarkan data 
yang ada, rata-rata kendaraan yang diservis pada Desember 2020-Februari 2021 tercatat lebih dari 4.000 unit per hari. 

MI/AGUS M

PENJUALAN Daihatsu terus 
me nunjukkan peningkatan 
pa da awal 2021. Dari data 
Gaikindo, penjualan mobil 
who lesale Daihatsu pada Janu-
ari 2021 tercatat sebesar 8.993 
unit dan meningkat jadi 9.412 
pada Februari 2021. 

Penjualan retailnya pada 
Ja nuari 2021 tercatat sebanyak 
9.528 dan pada Februari 2021 
mencapai 8.414 unit. Hal itu 
menempatkan Daihatsu pada 
posisi kedua penjualan mobil 
terbanyak di bawah Toyota.

After Sales Service Division 
Head PT Astra International 
Tbk Daihatsu Sales Operation 
(AI DSO) Lili Herman menga-
takan pihaknya menawar-
kan berbagai program guna 
membantu konsumen tetap 
mempertahankan performa 
ken daraan mereka. 

Salah satunya low cost servi-
ce dengan beberapa program 

diskon dan oli gratis 1 liter 
ser ta edukasi servis berkala 
te pat waktu setiap enam bu-
lan. Selain itu, Astra Daihatsu 
mendorong pelanggan untuk 
segera menggunakan fasilitas 
free service mereka dan mena-
warkan program servis di ru-
mah dengan layanan Daihatsu 
Mobile Service (DMS).

Untuk menyambut puasa dan 
Lebaran 2021, Astra Daihatsu 
menyiapkan program Mudik 
Sehat Mudik Hemat bersama 
Daihatsu, dengan memberi-
kan beberapa kemudahan dan 
harga spesial buat sahabat 
Daihatsu. Berdasarkan data 
yang ada, rata-rata kendaraan 
yang diservis pada Desember 
2020-Februari 2021 tercatat 
lebih dari 4.000 unit per hari. 
Jumlah tersebut tercatat me-
ningkat sekitar 5% jika di-
bandingkan dengan periode 
tiga bulan sebelumnya, yakni 

September-November 2020. Se-
mentara itu, menjelang puasa 
dan Lebaran nanti diperkira-
kan jumlah rata-rata unit yang 
diservis per harinya akan me-
ningkat sebesar 10%-15%.

Salah satu faktor meningkat-
nya jumlah unit yang diservis 
bengkel Astra Daihatsu ialah 
respons cepat yang diberikan 
atas keluhan konsumen. Hal 
itu diakui General Affair Staff 
PT Gloria Origita Cosmetics, 
Yuda Baghaskara. Ia menye-
butkan, selama ini pihaknya 
selalu mendapatkan respons 
yang cepat jika membutuhkan 
pelayanan dari bengkel. 

“Pelayanan yang diberikan 
bengkel Astra Daihatsu selama 
ini sangat baik. Kami menda-
patkan respons yang cepat jika 
ingin melakukan servis kenda-
raan kami. Hal itu sangat mem-
bantu kelancaran operasional 
kami,” kata Yuda. (RO/E-1)

Pertahankan Posisi Penjualan
Daihatsu Tingkatkan Layanan

BTN Syariah telah memiliki lima kantor 
cabang, yakni KCS Bandung, KCS Bogor, 
KCS Bekasi, KCS Cirebon, dan KCS 
Tasikmalaya.

BBM
Satu
Harga
masih
Sulit
KEPALA Badan Pengatur 
Hi lir (BPH) Minyak dan Gas 
(Migas) M Fanshurullah Asa 
mengatakan pembangunan 
stasiun pengisian bahan 
bakar umum (SPBU) BBM 
satu harga sampai hari ini 
masih jauh untuk terpenuhi 
lantaran ber bagai kendala.

Kendala pertama, kata dia, 
investasi untuk memba ngun 
SPBU BBM satu harga beser-
ta distribusinya ke wilayah 
3T (tertinggal, terpencil dan 
terluar), kata Fans hurullah, 
membutuhkan sekitar Rp500 
juta. Itu tidak sebanding de-
ngan rata-rata penjualannya 
yang hanya sekitar 4 ton per 
hari, yaitu BBM premium 2,5 
ton per hari dan solar 1,5 ton 
per hari.

Tidak mengherankan 
upa ya penyediaan BBM 
sa tu harga itu hanya ada di 
500 titik lokasi. Pertamina, 
kata dia, sudah berusaha 
menambah margin khusus, 
mencapai Rp850 per liter 
untuk mengompensasi volu-
me penjualan yang kecil.

“Solusi BPH Migas ya-
itu minta dibukakan pintu 
bagaimana agar memiliki 
bagian anggaran tersendiri 
bisa direalisasikan. Dengan 
begitu, infrastruktur mem-
ba ngun SPBU BBM satu 
harga tidak dibebankan ke 
investor,” kata Fanshurul-
lah dalam rapat dengar 
pen dapat dengan Komisi VII 
DPR, kemarin.

Kemudian kesempatan 
investasi bisa diberikan 
ke pada para BUM-Des, de-
ngan pembangunan infra-
stuktur memakai uang 
da na BPH Migas. Namun, 
kata Fanshurullah, selama 
bagian anggaran itu masih 
di bawah ESDM, akan sulit. 
Masalahnya ESDM punya 
anggaran yang sudah dipa-
tok Kementerian Keuangan. 
Misalnya anggaran Rp6 trili-
un, BPH Migas berdasarkan 
PMK dibatasi, contohnya, 
mendapat 24,5%. 

“Artinya kami hanya bisa 
menggunakan dana Rp250 
miliar. Tapi kalau BPH Migas 
dengan anggaran sendiri de-
ngan membuat Rp1,3 triliun 
PNBP yang masuk ke BPH, 
ini bisa merealisasikan SPBU 
BBM satu harga dan didis-
tribusikan kepada wilayah-
wilayah 3T. Jadi, ini sangat 
membantu mengurangi be-
ban investor,” paparnya.

Solusi kedua, BPH Migas 
menawarkan adanya sub-
penyalur, di lokasi tidak ter-
dapat SPBU BBM satu harga, 
dengan jarak minimal 10 
km dari SPBU yang ada. Ke-
tiga, ide seperti pertashop, 
menjual pertamax RON 92 
untuk mengurangi keter-
gantungan premium, de-
ngan harga sama seperti di 
SPBU umum. (Try/E-3)

KINERJA ALLIANZ LIFE INDONESIA: Jajaran manajer 
Allianz Life Indonesia berfoto bersama di Kantor Allianz di 
Jakarta, Jumat (12/3). Saat ini Allianz Indonesia  mengelola aset 
di 62 jenis fund dengan strategi yang tepat sepanjang 2020. Tiga 
fund yang paling banyak dipilih nasabah sepanjang 2020 ialah 
Smartlink Equity Fund dengan dana kelolaan Rp10,26 triliun, 
Smartlink Balanced Fund dengan dana kelolaan Rp2,08 triliun, 
dan Smartlink Fixed Income Fund dengan dana kelolaan sebesar 
Rp1,82 triliun. 

DOK ALLIANZ

PT ASTRA INTERNATIONAL Tbk
(“Perseroan”)

PENGUMUMAN
KEPADA PEMEGANG SAHAM PERSEROAN

Dengan ini diberitahukan kepada pemegang saham Perseroan bahwa Rapat 
Umum Pemegang Saham Tahunan Perseroan 2021 (“Rapat”) akan diadakan 
pada hari Kamis, 22 April 2021.
Pemanggilan Rapat akan dimuat dalam 2 (dua) surat kabar harian berbahasa 
Indonesia, 1 (satu) surat kabar harian berbahasa Inggris, situs web Perseroan, 
situs web Bursa Efek Indonesia dan situs web PT Kustodian Sentral Efek 
Indonesia pada hari Rabu, 31 Maret 2021.
Berdasarkan ketentuan Pasal 10 ayat 10 Anggaran Dasar Perseroan, 
yang berhak hadir dalam Rapat adalah pemegang saham Perseroan yang 
namanya tercatat dalam Daftar Pemegang Saham Perseroan pada hari
Selasa, 30 Maret 2021 pukul 16:00 WIB.
Seorang pemegang saham atau lebih yang mewakili sedikitnya 5% (lima 
persen) dari jumlah seluruh saham Perseroan dengan hak suara yang sah 
dapat mengusulkan mata acara Rapat jika diajukan secara tertulis melalui surat 
tercatat. Pengajuan usulan tersebut harus memenuhi ketentuan Peraturan 
Otoritas Jasa Keuangan dan Anggaran Dasar Perseroan, antara lain wajib 
dilakukan dengan itikad baik dan mempertimbangkan kepentingan  Perseroan. 
Pengajuan usulan tersebut beserta alasan dan bahan usulan mata acara Rapat 
harus telah diterima oleh Direksi Perseroan selambat-lambatnya 7 (tujuh) hari 
kalender sebelum Pemanggilan Rapat dikeluarkan, yaitu selambatnya pada 
hari Rabu, 24 Maret 2021 pukul 16:00 WIB.
Perseroan akan menyelenggarakan Rapat dengan menggunakan fasilitas 
Electronic General Meeting System KSEI (eASY.KSEI) yang disediakan oleh 
PT Kustodian Sentral Efek Indonesia, sesuai dengan ketentuan hukum yang 
berlaku, termasuk ketentuan pemerintah terkait pencegahan penyebaran 
virus corona (Covid-19). Oleh karena itu, Perseroan menghimbau pemegang 
saham untuk memberikan kuasa melalui fasilitas eASY.KSEI. Informasi detail 
terkait dengan mekanisme pemberian kuasa, prosedur kehadiran dan prosedur 
lainnya terkait penyelenggaraan Rapat akan disampaikan oleh Perseroan 
dalam Pemanggilan Rapat. 

Jakarta, 16 Maret 2021
Direksi Perseroan
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Kebijakan ppN
perlu Menyasar
rumah inden
Gana Buana
gana@mediaindonesia.com                     

ASOSIASI pengem-
bang DPP Realestat 
Indonesia (REI) 
mendorong kebi-

jakan penghapusan pajak 
pertambahan nilai (PPN) yang 
ditanggung pemerintah men-
jadi 0% pada sektor properti 
juga diberlakukan untuk ru-
mah inden atau rumah yang 
sudah dijual, tetapi belum 
dibangun dan belum siap 
huni.

“Penghapusan PPN pada 
sektor properti tentu upaya 
yang akan berdampak positif. 
Namun, mestinya kebijakan 
ini berlaku juga untuk rumah 
inden, mengingat stok rumah 
ready stock paling hanya 5%,” 
terang Wakil Ketua Umum 
DPP REI Bambang Eka Jaya 
Bambang, akhir pekan lalu.

Sebagai informasi, untuk 
mendongkrak pemulihan 
ekonomi nasional, tahun ini 
pemerintah mengeluarkan 
beberapa kebijakan, antara 
lain penghapusan PPN untuk 
rumah di bawah Rp2 miliar 
dan pengurangan PPN pada 
rumah Rp2 miliar-Rp5 miliar. 
Kebijakan ini berlaku untuk 
rumah ready stock atau ru-
mah siap huni.

Menurut Bambang, kebi-
jakan 0% PPN, lebih untuk 
membantu developer yang 
memiliki unit ready stock, 
baik unit sisa maupun unit 

contoh. “Berdasar pantauan 
REI memang cukup baik res-
ponsnya bisa mendongkrak 
properti kelas menengah di 
atas Rp1 miliar, kenaikan bisa 
sampai lebih 20%,” jelasnya.

Pengusaha properti Hot-
man Paris menyampaikan 
penghapusan PPN 0% justru 
lebih menyasar developer. 
Padahal, industri yang lesu 
bukan hanya pada primary, 
melainkan juga secondary 
market turut lesu.

“Seharusnya pajak penjual 
2,5% pada secondary market 
dan bea perolehan hak atas 
tanah dan bangunan (BPHTB) 
yang ditanggung pembeli se-
besar 5% juga ikut dihapus. 
Itu yang memberikan keri-
nganan agar masyarakat mau 
jual dan mau beli properti,” 
kata Hotman.

CEO Indonesia Property 
Watch Ali Tranghanda ber-
harap pemerintah tidak mem-
batasi pemberian insentif PPN 
hanya untuk rumah ready 
stock atau siap huni. Apabila 
itu dilakukan, kebijakan ter-
sebut tidak serta-merta meng-
angkat daya beli masyarakat 
yang mau membeli properti 
secara inden.

“Pemerintah diharapkan 
dapat lebih memahami kon-
disi lapangan dan tidak mem-
batasi aturan harus diba-
ngun sampai 31 Agustus 2021. 
Dikhawatirkan, aturan ini 
hanya dapat dinikmati pe-
ngembang yang memiliki 

banyak rumah ready stock,” 
pungkas Ali.

Optimistis
Secara terpisah, Agung Podo-

moro Group mendukung kebi-
jakan penghapusan PPN untuk 
properti. “Dengan insentif itu, 
turut membangkitkan gairah 
penjualan properti pada tahun 
ini. Dengan tren penjualan 
properti yang tetap positif 
pada 2020, kami optimistis ta-
hun ini Agung Podomoro bisa 
lebih mengoptimalkan pen-
jualan properti pada semua 
proyek yang sedang dikebut 
pembangunannya,” jelas Mar-
keting Director Agung Podo-
moro Group Agung Wirajaya 
dalam keterangan resminya, 
kemarin.

Untuk mendukung ke-
bijakan pemerintah itu, 
p i h a k ny a  m e n a w a r k a n 
produk-produk unggulan 
dengan konsep living in style 
yang jadi pilihan bagi kon-
sumen disertai potongan 
harga khusus.

Adapun proyek Agung 
Podomoro tersebut tersebar 
di wilayah strategis di In-
donesia, seperti Kota Podo-
moro Tenjo, Podomoro Park 
Bandung, Podomoro Golf 
View, Vimala Hills, Podomoro 
City Deli Medan, Bukit Me-
diterania Samarinda, Soho 
Pancoran, Borneo Bay City, 
Grand Madison, Orchard 
Park Batam, dan Harco Sky 
Residence. (Ifa/S-3)

Penghapusan dan pengurangan PPN pada rumah inden 
dinilai bisa memacu daya beli masyarakat yang ingin 
membeli properti secara inden.

aNtara/aditya PradaNa Putra

PEMBANGUNAN JIS: Pembangunan Jakarta international stadium (Jis) di Papanggo, tanjung Priok, Jakarta utara, selasa (9/3). saat 
ini kemajuan pembangunan stadion yang diproyeksikan berkapasitas 82 ribu penonton itu mencapai 49,94% (data terakhir Pt Jakarta 
Propertindo per 9 maret 2021).

Klaster Cendana Icon Lippo Karawaci 
Terjual 85% dalam Sehari

Dukung Dunia Wirausaha, Summarecon 
Serpong Bangun Ruko Melody

KaWasaN hijau lippo Karawaci tetap menjadi incaran utama ma
syarakat milenial dan kelas menengah untuk menjadi tempat ting
gal di barat Jakarta. Hal ini dapat ditunjukkan saat penjualan per
tama klaster Cendana icon Pt lippo Karawaci tbk, pekan lalu.

unit rumah tapak itu berhasil terjual 85% dari 700 lebih ru
mah yang ditawarkan hanya dalam sehari. Hal ini mengulang 
sukses dari tiga penjualan rumah tapak dan unit apartemen 
tahun lalu.

Pemilihan unit Cendana icon merupakan yang pertama pada 
2021. ini merupakan proyek rumah tapak ketiga setelah pen
jualan klaster Cendana Homes dan Cendana Peak pada Juli dan 
september 2020.

Chief Operating Officer PT Lippo Karawaci Tbk Rudy Halim 
menyebut peminat Cendana icon masih tetap didominasi calon 
pembeli dengan profil anak muda milenial belum menikah atau 
orangtua yang membelikan untuk anaknya. “Kami sangat meng
apresiasi tingginya minat dan kepercayaan masyarakat atas 
produk kami,” ujar rudy dalam keterangannya, selasa (9/3).

Klaster Cendana icon ialah rumah tapak desain milenial dengan 
ukuran luas tanah mulai 60 m2 hingga 127,5 m2 yang berlokasi di 
kawasan unggulan lippo Village, Karawaci utara. lokasinya me
miliki akses langsung ke tol Jakartamerak dan dekat ke Bandara 
internasional soekarnoHatta. (ifa/s2)

Pt summarecon agung tbk di awal tahun ini meluncurkan produk 
komersial, ruko melody, di kawasan summarecon serpong. Hal ini 
sejalan dengan visi summarecon untuk mengembangkan produk 
yang bernilai tinggi bagi konsumen juga turut berkontribusi dalam 
mengembangkan kewirausahaan. 

ruko yang berada pada pengembangan kawasan terbaru sym
phonia ini mulai dipasarkan pada 13 maret 2021 secara virtual se
banyak 18 unit pada Blok C dan 28 unit pada Blok B dalam pilihan 
ruko 2 dan 3 lantai yang dapat disesuaikan dengan kebutuhan 
pengembangan usaha dengan harga mulai rp1,8 miliar.

“summarecon serpong berupaya untuk melengkapi kawasan 
yang dikembangkan dengan terus berinovasi, memperhatikan, 
dan membedah potensipotensi terbaik yang ada. ditambah 
konsumen properti semakin bijak dalam memilih produk properti, 
mereka mencari produk yang memiliki value baik dari pengem
bang dengan catatan prestasi dan tingkat kepercayaan yang su
dah terbukti nyata,” ujar executive director summarecon serpong 
magdalena Juliati dalam keterangannya, kemarin.

Penjualan perdana ruko melody ini disambut antusias oleh 
calon konsumen yang berniat membuka usaha di kawasan 
summarecon serpong. sebanyak 46 ruko komersial senilai total 
lebih dari rp100 miliar terjual habis hanya dalam 3 jam melalui 
penjualan yang dilakukan secara virtual. (Gan/s2)
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SEJUMLAH wilayah di Beijing ke-
marin dilanda badai debu pasir 
yang mengakibatkan langit di Ibu 
Kota Tiongkok itu berkabut kuning 

sejak pagi.
Badai pasir ini merupakan yang terbesar 

dan berdampak terluas di Tiongkok dalam 
10 tahun terakhir.

Jarak pandang pun sangat terbatas, 
kurang dari 1 kilometer, sehingga menye-
babkan kemacetan lalu lintas di beberapa 
ruas jalan utama Beijing.

Kantor Pelayanan Meteorologi Kota 
Beijing pada pukul 07.25 waktu setempat 
mengeluarkan peringatan kewaspadaan 
atas terjadinya badai pasir tersebut dan 
mengingatkan masyarakat di daerah yang 
terkena dampak untuk menutup pintu dan 
jendela serta memakai masker dan syal un-
tuk melindungi diri.

“Karena pengaruh angin dingin dan ken-
cang, badai pasir dan debu diperkirakan 
akan melanda bagian Xinjiang, Mongolia 
Dalam, Heilongjiang, Jilin, Liaoning, Gansu, 
Ningxia, Shaanxi, Shanxi, Hebei, Beijing, 
dan Tianjin,” kata kantor berita Xinhua.

Pusat Meteorologi Nasional Tiongkok 
(NMC) menyatakan bahwa badai itu berasal 
dari wilayah tengah dan timur Mongolia 
yang terjadi pada Minggu (14/3).

Secara bertahap, badai berubah arah ke 
selatan sehingga berdampak pada Beijing.

“Gabungan antara siklon Mongolia dan 
tekanan udara dingin mendorong terjadi-
nya badai pasir,” kata Zhang Bihui, teknisi 
senior NMC kepada media penyiaran se-
tempat.

Data di NMC menyebutkan ada 12 
provinsi/kota setingkat provinsi yang di-
landa badai debu pasir ini, dari Xinjiang 
dan Gansu di barat laut hingga wilayah 
utara Mongolia Dalam dan Hebei.

Gangguan kesehatan
Embusan angin juga makin menyebab-

kan udara di luar ruangan di Beijing men-
jadi tidak sehat.

Kualitas udara di Beijing melebihi level 
maksimum 500 kemarin pagi saat debu 

kuning melanda kota. Tingkat partikulat 
PM 2.5 - indikator utama polusi - telah 
meroket menjadi 732 mikrogram per meter 
kubik pada pukul 09.00 waktu setempat, 
menurut Blue Map, sebuah aplikasi yang 
dikembangkan oleh Institute of Public and 
Environmental Affairs, sebuah LSM yang 
berbasis di Beijing.

Standar rata-rata 24 jam PM 2.5 yang 
direkomendasikan Organisasi Kesehatan 
Dunia (WHO) adalah 25 mikrogram per 
meter kubik.

Tingkat PM 10, partikel kecil yang dapat 
dihirup terkait dengan penyakit perna-
pasan, juga melonjak hingga 9.350 mikro-
gram per meter kubik di Beijing, 180 kali 
lipat dari rata-rata maksimum 24 jam yang 
direkomendasikan WHO.

“Saya merasa sakit tiap kali menarik na-
pas,” keluh seorang warga Beijing, Zhang 
Yunya.

Pakar kesehatan lingkungan di Beijing, 
Pan Xiaochuan, menyebut badai pasir 
mengganas akibat minimnya curah hujan 

dan salju.
Li Shuo dari kelompok Greenpeace 

Tiongkok menyebut badai itu akibat kon-
disi cuaca ekstrem dan perluasan wilayah 
gurun. Namun, dia juga menyebut soal 
aktivitas industri yang berdampak kepada 
memburuknya udara di Beijing.

Debat tentang badai pasir juga ramai 
di dunia maya termasuk di media sosial 
Weibo. “Badai kali ini membuat dunia se-
perti mau kiamat,” tulis seorang pengguna 
Weibo. (AFP/X-11)
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KOSOVO telah secara resmi membuka 
kedutaan besarnya di Yerusalem dan men-
jadi wilayah mayoritas muslim pertama 
yang mengakui kota itu sebagai ibu kota 
Israel.

“Kedutaan baru itu dibuka dalam upacara 
singkat, dengan bendera Kosovo dikibarkan 
di depan gedung di Yerusalem,” kata Kemen-
terian Luar Negeri Kosovo, kemarin.

Langkah itu sebagai imbalan atas peng-
akuan Israel atas Kosovo, kemenangan be-
sar bagi upaya Kosovo untuk mendapatkan 
pengakuan global penuh atas kemerdekaan 
yang dideklarasikannya pada 2008 setelah 
perang dengan Serbia pada 1990-an.

Serbia masih menolak mengakui ke-
merdekaan bekas provinsinya itu. Meski 
Kosovo kini telah diakui sebagian besar 

dunia Barat, penolakannya oleh sekutu 
utama Serbia, yaitu Rusia dan Tiongkok, 
telah membuat Kosovo belum bisa menjadi 
anggota PBB.

Perang Serbia melawan Kosovo baru 
ber akhir setelah NATO membombardir pa-
sukan Serbia. Dalam perang itu, lebih dari 
13 ribu orang tewas, kebanyakan dari suku 
Kosovo, Albania, yang menjadi mayoritas.

Kosovo maupun Serbia terus ditekan Ba-
rat untuk mengatasi perselisihan jika ingin 
bergabung dengan Uni Eropa.

Kritik
Keputusan Kosovo membuka kedutaan-

nya di Yerusalem telah memicu kritik dari 
berbagai pihak, terutama dari negara-ne-
gara mayoritas muslim seperti Turki.

“Kami menyerukan kepada para pemimpin 
Kosovo untuk mendengarkan suara akal se-
hat dan meninggalkan inisiatif yang tidak 
bertanggung jawab dan ilegal ini,” kata 
Kementerian Luar Negeri Turki.

Status Yerusalem tetap menjadi salah satu 
titik konfl ik terbesar dalam konfl ik Israel-
Palestina yang telah berlangsung lama.

Palestina mengklaim Yerusalem timur se-
bagai ibu kota negara masa depan mereka. 
Sebagian besar negara juga tetap memper-
tahankan kedutaan besar di Tel Aviv, bukan 
di Yerusalem. (AFP/Nur/X-11)

Badai tersebut terjadi akibat cuaca ekstrem dan perluasan wilayah 
gurun. Namun, aktivitas industri ikut memengaruhi kualitas udara.

Badai Pasir Terjang Beijing
GELOMBANG ketiga pandemi covid-19 se-
karang menyebar dengan cepat di sebagian 
besar Eropa.  Akibatnya, banyak negara, yang 
terhambat oleh kampanye lamban vaksinasi, 
menyaksikan peningkatan tajam dalam tingkat 
infeksi dan jumlah kasus.

Tingkat infeksi di Uni Erpa (UE) sekarang 
berada pada level tertinggi sejak awal Februari, 
dengan penyebaran varian baru virus covid-19 
disalahkan atas sebagian besar peningkatan 
baru-baru ini.

Beberapa negara sekarang akan member-
lakukan tindakan penguncian baru yang ke-
tat dalam beberapa hari ke depan--berbeda 
dengan Inggris yang mulai muncul perlahan 
dari penutupan toko dan sekolah saat ini serta 
larangan olahraga.

Di Italia, pihak berwenang mencatat lebih 
dari 27.000 kasus baru dan 380 kematian pada 
Jumat.  “Lebih dari setahun setelah dimulainya 
keadaan darurat kesehatan, sayangnya kami 
menghadapi gelombang baru infeksi,” kata Per-
dana Menteri Mario Draghi. “Kenangan tentang 
apa yang terjadi musim semi lalu sangat jelas, 
dan kami akan melakukan segalanya untuk 
mencegah hal itu terjadi lagi.”

Mulai Senin sebagian besar Italia akan 
dikunci dan orang hanya akan diizinkan me-
ninggalkan rumah mereka untuk keperluan 
penting.  Sebagian besar toko akan tutup, ber-
sama dengan bar dan restoran.

Jam malam di Prancis
Di Prancis, pihak berwenang telah melapor-

kan situasi suram serupa. Menteri kesehatan 
Olivier Véran menggambarkan situasi di wi-
layah Paris yang lebih besar sebagai hal yang 
menegangkan dan mengkhawatirkan. “Setiap 
12 menit siang dan malam, seorang warga 
Paris dirawat di ranjang perawatan intensif,” 
ungkapnya.

Presiden Macron telah memberlakukan 
jam malam dan pembatasan sosial lainnya 
di beberapa wilayah, dan banyak dokter se-
karang mendesaknya untuk memberlakukan 
penguncian nasional sebagai masalah yang 
mendesak.

Di Jerman, 12.674 infeksi covid baru di-
laporkan pada hari Sabtu, meningkat 3.117 
dari minggu sebelumnya, karena kepala ba-
dan penyakit menular negara itu mengakui 
bahwa negara itu sekarang berada dalam 
cengkeraman gelombang ketiga covid-19. (The 
Guardian/I-1)

AFP/LEO RAMIREZ

BADAI PASIR DI BEIJING: Badai pasir membawa kabut berwarna cokelat menyelimuti kawasan pusat bisnis Beijing, Tiongkok, kemarin. 
Beijing dilanda badai pasir terbesar dalam satu dekade, bencana itu menyebabkan jarak pandang di sebagian besar ibu kota Tiongkok 
menjadi kurang dari 1.000 meter. Indikator kualitas udara PM10 mendekati 10.000 mikrogram per meter kubik di pusat kota.  Pusat 
Meteorologi Observatorium menyebutnya sebagai fenomena cuaca pasir debu paling buruk dan diperkirakan menyapu wilayah terluas di 
Tiongkok dalam 10 tahun terakhir. Gelombang badai pasir ini merupakan akibat dari gabungan efek udara dingin dan siklon dari Mongolia.

Gelombang 
Covid-19 Ketiga 
Menyapu Uni Eropa

Pembukaan Kedutaan Kosovo Mengundang Kritik

ARUS KAS DARI AKTIVITAS OPERASI    
Penerimaan kas dari :    
 Pelanggan 101.776.391.255  66.400.651.421
 Pendapatan bunga 3.223.883.583  7.742.939.855
Pembayaran kas untuk :    
 Kontraktor, pemasok, karyawan    
  dan Beban usaha lainnya 3.822.313.889  (274.894.774.715 )
 Bunga dan beban keuangan lainnya (4.384.078.675 ) (4.469.839.030 )

Kas Bersih diperoleh dari (dipergunakan untuk) 
 Aktivitas Operasi 99.687.980.318  (208.942.337.191 )
ARUS KAS DARI AKTIVITAS INVESTASI    
Penurunan (kenaikan) uang muka pembelian tanah (116.160.945.115 ) 275.631.731.116 
Penambahan (pengurangan) kas yang dibatasi 
 penggunaannya                         (200.898.231 ) 23.110.993.989 
Perolehan properti investasi                            (42.544.333 ) (343.879.572 )
Perolehan aset tetap                      (2.827.496.756 ) (893.148.955 )
Kenaikan piutang pihak berelasi                     26.135.779.903  (15.412.538.494 )
Penambahan tanah untuk pengembangan                    (60.417.617.722 ) (92.551.464.617 )
Kas Bersih diperoleh dari (digunakan untuk) 
 Aktivitas Investasi                 (153.513.722.254 ) 189.541.693.467 
ARUS KAS DARI AKTIVITAS PENDANAAN    
Pembayaran utang Bank jangka pendek                     47.600.000.000  (1.000.000.000 )
Pembayaran kepada pihak berelasi                    (43.606.608.968 ) (14.865.204.506 )
Penerimaan dari penerbitan saham  -  - 
Pembayaran biaya penerbitan saham  -  - 
Kas Bersih diperoleh dari (digunakan untuk)    
  Aktivitas Pendanaan                        3.993.391.032  (15.865.204.506 )
KENAIKAN (PENURUNAN) NETO    
  KAS DAN SETARA KAS                    (49.742.350.904 ) (35.355.848.230 )
KAS DAN SETARA KAS PADA AWAL TAHUN 106.074.618.448  141.430.466.678
KAS DAN SETARA KAS PADA AKHIR TAHUN 56.332.267.544  106.074.618.448 

PENDAPATAN BERSIH        89.441.634.262  191.218.025.517  
BEBAN POKOK PENDAPATAN      (57.672.539.201 ) (122.277.217.466 ) 

LABA BRUTO        31.769.095.061  68.940.808.051  

Beban penjualan         (2.008.434.722 ) (1.670.810.447 ) 
Beban umum dan administrasi      (11.543.315.015 ) (13.375.585.361 ) 
Penghasilan operasi lainnya 3.554.703.607               4.223.120.623 
Beban operasi lainnya         (3.822.313.889 ) - 

LABA USAHA        17.949.735.042  58.117.532.866  

PENGHASILAN (BEBAN) LAIN-LAIN     

Pendapatan keuangan          4.433.295.918  9.678.674.819  
Pajak terkait pendapatan keuangan                                   -  (1.935.734.964 ) 
Beban keuangan         (4.384.078.675 ) (4.469.839.030 ) 

Penghasilan Lain-lain bersih 49.217.242            3.273.100.825 

LABA USAHA SEBELUM PAJAK FINAL 17.998.952.284                61.390.633.691 
DAN BEBAN PAJAK PENGHASILAN     

LABA SEBELUM BEBAN      
PAJAK PENGHASILAN        17.969.031.379  56.610.183.053 

BEBAN PAJAK PENGHASILAN                                   -   -  

LABA TAHUN BERJALAN 17.969.031.379  56.610.183.053 

PENGHASILAN (RUGI)     
KOMPREHENSIF LAIN     

Pengukuran kembali liabilitas imbalan pasti 419.389.531  (551.486.140 ) 
     
JUMLAH PENGHASILAN KOMPREHENSIF        18.388.420.910  56.058.696.913

LABA PER SAHAM DASAR                             0,04  7,60
 
      

Saldo pada tanggal 1 Januari 2018 818.750.000.000            319.391.149.619                   (5.165.581) (1.248.033.287) 1.136.887.950.751

Penghasilan komprehensif      
Laba tahun berjalan - - - 56.610.183.053  56.610.183.053

Rugi komprehensif lain
 Pengukuran kembali liabilitias imbalan kerja jangka panjang - - (551.486.140) - (551.486.140)

Saldo pada tanggal 31 desember 2018  818.750.000.000  319.391.149.619      (556.651.721)     55.362.149.766     1.192.946.647.664

Penghasilan Komprehensif

Laba tahun berjalan  -    -   -     17.969.031.379    17.969.031.379
Penambahan Modal 81.875.000.000   158.018.750.000  - - 239.893.750.000
Penghasilan (rugi) komprehensif lain      
 Pengukuran kembali liabilitas imbalan
 kerja jangka panjang - - 419.389.531  -  419.389.531

Saldo pada tanggal 31 Desember 2019 900.625.000.000  477.409.899.619   (137.262.190)   73.331.181.145  1.451.228.818.574

ASET LANCAR  
Kas dan setara kas          56.332.267.544         106.164.618.448 
Piutang usaha - pihak ketiga - bersih          29.592.772.307                   83.369.980 
Piutang lain-lain          24.070.816.964             7.331.961.210 
Persediaan         259.288.615.087         295.032.685.758 
Biaya dibayar dimuka                279.709.857                 185.389.274 
Uang muka kontraktor            1.640.302.834             1.512.402.374 
Pajak di bayar dimuka          13.501.039.357           17.541.120.364 
Piutang pihak berelasi          21.768.460.844             5.743.607.562 
Kas yang dibatasi penggunaannya          49.013.978.306           48.813.080.075 

JUMLAH ASET LANCAR        455.487.963.099         482.408.235.045 
ASET TIDAK LANCAR   
Uang muka        406.078.191.404           77.372.200.000 
Piutang Pihak berelasi                                     -           26.135.779.903 
Properti investasi, setelah dikurangi akumulasi   
 penyusutan sebesar Rp. 80.266.967 dan   
 Rp. 56.088.462 pada tanggal 31 Desember    
 2019 dan 2018.                810.803.792                 768.259.459 
Aset Tetap, setelah dikurangi akumulasi   
 penyusutan sebesar Rp. 931.102.530 dan   
 Rp. 785.570.249 pada tanggal 31 Desember    
 2019 dan 2018            5.159.617.044             2.332.120.288 
Tanah untuk pengembangan        985.070.689.259         924.653.071.537 

JUMLAH ASET TIDAK LANCAR    1.397.119.301.499     1.031.261.431.187 
JUMLAH ASET    1.852.607.264.598     1.513.669.666.232 
LIABILITAS DAN EKUITAS   

LIABILITAS JANGKA PENDEK   

Utang bank jangka pendek          73.600.000.000           26.000.000.000 
Utang usaha kepada pihak ketiga          15.338.889.299           18.323.783.521 
Utang lain-lain          32.741.818.424           14.253.273.834 
Utang pajak            5.445.608.392             1.915.610.466 
Beban akrual                413.406.436                 763.053.143 
Bagian liabilitas jangka panjang yang akan   
 jatuh tempo dalam waktu satu tahun:   
 Utang pihak berelasi                                     -           20.272.474.224 
 Uang muka pelanggan          21.428.030.702           80.860.493.216 

JUMLAH LIABILITAS JANGKA PENDEK        148.967.753.253         162.388.688.404 
LIABILITAS JANGKA PANJANG   

Surat Utang Jangka Menengah        100.000.000.000                                      - 
Utang pihak berelasi           57.544.868.959           80.879.003.703 
Uang muka pelanggan setelah dikurangi   
 bagian yang akan direalisasi dalam    
 waktu satu tahun          94.112.097.081           76.054.430.027 
Liabilitas imbalan kerja jangka panjang                753.726.731             1.400.896.434 

JUMLAH LIABILITAS JANGKA PANJANG        252.410.692.771         158.334.330.164 
JUMLAH LIABILITAS        401.378.446.023         320.723.018.568 
EKUITAS   
Modal Saham   
 Modal dasar, ditempatkan dan disetor    
 penuh - 9.006.2500.000 saham   
 dengan nilai nomial Rp. 100 per saham        900.625.000.000         818.750.000.000 
Tambahan modal disetor        477.409.899.619         319.391.149.619 
Penghasilan komprehensif lain              (137.262.190 )              (556.651.721 )
Saldo laba          73.331.181.145           55.362.149.766 

JUMLAH EKUITAS    1.451.228.818.574     1.192.946.647.664 
JUMLAH LIABILITAS DAN EKUITAS    1.852.607.264.598     1.513.669.666.232 
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S E K I L A S

KOMISI Penyiaran Indonesia (KPI) 
membuka rangkaian Peringatan 
Hari Penyiaran Nasional (Har-
siarnas) ke-88 dengan menggelar 
kegiatan Gerakan Literasi Sejuta 
Pemirsa (GLSP) di Batam, kemarin. 
Peringatan Harsiarnas 2021 ini 
akan terus dilakukan hingga pun-
caknya pada 1 April 2021 di Solo, 
Jawa Tengah.

“Dipilihnya Kota Batam ialah 
sebagai wujud komitmen KPI agar 
penyiaran terus bertumbuh dan 
berkembang, termasuk di daerah 
perbatasan sehingga dapat menjadi 
benteng dari luberan informasi 
melalui siaran asing,” kata Ketua 
Panitia Pelaksana peringatan Har-
siarnas ke-88, Hardly Stefano, di 
Sekolah Tinggi Ilmu Komputer 
(Stikom) Muhammadiyah Batam.

Ia berharap peringatan Harsiar-
nas menjadi momentum bagi se-
luruh insan penyiaran melakukan 
refl eksi dan meneguhkan tujuan 
penyiaran, yaitu untuk mencerdas-
kan kehidupan bangsa dan mem-
perkukuh integrasi nasional.

“Tema Harsiarnas 2021 ialah 
Penyiaran sebagai Pendorong Ke-
bangkitan Ekonomi Pascapandemi. 
Tema ini mengandung optimisme 
bahwa pandemi Covid-19 ini akan 
segera berakhir dan lembaga 
penyiaran menjadi bagian yang 
ikut serta mendorong pemulihan 
ekonomi usai pandemi,” tuturnya.

Di antara rangkaian kegiatan 
yang dilakukan untuk memeriah-
kan Harsiarnas 2021 ialah Napak 
Tilas Sejarah Penyiaran Nasional, 
Seminar Nasional, Sekolah P3 & 

SPS (Pedoman Perilaku Penyi-
aran dan Standar Program Siaran), 
Bakti Sosial, serta Webinar 5 jam 
Nonstop. Rangkaian kegiatan 
yang digelar KPI ini tetap menge-
depankan protokol kesehatan, 
di antaranya dengan melakukan 
pembatasan peserta dan mengop-
timalkan kehadiran peserta secara 
virtual untuk kegiatan di dalam 
ruangan. 

Ketua KPI Pusat Agung Suprio 
menegaskan bahwa pemilihan 
Kota Solo sebagai puncak per-
ingatan Harsiarnas ke-88 memiliki 
banyak sisi historis. Salah satunya 
ialah lembaga penyiaran radio per-
tama milik bangsa Indonesia yang 
bernama Solosche Radio Vereenig-
ing (SRV) di Solo pada 1 April 1933. 
(Wan/Ant/H-2)

KPI Buka Rangkaian Harsiarnas 2021

STRATEGI untuk tracing dan g testing
varian baru SARS-Cov-2 sejak Januari 
2021 telah digalakkan. Namun, diakui 
kemampuan Indonesia dalam men-
deteksi varian baru tersebut masih 
tertinggal bila dibandingkan dengan 
negara lain.

“Dalam satu tahun bisa dilaku-
kan 172 testing genome sequencing
sehingga varian baru akan sulit 
teridentifikasi. Padahal, beberapa 
negara setahun bisa mencapai 10.000 
testing,” kata Menteri Kesehatan Budi gg
Gunadi Sadikin dalam rapat bersama 
di DPR RI Jakarta, kemarin.

Menkes menjelaskan upaya per-
cepatan mendeteksi varian baru 
dilakukan melalui kerja sama de-
ngan Badan Litbang Kesehatan dan 
16 laboratorium lainnya di bawah 
koordinasi Kementerian Riset dan 
Teknologi (Kemenristek/BRIN).

Kemenkes dan Kemenristek/BRIN 
berhasil mendeteksi varian baru 
asal Inggris B117 di enam daerah di 
Indonesia. Bahkan dua kasus awal 
ditemukan dari penularan WNI dari 
Arab Saudi dan melalui transmisi 
lokal.

Enam sampel kemudian, ujar Budi, 
diketahui dua di antaranya juga 
dari Arab Saudi dan sudah ada juga 
yang berasal dari transmisi lokal,” 
jelasnya. Menkes menambahkan 
upaya lain untuk meminimalisasi 
laju  penularan covid-19 dengan cara 
mengintensifkan penggunaan rapid
antigen sesuai rekomendasi WHO 
yang ditargetkan satu per 1.000 pen-
duduk atau setara 40.000 penduduk 
per hari.

Sementara itu, ahli genomika 
molekuler, Riza Putranto, mengung-
kapkan bahwa kemampuan survei-
lans genomika Indonesia kini berada 
di posisi 7 dari 10 negara ASEAN. De-
ngan tingkat penyebaran yang terus 
meningkat dan jumlah pendudukan 
terbanyak di ASEAN, dibutuhkan 
strategi surveilans yang cerdik.

Dia menjelaskan kunci dari kesuk-
sesan surveilans genomika ialah jum-
lah genom mengejar jumlah kasusnya 
agar dapat mewakili variabilitas 
varian SARS-CoV-2 di negara tersebut. 
Nilai minimal jumlah genom yang 
mewakili jumlah kasus adalah 0,05% 
dan nilai idealnya ialah 1%.

Sementara itu, Indonesia de-
ngan kasus covid-19 sebanyak 1,2 
juta baru melakukan 394 survei-
lans genomika. Artinya baru 0,03% 
dari total kasus di Tanah Air. (Fer/
Van/H-1)

Deteksi Varian
Mutasi 
Covid-19
Terus 
Digalakkan

SYARIEF OEBAIDILLAH
oebay@mediaindonesia.com                        

PENGANGKATAN dan 
pengambilan benda-ben-
da muatan kapal yang 
tenggelam di dasar laut-

an yang kini bisa dilakukan pihak 
swasta dan investor asing setelah 
mendapatkan izin harus dikawal 
ketat. Pasalnya, benda-benda 
tersebut memiliki nilai sejarah 
yang tinggi dan perlu diamankan 
negara.

“Berkaitan dengan Kemente-
rian Pendidikan dan Kebudayaan 
tentang cagar budaya banyak 

terdapat di titik-titik kapal yang 
tenggelam. Nilai benda-benda 
itu lebih penting daripada rupiah 
atau materi uang semata,” ujar 
Sesditjen Kebudayaan, Kemendik-
bud, Fitra Arda, kepada Media 
Indonesia, kemarin.

Untuk diketahui, Kementerian 
Koordinator Bidang Kemaritiman 
dan Investasi menegaskan pe-
merintah memberikan izin bagi 
investor asing dan swasta dalam 
negeri untuk mencari harta karun 
ataupun benda muatan kapal 
tenggelam (BMKT), tetapi bukan 
untuk tujuan komersial.

Kebijakan untuk membuka bi-

dang usaha pengangkatan BMKT 
itu tertuang dalam Peraturan 
Presiden Nomor 10 Tahun 2021 
tentang Bidang Usaha Pena-
naman Modal, yang merupakan 
peraturan turunan dari UU Cipta 
Kerja.

Sebelum ditetapkan sebagai 
bidang usaha yang dibuka bagi 
investasi, pencarian harta karun 
dan benda muatan kapal tengge-
lam masuk dalam bidang usaha 
tertutup yang mengacu pada UU 
No 11 Tahun 2010 tentang Cagar 
Budaya.

Lebih lanjut Fitra menambah-
kan pihak Kementerian Kelautan, 
pihak keamanan laut seperti TNI 
Angkatan Laut dan kepolisian 
sebaiknya dapat bersama-sama 
ikut mengamankan dan me-
ngawalnya. “Pengangkatan harus 
di dampingi, mereka juga harus 
menggunakan tenaga ahli,” te-
gasnya.

Fitra juga mengusulkan ada 
baiknya ‘harta karun’ di laut itu 
dapat dilestarikan di laut sebagai 
destinasi wisata. Ia mencontoh-
kan ada kapal di Bali yang teng-
gelam dan dijadikan destinasi 
wisata.

Kebijakan untuk membuka bi-
dang usaha pengangkatan BMKT 
tersebut dikhawatirkan akan me-
rugikan negara seperti dari aspek 
kesejarahan dan nilai pembela-
jaran bidang kemaritiman bagi 
masyarakat.

Menurut Direktur Pusat Kajian 

Maritim untuk Kemanusiaan, 
Abdul Halim, bahwa berapa pun 
nilai yang masuk ke PNBP sektor 
kelautan terkait investasi tersebut 
bakal tidak sebanding dengan ni-
lai historis benda purbakala yang 
ada di lautan Nusantara.

Gandeng IAAI
Terkait perlegalan tentang 

pengambilan harta karun di 
dasar laut, lebih lanjut Ditjen 
Kebudayaan Kemendikbud akan 
melakukan kajian bersama de-
ngan Ikatan Ahli Arkeologi Indo-
nesia (IAAI).

“Kami sedang mempelajari hal 
itu bersama teman-teman IAAI. 
Sebetulnya merujuk pada UU Ca-
gar Budaya pengangkatan harta 
karun itu sangat ketat,” imbuh 
Fitra Arda.

Ia mengutarakan regulasi-re-
gulasi lanjutan akan dibahas un-
tuk memperketat sehingga tidak 
salah langkah. Ia menekankan 
masukan dari IAAI sangat penting 
dalam memberikan panduan.

Fitra mencontohkan sejumlah 
aturan dalam UU Nomor 11 Ta-
hun 2010 tentang Cagar Budaya, 
di antaranya orang asing tidak 
boleh memiliki dan tidak boleh 
membawa ke luar negeri. “Jadi, 
UU Cagar Budaya sudah mengatur 
itu dan ketat. Kalaupun sudah di 
bawa ke luar negeri, untuk kepen-
tingan pameran pihak asing tetap 
mengembalikan ke Indonesia,” 
pungkas Fitra.(Ant/H-1)

Lindungi 
Cagar Budaya 
di Dasar Laut
Perairan Nusantara kaya akan benda 
cagar budaya yang memiliki nilai sejarah 
tinggi. Eksploitasi kemaritiman hendaknya 
ikut melindunginya. 

PENGENALAN KAWASAN EKOSISTEM LEUSER: Sejumlah pelajar menjelajah hutan Kawasan Ekosistem Leuser (KEL) saat kegiatan edukasi 
dan pengenalan KEL di Stasiun Penelitian Soraya, Kota Subulussalam, Aceh, Minggu (14/3). Edukasi dan pengenalan kawasan KEL yang difasilitasi Forum
Konservasi Leuser tersebut untuk memberikan pemahaman  tentang pendidikan konservasi dini agar siswa dapat menambah wawasan tentang 
pentingnya menjaga dan melestarikan hutan.  

 ANTARA/SYIFA YULINNAS

Guru Perempuan Role
Model Kesetaraan Gender
MENTERI Pendidikan dan Kebudayaan 
Nadiem Makarim mengatakan bahwa 
guru perempuan sangat berperan besar 
sebagai role model untuk meningkatkan l
kepercayaan diri para siswi di sekolah. 
Hal itu bisa bermanfaat untuk upaya 
mewujudkan kesetaraan gender di dunia 
pendidikan Indonesia melalui kebijakan 
Merdeka Belajar.

“Kita mendorong para guru atau guru 
perempuan di sekolah untuk menun-
jukkan pemikiran yang independen, me-
nunjukkan rasa percaya diri, berimajinasi 
yang tak terbatas tentang perempuan dan 
apa yang bisa dicapai oleh perempuan. 
Itu akan membawa pergeseran budaya 
yang permanen di dalam pendidikan,” 
ujar Mendikbud Nadiem Makarim da-
lam webinar The Power of Unreasonable 
Women, kemarin.

Menurut Nadiem, untuk mewujudkan 
kesetaraan gender tersebut kurikulum 
atau aturan secara text book tidaklah k
efektif. Kurikulum memang penting dan 
dibutuhkan, tapi kreatifi tas dan ketela-
danan akan lebih berdampak langsung 
dalam pendidikan karakter di lingkungan 
sekolah. “Tidak hanya numerasi dan 
l iterasi, itu ialah inisiatif kurikulum, tetapi 
Anda juga butuh pemimpin yang nyata, 
transformasi kepemimpinan yang nyata 
di dalam lingkungan sekolah,” imbuhnya. 
(Van/H-1)

FABA Batu Bara
Wajib Dikelola
LIMBAH fl y ash and bottom ash (FABA) 
yang merupakan hasil dari pembakaran 
batu bara untuk pembangkit listrik tenaga 
uap (PLTU) wajib dikelola. Hal itu ditegas-
kan oleh Kementerian Lingkungan Hidup 
dan Kehutanan (LHK) bersama Kemen-
terian Energi dan Sumber Daya Mineral 
(ESDM) terkait pengelolaan batu bara 
untuk keperluan industri dan energi. 

Dirjen Pengelolaan Sampah, Limbah, 
dan Bahan Berbahaya dan Beracun 
(PSLB3) Kementerian LHK, Rosa Vivien Rat-
nawati, menegaskan bahwa pengelolaan 
FABA sebagai limbah B-3 dan limbah non-
B-3 yang telah diatur dalam Peraturan Pe-
merintah Nomor 22 Tahun 2021 tentang 
Penyelenggaraan Perlindungan dan Pe-
ngelolaan Lingkungan, tetap berkewajiban 
untuk dikelola hingga memenuhi standar 
dan persyaratan yang ditetapkan.

Vivien menggarisbawahi material FABA 
yang merupakan limbah hasil sisa pem-
bakaran di PLTU menjadi limbah non-
B-3. Itu disebabkan pembakaran batu 
bara dilakukan pada temperatur tinggi 
sehingga kandungan unburnt carbon
di FABA menjadi minim dan stabil saat 
disimpan. (Ata/H-1)

Pascagempa 8.568 Warga
Sulbar masih Mengungsi
GEMPA 6,2 magnitudo yang terjadi pada 
15 Januari 2021 masih menyisakan dam-
pak terhadap masyarakat Sulawesi Barat 
(Sulbar). Ribuan warga di Kabupaten 
Mamuju dan Majene masih mengungsi 
hingga hari ini. Kepala Pusat Data, Infor-
masi, dan Komunikasi Kebencanaan BNPB 
Raditya Jati mengungkapkan sebanyak 
8.658 warga tercatat mengungsi di dua ka-
bupaten yang tersebar di 53 titik. Dari data 
BNPB per 15 Maret 2021, sebanyak 7.885 
warga Mamuju mengungsi di 48 titik pos 
pengungsian, sedangkan di Kabupaten 
Majene, sebanyak 773 warga mengungsi 
di 5 titik. Kabupaten lain, Poliwali Mandar, 
tidak ada lagi pengungsian.

Warga Poliwali Mandar yang juga 
merasakan guncangan gempa sempat 
mengungsi pascagempa. Namun, mereka 
telah kembali ke rumah masing-masing.

Pemerintah pusat dan daerah terus 
memberikan dukungan terhadap mereka 
yang berada di pos-pos pengungsian. 
Pemerintah daerah memprioritaskan 
penanganan pascagempa pada beberapa 
sektor, seperti pemerintahan, ekonomi, 
kesehatan, pelayanan fasilitas umum dan 
sosial, serta transportasi antardaerah. 
“Pemda juga terus berupaya membuka 
daerah-daerah yang terisolasi,” kata Ra-
ditya, kemarin. (Ata/H-1)

PENYERAHAN SANTUNAN RELAWAN COVID-19: Deputi Direktur 
Bidang Humas dan Antar-Lembaga BPJamsostek Irvansyah Utoh Banja (kiri) 
menyaksikan Human Capital Director Bank Danamon Heriyanto Agung 
Putra (tengah) menyerahkan secara simbolis kepada Direktur Kesiapsiagaan 
BNPB Eny Supartini santunan jaminan tenaga kerja (secara daring) dari 
BPJamsostek senilai Rp163.600.000 kepada keluarga/ahli waris relawan Capri 
Sandika Sitopu, di The Media Hotel, Jakarta, kemarin. Relawan Capris Sandika 
meninggal karena kecelakaan kerja saat bertugas sebagai relawan covid-19 di 
RSDC Wisma Atlet. 

MI / ADAM DWI.
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GUNA memastikan 
tiket masuk perem-
pat fi nal Liga Cham-
pions, Real Madrid 

tidak boleh menganggap re-
meh Atalanta yang akan di-
hadapi di laga kedua babak 
16 besar, Rabu (17/3) dini 
hari WIB.

Madrid memang menang 
1-0 dan hanya butuh hasil 
imbang. Namun, La Dea se-
dang dalam kondisi yang 
baik karena mereka sudah 
mengoleksi 3 kemenangan 
dari 4 laga yang sudah dijalani 
pascakalah dari Madrid.

Kondisi Madrid justru seba-
liknya. Seusai menang di kan-
dang Atalanta, skuad  asuhan 
Zinedine Zidane baru meraih 
dua hasil imbang dan satu 
kemenangan. Terakhir, Real 
Madrid menang 2-1 atas Elche 
di La Liga pada Sabtu (13/3) 
malam WIB.

Zidane pun sebelumnya 
sudah mengatakan peluang 

Atalanta menang cukup be-
sar. “Itu (kemenangan di laga 
pertama) tidak berarti apa 
pun sebab kami masih harus 
memainkan laga kedua dan 
situasinya masih 50-50,” kata 
Zidane seperti dilansir Sky 
Sport Italia.

Mengingat Madrid punya 
catatan 13 kali raih trofi  ‘si 
Kuping Besar’ yang juga re-
kor terbaik hingga kini, tiket 
untuk menang jadi suatu 
hal wajib untuk Los Blancos. 
Kabar baiknya, setelah dua 
bulan absen karena cedera 
lutut, Sergio Ramos kembali 
saat Madrid melawan Elche 
dan siap diturunkan melawan 
Atalanta.

Keberadaan Ramos akan 
menjadi sokongan bagi Ma-
drid yang unggul pada laga 
pertama. Madrid tengah ber-
usaha menjadi tim Spanyol 
pertama, dan mungkin satu-
satunya, yang lolos ke perem-
pat fi nal Liga Champions pada 
musim ini.

Pada kesempatan terpisah, 
pelatih Atalanta Gian Piero 

Gasperini mengatakan hasil 
di laga pertama cukup sulit 
untuk dibalas. 

“Mari, kita tidak pergi ke 
sana untuk berjalan-jalan. 
Itu hasil yang sulit untuk 
dibalik, akan rumit pula, apa-
lagi dengan kerugian,” kata 
Gasperini.

“Di laga pertama kami me-
mainkan pertandingan de-
fensif yang menyakitkan, 

kami tidak bisa bermain 11 
lawan 11, kita lihat saja nanti. 
Kami berharap bisa lolos dan 
bangga untuk bermain tanpa 
kompromi,” kata pelatih beru-
sia 63 tahun tersebut.

Modal berharga
Manchester City juga ber-

tekad memastikan tempat di 
perempat fi nal Liga Champi-
ons ketika mereka mengha-

dapi Borussia Monchenglad-
bach di laga kedua babak 16 
besar nanti.

Pada laga pertama, City 
mampu mengalahkan Glad-
bach dengan skor 2-0 lewat 
gol-gol Bernardo Silva di me-
nit ke-29 dan Gabriel Jesus di 
menit ke-65. Dengan keung-
gulan agregat tersebut, City 
kini hanya memerlukan kalah 
setidaknya dengan satu gol 
untuk lolos ke babak selan-
jutnya. Di sisi lain, Gladbach 
harus meraih kemenangan 
dengan selisih tiga gol untuk 
lolos ke babak selanjutnya.

The Citizens sedang ber-
ada dalam kondisi yang baik 
jelang laga. Di liga domestik, 
mereka baru menang 3-0 atas 
Fulham. Kemenangan itu 
diakui manajer City Pep Guar-
diola jadi modal berharga un-
tuk menjalani Gladbach.

“Kemenangan akan mem-
bantu untuk bisa meraih hasil 
tiga poin berikutnya. Tentu 
saja ini persaingan berbeda. 
Kami akan mempersiapkan 
diri dengan baik dan berta-
rung untuk maju ke babak 
berikutnya,” kata Guardiola. 
(Footballitalia/AFP/Sports-
mole/Btsport/R-3)

PEMERINTAH memastikan ti-
dak akan lagi menunda pelak-
sanaan Pekan Olahraga Nasio-
nal (PON) 2020 di Papua.

Demikian disampaikan 
Menteri Pemuda dan Olahraga 
(Menpora) Zainudin Amali 
setelah menjalani rapat terba-
tas bersama Presiden Jokowi 
dan menteri terkait di Istana 
Merdeka, Jakarta, kemarin.

Pemerintah pada tahun lalu 
memutuskan untuk menunda 
PON yang seharusnya dilak-
sanakan pada Oktober 2020 
menjadi Oktober 2021. Pe-
nyebaran covid-19 yang tidak 

terkendali saat itu menjadi 
alasan utama penundaan 
pesta olahraga empat tahunan 
tersebut.

“Sesuai dengan arahan Ba-
pak Presiden, ini (PON) sudah 
siap. Tidak ada penundaan 
lagi,” ujar Zainudin.

Terkait dengan teknis pelak-
sanaannya, Kemenpora akan 
mengikuti perkembangan 
pandemi covid-19 ke depan. 
Sejauh ini, pemerintah sudah 
menyiapkan tiga opsi, yakni 
pertandingan tanpa penon-
ton, pertandingan dengan 
penonton terbatas, dan per-

tandingan dengan kapasitas 
penonton mormal.

Untuk itu, pihaknya akan 

melihat serta mempelajari 
bagaimana Olimpiade Tokyo 
berlangsung. “Kita akan be-

lajar dari Olimpiade Tokyo 
yang akan dimulai beberapa 
pekan ke depan. Kita akan 
lihat penerapannya seperti 
apa,” sambungnya.

Selain itu, demi mencegah 
terjadinya penyebaran covid-
19 di Papua dan sekitarnya, 
pemerintah akan memvaksin 
masyarakat setempat teru-
tama yang berada di dekat 
arena. “Tidak hanya pemain, 
pelatih, ofisial, dan tenaga 
pendukung, masyarakat se-
tempat juga akan diberi vak-
sin. Kita harus pastikan pada 
Oktober, mereka semua sudah 
divaksinasi,” tandasnya.

Selain soal PON, rapat ter-
batas membahas grand design 
keolahragaan nasional. Di-
sampaikan Zainudin, melalui 
desain besar tersebut, peme-
rintah akan melaksanakan 
program pembinaan mulai 
level paling dasar hingga se-
nior atau elite. (Pra/R-3)

DALAM menyambut turna-
men pramusim Piala Men-
pora, PSS Sleman mulai me-
langsungkan latihan perdana 
dengan 27 pemain mereka 
di Bandung, Jawa Barat, ke-
marin.

“Menu latihan yang kami 
berikan yaitu pemanasan, 
joging, koordinasi, passing, 
juga ball posession. Lalu di-
lanjutkan dengan finishing 
dan crossing,” kata Danang 
Suryadi, pelatih fisik PSS, 
kemarin.

Danang menambahkan, sesi 
latihan kali ini masih merupa-

kan proses adaptasi karena 
sudah sejak tahun lalu, Ega 
Rizky dkk tak lagi berlatih 
bersama.

“Overall semua latihan ini 
masih adapatasi. Jadi, kita ma-
sih mau lihat komunikasinya 
dulu nih,” ujar Danang.

Dia menjelaskan para pe-
main harus mampu mem-
bangun komunikasi dengan 
baik termasuk dengan para 
pemain baru. “Itu yang kita 
mau bentuk dulu sebelum 
kita melangkah ke program 
yang lain,” Danang menam-
bahkan.

Dikatakan, latihan fi sik da-
sar ini masih akan diberikan 

hingga dua hari ke depan. 
Setelahnya, ujarnya, barulah 
tim pelatih akan mulai me-
naikkan intensitas.

Selain mengembalikan 
performa di lapangan dan 
kekuatan fi sik, para pemain 
dibekali dengan latihan tan-
ding. Semua persiapan dilaku-
kan untuk menghadapi Liga 1 
2021 yang direncanakan akan 
digelar setelah Lebaran. 

PSS Sleman menambah 
amunisi mereka dengan pe-
main baru baik lokal maupun 
asing.

Sementara itu, manaje-

men Semen Padang FC me-
mastikan tiga pemain muda 
potensial mereka bertahan 
bersama tim meski jalan-
nya kompetisi Liga 2 masih 
menunggu keputusan dari PT 
Liga Indonesia Baru (LIB) dan 
Persatuan Sepak Bola Seluruh 
Indonesia (PSSI).

Tiga pemain muda yang 
sudah dipagari kontrak jang-
ka panjang dan akan mem-
perkuat skuad ‘Kabau Sirah’ 
itu ialah Genta Alparedo (ge-
landang), Amar Prayogi (bek 
tengah), dan Yoga Noviandre 
(bek kiri). (AU/YH/R-3)

KONI, LPDUK, Jakpro Teken Nota Kesepahaman
KONI, LPDUK, dan PT Jakpro melakukan penandatanganan nota 
kesepahaman dan perjanjian kerja sama yang diharapkan dapat 
mengakselerasi prestasi olahraga nasional di Jakarta, kemarin.

Dengan kerja sama tersebut, kata Ketua Umum KONI Marciano 
Norman, arena yang ada di Jakarta diharapkan bisa dimanfaatkan 
secara maksimal dan bisa melahirkan atlet unggul.

“Kalau (arena) rusak, itu karena dipakai, untuk lahirkan atlet 
unggul. Jangan rusak karena dana pemeliharaan kurang atau ti-
dak dipakai. Itu rugi. Yang salah kita, punya dana besar, tapi tidak 
mampu kelola,” kata Marciano.

Senada,  Wakil Gubernur DKI Jakarta Ahmad Riza Patria yang 
hadir di acara tersebut berharap beberapa fasilitas dan sarana 
olahraga yang dikelola Jakpro dapat dikembangkan semaksimal 
mungkin.

“Kami dukung kolaborasi. Kita harus cari solusi biaya pemeli-
haraan. Ukuran tempat, ya, selalu penuh. Walau tempat mahal, 
ya, jangan berlebihan, bukan berarti dibatasi kunjungannya. Kalau 
takut rusak, nantinya juga rusak karena tua,” kata dia. (Ant/R-3)

Olahraga Ringan di Lorong Hotel
PEMAIN ganda putri Greysia Polii, kemarin, memanfaatkan waktu 
luang untuk melakukan olahraga ringan di lorong hotel jelang 
dirinya mengikuti All England 2021 yang akan dimulai pada Rabu 
(17/3).

Menurut Greysia, karena pergerakan peserta dibatasi lantaran 
pandemi covid-19, dirinya hanya bisa berada di hotel. Sekadar 
olahraga ringan diperbolehkan di lorong hotel.

Itu pun bisa dilakukan setelah dirinya mendapat hasil negatif 
tes PCR. “Untuk antisipasi cuaca yang dingin, paling perbanyak 
olahraga seperti ini, supaya menghangatkan badan juga. Kalau 
dingin, kan, jadi lebih males, ya. Penginnya tidur terus. Supaya ada 
olahraga sedikit, badan jadi gerak dan bisa lebih luwes di lapangan 
nanti, tidak kaku-kaku amat, he he,” sebut Greysia.

Lebih lanjut, pasangan Apriyani Rahayu itu juga mengatakan 
olahraga ringan dimaksudkan agar mental dan fi siknya lebih siap 
ketika tampil di lapangan.

Di babak pertama Greysia/Apriyani akan menghadapi wakil Jer-
man, Kilasu Ostermeyer/Franziska Volkmann. (Rif/PBSI/R-3)

Sumber: Livescore/Litbang MI

 Southampton 1-2 Brighton
 Leicester 5-0 Sheffield Utd
 Arsenal 2-1 Tottenham
 Man United 1-0 West Ham

 Celta 0-0 Bilbao
 Granada 1-0 Real Sociedad
 Eibar 1-3 Villarreal
 Sevilla 1-0 Real Betis

 Bologna 3-1 Sampdoria
 Parma 2-0 Roma
 Torino 1-2 Inter Milan
 Cagliari 1-3 Juventus
 AC Milan 0-1 Napoli

Hasil Pertandingan
Minggu-Senin (14-15/3)
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La Liga Spanyol

Liga Primer Inggris

Jadwal Pertandingan
Rabu (17/3)

Liga Champions Eropa

Man City

Moenchengladbach

03.00 WIB

03.00 WIB

Real Madrid

Atalanta
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vs
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Pemerintah 
Pastikan tidak lagi 
Menunda PON

PSS Sleman Mulai Jalani Adaptasi Pertandingan

PERSIAPAN PON PAPUA: Presiden Joko Widodo memimpin 
rapat terbatas persiapan penyelenggaraan PON XX dan Peparnas 
XVI di Istana Merdeka, Jakarta, kemarin. PON direncanakan 
digelar pada 2-15 Oktober mendatang di Papua setelah 
mengalami penundaan pada 2020 karena situasi pandemi.

MENCOBA CETAK POIN: Pemain Toronto Raptors Kyle Lowry 
(tengah) berusaha memasukkan bola ke keranjang Chicago Bulls 
dalam laga lanjutan NBA di United Center, Illinois, Amerika Serikat, 
kemarin WIB. Bulls setelah empat kuarter menang 118-95.

CETAK GOL: Striker Leicester Kelechi Iheanacho (kedua dari kiri) membobol gawang Sheffi  eld United yang dijaga Aaron Ramsdale (kanan) dalam laga lanjutan Liga 
Primer Inggris, kemarin WIB. Leicester di akhir pertandingan menang 5-0.

DOK: BIRO PERS, MEDIA, DAN INFORMASI SEKRETARIAT PRESIDEN

AFP/JONATHAN DANIEL

AFP/ALEX PANTLING

Sejumlah hasil positif yang didapat Ata-
lanta jadi peringatan bagi Real Madrid.

Ancaman Dewi Fortuna La Dea

Selain 
mengembalikan 
performa di 
lapangan dan 
kekuatan fi sik, 
para pemain 
dibekali dengan 
latihan tanding.

DIJUAL APARTEMEN

DIJUAL Apartemen Keraton Residence 

@Thamrin (750 m2), Jl. MH Thamrin Kav 15, 

Jakarta Pusat. Peminat serius hubungi langsung 

ke PT PROPERTI INDO MAS (0811883937).



RECEP Tayyip Erdogan menjabat 
Perdana Menteri Turki dari 2003 
hingga 2014. Ketika itu presi-
den sebatas jabatan seremonial, 
sekadar simbol. Perdana menteri 
kepala pemerintahan atau ekse-
kutif. Erdogan lalu mencanang-
kan perubahan menuju sistem 
presidensial. Pada April 2017 
Turki menggelar referendum 
konstitusi yang mengubah lebih 
dari 70 artikel konstitusi.

Parlemen Turki menyetujui 
paket reformasi konstitusi yang 
memperkuat kekuasaan pre-
siden. Amendemen konstitusi 

memungkinkan Erdogan mempertahankan jabatan sebagai 
presiden sampai 2029. Presiden Erdogan kini berwenang me-
mutuskan pembentukan kementerian, memecat pegawai negeri 
tanpa persetujuan parlemen, menunjuk empat anggota Dewan 
Hakim dan jaksa, serta membubarkan parlemen.

Banyak pengamat menilai Erdogan dengan kewenangan ba-
runya tak ubahnya penguasa otoriter. Kalangan oposisi, sejak 
gagasan amendemen konstitusi yang memperkuat kekuasaan 
Erdogan diajukan, mengkhawatirkan Turki bakal mempraktik-
kan otoritarianisme. Karena otoritarianisme Erdogan diberikan 
konstitusi, bolehlah kita menyebutnya otoritarianisme konsti-
tusional.

Kasus Erdogan menunjukkan kekuasaan sangat menggiurkan. 
Orang ingin menambah dan memperlama kekuasaannya. Kekua-
saan serupa, maaf, seks. Orang cenderung ingin mengoleksi 
kekuasaan, tak cukup cuma punya satu kekuasaan. Erdogan se-
telah menjadi perdana menteri ingin menjadi presiden dengan 
kewenangan diperluas dan diperkuat pula.

Selain melalui diri sendiri, orang ingin mengoleksi kekuasaan 
melalui keluarganya. Ini disebut politik dinasti. Berat Albayrak, 
menantu Erdogan, pernah menjabat menteri keuangan meski 
kemudian mengundurkan diri karena alasan kesehatan. Politik 
dinasti ini tidak melanggar konstitusi karena Erdogan berwenang 
membentuk kabinet.

Orang merasa tak puas bila menjabat satu periode bahkan dua 
periode. Erdogan memperpanjang kekuasaannya. Seperti dise-
but sebelumnya, konstitusi memungkinkan Erdogan berkuasa 
sebagai presiden hingga 2029. Erdogan menjadi perdana menteri 
sejak 2003-2014 atau 11 tahun. Dia menjadi presiden sejak 2014 
hingga 2029 atau 15 tahun. Total Erdogan berkuasa di pucuk 
pimpinan eksekutif Turki 26 tahun. Konstitusi memungkinkan 
Erdogan berkuasa selama itu.

Jika ditambah enam tahun lagi, kekuasaan Erdogan menyamai 
Presiden Soeharto yang juga otoriter. Undang-Undang Dasar 
1945 sebelum diamendemen menyatakan presiden menjabat 
selama lima tahun dan sesudahnya dapat dipilih kembali 
(berkali-kali).

Konstitusi memungkinkan Pak Harto berkuasa selama 32 
tahun. Konstitusi pun memungkinkan Pak Harto mengangkat 
anaknya, Siti Hardianti Rukmana, sebagai menteri. Serupa otori-
tarianisme Presiden Erdogan, otoritarianisme Presiden Soeharto 
ialah otoritarianisme konstitusional.

Kekuasaan harus dibatasi supaya tidak otoriter. Serupa 
seks, kekuasaan harus dikendalikan. Demokrasi membatasi 
dan mengendalikan kekuasaan baik secara kualitatif maupun 
kuantitatif.

Secara kualitatif demokrasi menolak kekuasaan terpusat. 
Demokrasi membagi kekuasaan kepada eksekutif, legislatif, 
yudikatif. Ini konsep trias politika. Secara kuantitatif, demokrasi 
membatasi durasi kekuasaan. Pun, secara kuantitatif, demo-
krasi membatasi orang menjadi kolektor kekuasaan bagi diri 
dan keluarganya.

Sejak 1999 Indonesia memasuki era demokrasi. Kekuasaan 
presiden dibatasi. Amendemen konstitusi membatasi kekua-
saan presiden maksimal dua periode atau 10 tahun. Pasal 7 
UUD 1945 berbunyi ‘Presiden dan wakil presiden memegang 
jabatan selama lima tahun, dan sesudahnya dapat dipilih 
kembali dalam jabatan yang sama, hanya untuk satu kali 
masa jabatan’.

Muncul isu Presiden Republik Indonesia bisa menjabat 
tiga periode atau 15 tahun. Pasal 7 UUD 1945 katanya bakal 
diamendemen untuk memungkinkan presiden berkuasa tiga 
periode.

Apa salahnya tiga periode, toh itu tetap dibatasi? Empat, lima, 
atau 10 periode jabatan presiden juga dibatasi. Dua periode 
atau 10 tahun cukup. Itu bahkan melebihi masa jabatan Presi-
den Amerika Serikat dua periode selama delapan tahun. Masa 
jabatan presiden lebih dari dua periode kiranya menghadirkan 
otoritarianisme konstitusional. Otoritarianisme dengan segala 
embel-embelnya, termasuk embel-embel konstitusional mesti 
ditolak.

P O D I U M

Serupa Seks,  
Kekuasaan Harus 
Dikendalikan

8.568 Korban Gempa Sulbar 
masih Mengungsi 
GEMPA bumi bermagnitudo 6,2 yang terjadi pada 15 Janu-
ari 2021 masih menyisakan dampak terhadap masyarakat 
Sulawesi Barat (Sulbar). Kepala Pusat Data, Informasi, dan 
Komunikasi Kebencanaan Badan Nasional Penanggulangan 
Bencana (BNPB) Raditya Jati mengungkapkan, sebanyak 8.658 
warga masih mengungsi di dua kabupaten yang tersebar di 
53 titik. (Humaniora)

Belanda Tangguhkan Penggunaan 
Vaksin Astrazeneca 
PEJABAT kesehatan Belanda mengatakan mereka telah 
menangguhkan penggunaan vaksin covid-19 Astrazeneca 
selama dua pekan setelah adanya kemungkinan efek sam-
ping pembekuan darah seperti yang dilaporkan Denmark 
dan Norwegia. Kementerian Kesehatan Belanda mengaku 
masih menunggu penyelidikan lebih lanjut untuk penggunaan 
vaksin itu. (Internasional)

ONLINE SALAH satu member boy group BTS, Suga, meraya-
kan ulang tahunnya dengan cara yang spesial dan 
mengharukan. Di usianya yang ke-28, ia memu-
tuskan untuk berdonasi.

 Dilansir dari Soompi, pada 11 Maret 2021, 
Rumah Sakit Dongsan Universitas Keimyung 
mengungkapkan bahwa Suga menyumbangkan 
100 juta won atau sekitar Rp1,2 miliar. Uang 
itu diberikan untuk membantu merawat pasien 
kanker anak.

“Saya berharap bantuan ini dapat membantu 
anak-anak yang tidak mendapatkan pengobatan 
karena keadaan keluarga yang sulit sehingga me-
reka dapat tumbuh sehat dan cemerlang,” ucap 
Suga yang berulang tahun pada 9 Maret 2021.

Ini bukan pertama kalinya Suga memberikan 
donasi di hari ulang tahunnya. Pada 2018, ia me-
ngirimkan hadiah daging sapi Korea ke-39 panti 
asuhan untuk menepati janji yang telah ia buat 
kepada penggemar bertahun-tahun yang lalu.

Pada 2019, ia menyumbangkan 100 juta won dan 
329 boneka dengan nama Army (nama klub pengge-
mar resmi BTS). Donasi tersebut dilakukan untuk 
merayakan ulang tahunnya. (Medcom.id/H-2)

PENYANYI Stepha-
nie Poetri, 20, melun-
curkan mini album 
pertamanya dengan 
judul AM:PM yang 
berisi  kumpulan 
khayalan, renungan 
sore, dan berba-
gai perta nyaan 
yang muncul di 
malam hari.

M e l a l u i 
album itu, 
putri  pe-
n y a n y i 
T i t i  D J 
itu ingin 
mengajak 
para pen-
dengar un-
tuk hanyut 
semakin jauh ke dalam pikirannya. 

“Album ini mengikuti alur waktu dari pagi ke 
malam hari dan seperti itulah aku menyusun daf-
tar lagunya,” ujar Stephanie, kemarin.

Ia menjelaskan, daftar lagu yang terdapat pada 
mini album tersebut menggambarkan dua hal an-
tara harapan, energi, dan emosi yang sering mun-
cul di pagi hari dengan perbedaan suasana malam 
hari yang terkadang menjadi lebih melankolis.

Beberapa single hit yang disertakan dalam 
album ini ialah IRL, Selfi sh, How We Used To, dan 
juga lagu baru lainnya, yaitu Paranoia, Daydream-
ing, dan 3PM.

“Aku selalu ingin menjadikan musikku sebagai 
teman bagi banyak orang dalam menjalani rutini-
tas sehari-harinya dan aku berharap mereka da-
pat menemukan apa yang mereka cari selama ini 
melalui album ini,” kata penyanyi yang namanya 
melambung karena lagu I Love You 3.000 (2019) 
itu. (Ant/H-2)

MESKI sukses sebagai 
salah satu penyanyi 
pop terkaya di du-
nia pada era 1990-an, 
siapa yang 
menyang-
ka Britney 
Spears, 39, 
ternyata 
b e l u m 
sempat 
m e m i -
liki mo-
bil impi-
annya. 

Hal itu diketa-
hui dalam video 
yang diunggah di 
akun Instagram-
nya. Saat itu, pe-
nyanyi kelahiran 
2 Desember 1981 itu menjawab pertanyaan dari 
penggemar soal mobil impiannya. 

“Mobil impian, pastinya adalah Bentley, meski-
pun saya tidak pernah memilikinya ataupun me-
ngendarainya,” kata pelantun Baby One More Time 
itu di akun Instagram @britneyspears, kemarin. 

Namun, pelantun lagu Baby One More Time 
tersebut tidak menyebutkan secara detail mobil 
Bentley jenis apa yang diimpikannya. Faktor fi -
nansial jelas bukan alasan Britney untuk tidak 
memiliki kendaraan Bentley. 

Sejumlah mobil mewah mulai Jeep, Range Ro-
vers, Jaguar, Mini Cooper, Smarts dan Mercedes-
Benz, hingga mobil Hummer bertema Barbie, 
sudah dimiliki Spears. Hanya, manajemen Britney 
sejak dulu memang melarangnya untuk melaku-
kan beberapa hal, termasuk berkendara sendirian 
karena terlalu berisiko ditambah lagi dengan ba-
nyaknya paparazi yang mengikutinya. (Medcom.
id/H-2)

SUGA BTS

Ulang Tahun, Beri
Donasi Rp1,2 Miliar

STEPHANIE POETRI

Cerita dari Pagi 
hingga Malam

BRITNEY SPEARS

Ungkapkan
Mobil Impiannya

BEYONCE

Grammy untuk 
Korban Rasialisme

BAGUS PRADANA
bagus@mediaindonesia.com                                                                                                                

MESKI tak tampil sebagai pengisi acara di malam peng-
anugerahan Grammy Awards 2021, diva musik Amerika 
Beyonce, 39, tetap membetot perhatian insan musik se-
jagat. Itu karena penyanyi yang kerap disapa Queen Bey 

ini dinobatkan menjadi satu-satunya musikus perempuan 
yang paling banyak menyabet Grammy Awards sepanjang 
sejarah.

Beyonce memenangi piala Grammy-nya yang ke-
28 dan menjadi penyanyi perempuan sepanjang 
sejarah dengan perolehan Grammy terbanyak 
setelah Alison Krauss. Pelantun Halo itu 
mencetak sejarah baru setelah memenangi 
tiga penghargaan dari sembilan kategori 
pada Grammy Awards tahun ini. 

“Ini sangat luar biasa. Saya telah 
menyanyi sepanjang hidup saya 
sejak usia 9 tahun dan saya tidak 
percaya ini terjadi. Ini adalah 
malam yang ajaib. Terima 
kasih banyak,” ujar istri rap-
per Jay Z tersebut saat mene-
rima penghargaan tersebut, 
kemarin.

Mantan pentolan Destiny’s 
Child itu meraih piala Grammy 
Awards 2021 di kategori penam-
pilan rap terbaik untuk duetnya 
bersama Megan Thee Stallion lewat 
lagu Savage. 

Selain itu, lagu Black Parade 
milik Beyonce juga berhasil 
menyabet piala di kategori pe-
nampilan R&B terbaik. Black 
Parade berhasil mengalahkan 
sejumlah lagu lainnya, seperti 
Goat Head (Brittany Howard), 
See Me (Emily King), All I Need 
(Jacob Collier), dan Lightning & 
Thunder (Jhene Aiko).

Lagu Black Parade bercerita sepu-
tar protes warga kulit hitam yang dipicu 
kematian George Floyd, yang tewas karena 
ulah polisi pada Juni 2020. Beyonce mem-
persembahkan penghargaan tersebut untuk 
orang-orang kulit hitam yang telah menjadi 
korban diskriminasi rasial di Amerika, 
yang secara spesial ia sebut sebagai ‘Raja 

dan Ratu Hitam’.
“Saya sangat tersanjung (mendapatkan penghargaan ini), sebagai 

seorang seniman, saya percaya ini telah menjadi tugas saya dan semua 
tugas kita semua untuk mengabadikan waktu,” ujar pemilik nama Be-
yonce Giselle Knowles-Carter itu saat menerima penghargaan untuk 
lagu Black Parade.

Kepedulian Beyonce terhadap isu rasialisme terhadap orang berkulit 
hitam sangat tinggi. Baru-baru ini, ia memberikan dukungannya 

secara terbuka kepada Meghan Markle, istri dari Pangeran 
Harry yang mengaku mengalami praktik rasialisme dari 

keluarga Kerajaan Inggris. Markle mengaku sampai 
ingin bunuh diri karenanya.

Berbagi bahagia
Hal istimewa lainnya ialah di ajang Grammy 
Awards ke-63 ini Beyonce juga memenangi 

penghargaan bersama putrinya, Blue Ivy, 
pada kategori video musik terbaik untuk 

lagu Brown Skin Girl. 
Lagu itu menjadikan penyanyi 

berusia 9 tahun itu sebagai 
orang termuda kedua yang 
memenangi Grammy. Keba-

hagiaan Beyonce pun meluap-
luap karenanya.

“Selamat Blue, dia juga me-
menangi Grammy malam ini. 

Aku sangat bangga padamu dan aku 
sangat terhormat menjadi ibumu,” 
ucap ibu dari Blue Ivy, Rumi, dan Sir 
Carter itu.

Selain Beyonce, musikus yang juga 
mencetak rekor di ajang Grammy 
Awards ialah Taylor Swift yang 
memenangi Grammy Awards 2021 
untuk kategori album of the year le-
wat album kedelapannya, Folklore. 
Penyanyi kelahiran Pennsylvania, 
1989, itu menjadi musikus perem-
puan pertama yang memenangi 
album of the year sebanyak tiga kali 

dalam sejarah Grammy Awards. 
Kemenangan di Grammy Awards kali 

ini ialah yang ke-11 bagi Swift.
Sementara itu, grup boy band K-Pop BTS 

gagal memenangi Grammy Awards perda-
nanya pada kategori best pop duo/group 
performance yang dimenangi Lady Gaga 
dan Ariana Grande dengan lagu Rain 
on Me. (H-2)

Beyonce merilis album solo pertamanya, Dangerously in Love, pada 2003 
dan berhasil memboyong lima penghargaan Grammy Awards. Sejak itu, ia 

dikenal sebagai salah satu solois terpopuler.

Usman Kansong
Dewan Redaksi Media Group
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SEPANJANG sejarahnya dan se-
belum dikenal dengan nama 
Jakarta, Ibu Kota beberapa kali 
mengalami perubahan nama. 

Pun sejak ditaklukkannya daerah Jaya-
karta pada 1619 oleh kongsi dagang 
Be landa, VOC (Vereenigde Oostindische 
Compagnie), kota yang berganti nama 
Batavia kemudian menjelma jadi pusat 
perdagangan paling strategis di Asia 
Tenggara.

Maklum, Belanda saat itu memerlukan 
suatu tempat untuk membangun dan 
memperbaiki kapal, pangkalan untuk 
beristirahat dan mengisi perbekalan, 
tempat untuk menyimpan komoditas, 
mendapatkan informasi lokal dan pener-
jemah, serta sebuah pusat militer dan 
ad ministrasi.

Demikian penuturan sejarawan JJ 
Ri zal kepada Media Indonesia, akhir 
pekan lalu. Ia menggarisbawahi bahwa 
pengambilan Batavia ialah bukan kota, 
melainkan markas dagang. “Mereka bu-
kan mencari wilayah jajahan, melain kan 
sebuah basis operasi untuk perdagang-
an,” katanya.

Alasan lain, Belanda memilih Jayakarta 
sebagai markas dagang ialah karena 
ada nya Banten. Pelabuhan ini dekat 
de ngan Selat Sunda yang sering dilalui 
kapal-kapal Belanda dalam perjalanan 
melintasi Samudra Hindia dari dan ke 
Eropa melewati Tanjung Harapan.

Kota dagang yang dikenal sebagai Bata-
via itu ialah kota kosmopolis. Pasalnya, 
saat Belanda datang, Jayakarta memang 
tengah membangun kembali pelabuhan. 
Gubernur Jenderal saat itu, Jan Pieters-
zoon Coen, jadi kapiten pertama. Ia 
mengambil budak serta raja-raja yang 
ka lah perang.

“Banyak bangsa datang ke situ. VOC 
juga kan campur-campur. Kota Batavia 
itu kota yang sangat kompleks, mereka 
tinggal di luar benteng, muncullah 
kam pung-kampung, seperti Kampung 
Ambon, Kampung Bandan, Kampung 

Melayu. Ini sudah menandakan keaneka-
ragaman,” kata Rizal.

Menurut dia, upaya memonopoli ini 
memuat adanya polemik dan mengua-
sai wilayah. Hal ini pula yang membuat 
Batavia jadi markas dagangnya kemu-
dian semakin membesar.

Seiring waktu, nama Batavia diganti 
Ja karta oleh Jepang untuk menarik hati 
penduduk pada Perang Dunia II. Jakarta 
juga memiliki bangunan peninggalan di 
zaman kolonial, yaitu Kota Tua. Berpusat 
di Alun-Alun Fatahillah, alun-alun yang 
ramai dengan pertunjukan rutin tarian 
tra disional. “Kota Tua itu warisan Belan-
da sebagai markas dagang.”

Rizal menerangkan, Kota Tua pada 
1800 mulai ditinggalkan warganya de-
ngan imigrasi besar-besaran ke wilayah 

lebih selatan. 
Saat itu, Kota Tua dianggap buruk 

oleh warga karena banyak penyakit, se-
lalu banjir ketika musim hujan, dan tak 
ada pasokan air di musim panas. Secara 
perlahan banyak warga pindah ke new 
Batavia atau kawasan baru.

Kurang perhatian
Di masa kini, Kota Tua terus berkem-

bang hingga menjadi ikonnya tempat 
wisata di Jakarta yang paling bagus dan 
populer. Rizal menyayangkan kurangnya 
bentuk perhatian dari pemerintah untuk 
merevitalisasi Kota Tua. Pemerintah jus-
tru hanya melakukan dekonstruksi.

“Hasrat kita untuk menjadikan Kota 
Tua sebagai world heritage sudah diper-
ingati UNESCO untuk jangan diajukan. 

Jika diajukan, tak bisa diajukan kembali 
karena dokumennya kacau balau.”

Kota Tua menyimpan sejarah dengan 
lapisan yang banyak, bukan hanya dari 
abad ke-19 dan 20 atau sebelum abad ke-
17. “Ada lapisannya, Prakalapa, Kalapa, 
Sunda Kalapa, Jayakarta begitu, tapi ti-
ba-tiba di dokumen itu cuma abad ke-17 
dan 18, kacau. Padahal, lapis sejarahnya 
sangat kompleks,” ungkapnya.

Ia menuturkan nasib beberapa wila-
yah Kota Tua juga sangat mengenaskan, 
seperti di Gudang Timur. “Padahal itu 
lebih tua dari pergudangan Museum 
Bahari. Gudang gandum dihancurkan, 
dua hancur dan satu hancur untuk tol. 
Sekarang sisa satu dijadikan parkiran 
kontainer.”

Apabila anak bangsa ingin mengetahui 

asal-usul Indonesia, terang Rizal, harus-
lah melalui sejarah Kota Tua. “Kalau 
mau tau asal-usul Indonesia, harusnya 
Kota Tua diselamatkan, tapi tak diurus. 
Asal-usul kolonialisme, kita tuh terjebak 
dengan kolonial. Karena tidak semakin 
belajar, jadi pemerintahan kita juga terje-
bak dan tidak maju.”

Identitas
Arsitek Labo Indonesia Deddy Wahjudi 

menyebut rahasia gedung yang sudah 
berusia ratusan tahun tetap kukuh ialah 
berkat perjuangan seluruh stakeholder. 
“Semua tidak lepas dari perjuangan kita 
semua, arsitek, pencinta bangunan tua, 
komunitas heritage, tak hanya di Jakarta, 
di kota-kota lainnya juga bagaimana 
sebetulnya, pencinta heritage memper-
juangkan dan mempertahankan kualitas 
gedung.”

Sejatinya Kota Tua butuh sentuhan 
da ri sisi komersial agar bisa menghidup-
kan gemerlap kawasan kota warisan itu. 
Dengan catatan, kepentingan tersebut 
tanpa mengotori dan berdasarkan seja-
rah Kota Tua.

Pihak swasta, menurut Deddy, perlu 
mengerti bahwa Kota Tua ialah sebuah 
berlian untuk menunjang identitas ko-
ta. Di sisi lain, pemerintah juga harus 
mendorong kota ini sebagai prototipe 
ka wasan yang dilindungi. Kolaborasi pe-
merintah dan swasta diharapkan dapat 
menghidupkan Kota Tua tanpa meng-
ganggu kualitas gedung.

“Yang terpenting kota itu tidak hanya 
dilihat sebagai area atau distrik. Jangan 
dilihat dari infrastruktur saja, tak ha-
nya meningkatkan jalur pedestrian dan 
penataan PKL, tapi pengelolaan juga su-
paya bisa menaikkan citra dan menarik 
investor yang fi t dengan soul dan spirit 
serta nyawa sama dengan Kota Tua,” 
tukasnya.

Jangan sampai perkembangan zaman 
justru mengarahkan Kota Tua dibentuk 
ke arah pop atau ke arah general. Kota 
Tua tidak sama dengan kawasan lainnya. 
Kota Tua memiliki sejarah yang kompleks 
yang juga perlu dilestarikan. (J-2)
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Kota Kuno Kini
Pada 1800, kawasan ini pernah ditinggalkan warganya karena dianggap buruk, banyak penyakit, 

selalu banjir saat musim hujan, dan tak ada pasokan air di musim panas.

KOTA TUA TEMPO DOELOE: Seorang penjaga berpakaian tempo doeloe berjaga di salah satu bangunan tua di kawasan Kota 
Tua, Jakarta.  Kegiatan rekonstruksi Jakarta tempo doeloe tersebut sebagai sarana mendorong destinasi wisata di Kota Tua. 

MI/USMAN ISKANDAR

Pusat Sejarah dan Budaya Terpadu
ADA upaya Pemerintah Provinsi DKI 
Ja karta yang dapat dijadikan sebagai 
penanda, babak baru penataan kawasan 
bersejarah Kota Tua. Ya, mulai 8 Februari 
2021, salah satu destinasi wisata populer 
di Ibu Kota itu kembali mengimplemen-
tasi kebijakan kawasan rendah emisi 
atau low emission zone (LEZ).

Artinya, kawasan di sekeliling area 
Ko ta Tua hanya boleh dilintasi pejalan 
kaki, pesepeda, angkutan umum, dan 
kendara an berstiker khusus yang ber-
operasi di dalamnya. “Penerapan kebi-
jakan berlaku 24 jam,” kata Gubernur 
DKI Jakarta Anies Baswedan.

Selain bertujuan mengurangi emisi gas 
dari kendaraan bermotor, LEZ disebut-
kan sebagai langkah awal penataan ka-
wa san Kota Tua. “Diharapkan nantinya 

kawasan ini dapat jadi pusat sejarah dan 
budaya Kota Jakarta yang terpadu.”

Sebelumnya, Pemprov DKI Jakarta te-
lah melakukan uji coba kawasan rendah 
emisi di Kota Tua pada 18-23 Desember 
2020 yang dimulai pukul 09.00 WIB. Ia 
menjelaskan, LEZ akan menjadi langkah 
pertama dalam penataan dan pengem-
bangan kawasan itu menjadi kawasan 
pu sat sejarah Jakarta. 

Bahkan, nantinya ada langkah lain 
yang menyusul, di antaranya penataan 
ka wasan yang bersamaan dengan pem-
ba ngunan Stasiun MRT Jakarta di kawa-
san itu oleh PT MRT Jakarta. Rute MRT 
Jakarta di Kota ialah lanjutan dari rute 
Lebak Bulus-Bundaran HI. 

“Diberlakukannya LEZ akan paralel 
dengan dilaksanakan kegiatan pena-

taan kawasan Stasiun Jakarta Kota serta 
pembangunan jalur dan Stasiun MRT 
Jakarta,” terang Anies.

Sementara itu, Kepala Dinas Perhu-
bung an DKI Syafrin Liputo mengakui 
peng alihan lalu lintas untuk penerapan 
kawasan emisi rendah di Kota Tua ma-
sih menimbulkan kemacetan. Hal itu 
wa jar karena ada pengalihan arus lalu 
lintas. Sejumlah jalan yang sebelumnya 
menampung volume kendaraan kini ha-
rus dikosongkan, kemudian beralih ke 
ja lan-jalan lainnya.

Syafrin menegaskan pihaknya juga 
sudah mengantisipasi dengan melaku-
kan sejumlah manajemen rekayasa lalu 
lintas. Penerapan kebijakan LEZ dilaku-
kan untuk mengurangi emisi di kawasan 
bersejarah tersebut. 

“Kami juga melakukan prinsip mana-
jemen dan rekayasa lalu lintas di mana 
ada larangan masuk dari beberapa arah 
seperti yang arah Martadinata masuk 
Kampung Bandan kami lakukan pela-
rangan sehingga volume lalu lintas yang 
berada di area Kampung Bandan ikut tu-
run. Dari arah timur ke barat kemudian 
dari arah Kunir bisa melintas sampai ke 
arah kawasan RE Martadinata,” jelasnya 
di Balai Kota, Selasa (9/3).

Tujuan jangka panjangnya ialah untuk 
menjaga pengelolaan kawasan Kota Tua. 
“Terkait dengan LEZ di Kota Tua tujuan-
nya tentu adalah kita ingin di kawasan 
ini polusi udaranya turun sehingga pe-
ngelolaan kawasan itu lebih baik. Kota 
Tua menjadi destinasi wisata favorit dari 
turis domestik hingga internasional yang 

datang ke Jakarta.”
Berdasarkan hasil evaluasi bersama 

Dinas Lingkungan Hidup DKI Jakarta, 
imbuhnya, terdapat perbaikan kualitas 
udara sebagai hasil dari kebijakan LEZ 
yang dimulai sejak 8 Februari lalu. Kawa-
san Kota Tua dari hasil evaluasi bukanlah 
tujuan akhir para pengendara kendaraan 
bermotor pribadi, melainkan hanya ka-
wasan lintasan.

“Sebagaimana kita ketahui kawasan 
Kota Tua biasanya menjadi lintasan 
saja. Warga dari utara menuju ke pusat 
menjadikan kawasan Kota Tua seba-
gai lintasan atau sebaliknya. Melihat 
ka rakteristik pergerakan pengendara 
tidak menjadikan kawasan ini sebagai 
destinasi akhirnya, maka kita lakukan 
men jadi LEZ,” tandasnya. (Put/J-2)
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SORE itu, Minggu (14/3), sinar lembut matahari 
menghiasi atmosfer di kawasan Kota Tua, 
Jakarta. Kebetulan suhu di Ibu Kota yang 
biasanya panas justru terasa sedikit sejuk. 

Klakson kendaraan bersahutan dan suara tapak kaki 
membuat suasana di kawasan itu terlihat sibuk. 

Kawasan Kota Tua telah menjadi magnet wisata 
di Jakarta selama puluhan tahun. Kawasan dengan 
luas sekitar 1,3 km2 itu menyimpan nilai sejarah 
yang tinggi. Itu terlihat dari kukuhnya arsitektur 
dan benda-benda peninggalan yang tersimpan 
aman, seperti di Museum Fatahillah, Pelabuhan 
Sunda Kelapa, Museum Bank Indonesia dan Mu-
seum Bank Mandiri, Museum Wayang, Museum 
Seni Rupa dan Keramik, dan Toko Merah.

Alhasil, kawasan yang dijuluki Permata Asia pada 
abad ke-16 itu hingga kini masih menjadi destinasi 
utama bagi para pelancong dan warga Ibu Kota yang 
ingin melepas penat setelah beraktivitas.

Kota Tua memang tidak pernah sepi. Bahkan, se-
telah diterapkan pembatasan sosial berskala besar 
(PSBB), masih banyak warga yang sengaja datang 
ke tempat ini. Pedagang pun menyambut dan roda 
perekonomian yang sempat meredup pada awal 
pandemi kembali berputar.

Salah seorang petugas di Museum Fatahillah me-
ngatakan, setelah pukul 15.00 WIB, plaza museum 
langsung disterilkan. Namun, masih ada warga yang 
tidak tahu jam operasional dan akhirnya pergi de-
ngan rasa kecewa.

“Selama PSBB area plaza dibuka dari pukul 09.00 
hingga 15.00. Sekarang begitu standar operasional-
nya,” kata petugas tersebut.

Meski telah ditutup, pengunjung yang ingin non-
gkrong di Cafe Batavia atau Kedai Seni Djakarte 
yang berada di area plaza masih diperbolehkan. 
Nantinya ada pelayan dari kafe yang menunggu 
di gerbang masuk untuk menawarkan kepada 
pengunjung.

Pelayan dari Kedai Seni Djakarte, Abeng, 28, 
mengaku bertugas menuntun pengunjung hingga 
duduk di kursi kafe. Hal ini dilakukan agar pe-
ngunjung tidak cari kesempatan untuk berkeliaran 
di area plaza. “Biasanya ada yang curi-curi. Namun, 
nanti ditegur sama petugas yang berjaga di dalam. 
Daripada ditegur, kita antar sampai ke kafe.”

Abeng mengatakan upaya ini dilakukan agar kafe 
tetap mendapat pemasukan dan bertahan selama 
pandemi. Setelah pernah ditutup selama enam 
bulan karena wabah korona, kini pihak pengelola 
diizinkan buka hingga pukul 19.00. “Omzet, ya 
tidak seperti sebelum ada covid-19. Sekarang per 
hari rata-rata pemasukan itu Rp3 juta-Rp5 juta,” 
ujar Abeng.

Nunik Wahyuni, 63, juga bertahan di tengah 
pandemi. Ibu tiga anak yang berjualan camilan dan 
minuman di sekitar Kali Besar mengaku pandemi 
membuat kawasan Kota Tua sempat sepi dalam 
beberapa bulan terakhir. 

Kondisi itu membuat dagangannya sepi. Ia meng-
aku, dulu sempat meraup Rp200-Rp300 ribu per 

hari, kini hanya mendapat Rp50 ribu. “Itu juga 
sudah banyak. Malah pernah Rp30 ribu. Semoga 
pandemi segera berakhir,” katanya, lirih.

Meski mengalami kesulitan, Nunik tetap bersyu-
kur karena diberi kesehatan. Nunik yang kini ber-
status janda masih bisa menghidupi dan memberi 
makan anak-anaknya. Selain berjualan, ia juga 
membersihkan gedung tua yang kini yang menjadi 
Kantor Pelayanan Pajak Pratama Tambora itu. “Al-
hamdulillah, saya bantu bersih-bersih dan kadang 
mendapat bantuan dari karyawan di sini.” 

Dampak positif
Nunik yang telah menetap di kawasan Kota Tua 

selama 18 tahun mengaku ada perubahan yang 
signifi kan. Menurutnya, dari waktu ke waktu, 
kawasan Kota Tua, seperti bangunan yang 
masih autentik dan Kali Besar yang bersih. 
Hal itu membuat pengunjung terus 
memadati kawasan Kota Tua dan 
membawa dampak positif 
bagi penjual, termasuk 
dirinya.

“Dari  zaman Pak 
Ahok (Basuki Tjahaja 
Purnama) hingga kini 
Pak Anies (Gubernur 
DKI Jakarta) sudah 
terlihat lebih bersih. 
Di Kali Besar juga jadi 
pusat keramaian dan 
banyak yang foto-foto. 
Lumayan buat kita 
yang jualan ini,” kata 
Nunik.

Selain pedagang, 
para penyedia sepeda 
ontel juga masih ber-
tahan di tengah pan-
demi. Ontel warna-
warni yang biasanya 
berjejer di area plaza, 
kini sudah jarang ter-
lihat. Hanya tampak 
satu dua penyewa ontel 
berjejer di kawasan Kota 
Tua.

Suwarno, 60,  salah 
satu yang menyewakan 
sepeda ontel merasa-
kan dampak dari pan-
demi covid-19. Jika 
dulu ia bisa meraup 
hingga Rp200 ribu, 
kini ia hanya bisa mendapat Rp20 ribu. 
“Paling di libur ini saja bisa Rp50 ribu. Bi-
asanya Rp20 ribu kalau hari kerja,” kata 
Suwarno.

Uang tersebut, imbuhnya, tak cukup untuk 
memenuhi keperluan anak dan istrinya di rumah. 
Ia mengatakan hanya mengurut dada dan sabar 
menghadapi kondisi saat ini. “Mau dikata apa, me-
mang saat ini sulit, ya. Semua juga kesulitan. Kita 
sabar saja,” tutup Suwarno. (J-2)

KOTA Tua telah menjadi simbol dari Jakarta 
di masa lalu. Hal itu terlihat dari desain dan 
arsitektur bangunan kunonya, termasuk 
sejarah di balik berdirinya bangunan ter-
sebut.

Untuk itu, Pemerintah Provinsi DKI Ja-
karta merespons dengan menyediakan 
fasilitas transportasi yang bisa mendukung 
masyarakat dalam mengakses Kawasan Kota 
Tua. Salah satunya dengan menghadirkan 
Halte Trans-Jakarta Museum Fatahillah.

Museum Fatahillah merupakan sebuah 
halte Trans-Jakarta yang berlokasi di Jalan 
Kali Besar Timur 3, Jakarta Barat. Halte ini 
masuk ke layanan Koridor 12 yang memben-
tang dari barat ke timur Jakarta. Museum ini 
hanya melayani bus menuju Sunter. Koridor 
12 saat ini memiliki rute Penjaringan-Sunter 
Kelapa Gading.

Halte dengan desain bangunan kuno ini 
berada dengan sejumlah tempat berkaitan 
dengan Kawasan Kota Tua, di antaranya 
Terminal Kota Tua, Kantor Pos Kota Tua, Mu-
seum Fatahillah, hingga Museum Wayang.

Salah satu warga Jakarta yang kerap turun 
di halte ini, Aldo, 25, mengatakan Museum 
Fatahillah merupakan halte busway yang 
memiliki keunikan desain. Dengan bentuk 
halte yang menyerupai bangunan tua. Ini 
bisa terlihat dari tembok dan atap halte yang 
melengkung, dengan tembok yang diberikan 
warna putih polos.

Desain ini tentunya berbeda sekali de-
ngan halte busway di Jakarta. Maklum, 
arsitektur halte PT Trans-Jakarta ini mem-
berikan kesan modern dan minimalis. Tak 
aneh, banyak warga Ibu Kota selalu tertarik 
melihat halte yang memperlihatkan kesan 
tempo doeloe.

“Desain halte ini ala-ala zadul begitu dan 
klasik. Sesuai dengan citra Kota Tua yang 
berdekatan dengan halte ini. Selain itu, halte 
ini juga cukup cantik untuk difoto karena 
menyatu dengan nuansa bangunan kuno 
dan bersejarah di sekitar halte tersebut.”

Direktur Operasional PT Transportasi 
Jakarta (Trans-Jakarta) Prasetia Budi me-
ngatakan, saat ini ada 4 koridor yang mele-

wati kawasan Kota Tua, di antaranya, 
Koridor 1 (Blok M-Kota), koridor 12 
(Penjaringan-Sunter Kelapa Gading), 
JAK 10 (Tanah Abang-Kota), dan JAK 33 
(Pulogadung-Kota).

Ia menambahkan, saat ini kawasan Kota 
Tua juga sedang menjalankan kebijakan 
kawasan rendah emisi atau low emission 
zone (LEZ). 

“Karena itu, ada pembatasan penggunaan 
kendaraan di wilayah wisata ini. Namun, 
untuk pelayanan Trans-Jakarta masih 
diperbolehkan sehingga warga yang akan 
mengunjungi kawasan ini tetap bisa meng-
gunakan layanan busway Trans-Jakarta,” 
ujar Prasetia.

Sebelumnya, Kepala Dinas Perhubungan 
Provinsi DKI Jakarta Syafrin Liputo menya-
takan pada tahap kedua kebijakan LEZ ini 
akan diberlakukan selama 24 jam. Pun ken-
daraan pribadi, angkutan barang, dan ang-
kutan umum non-TJ tidak diperkenankan 
melalui ruas jalan LEZ dengan pengecualian 
yang telah diatur. (Hld/J-2)

Halte Kuno Berkesan Modern 
dan Minimalis

Kota Tua memang tidak pernah sepi. Bahkan, di tengah pandemi 
covid-19 dengan penerapan PSBB, masih banyak warga yang 
sengaja datang ke tempat ini. 
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Kawasan Kota 
Tua di Masa Kini

Kota Tua merupakan salah satu pariwisata unggulan yang ada 
di Jakarta. Kota Tua memiliki sejarah panjang, selain pernah 
menjadi ibu kota VOC Batavia, merupakan saksi bisu sejarah 
perjuangan kemerdekaan Indonesia. Sampai saat ini kawasan 
Kota Tua masih menjadi daya tarik sebagai salah satu destinasi 
wisata budaya dan sejarah.
Pemprov DKI Jakarta sudah memberikan perhatian khusus 
kepada Kota Tua. Selain pemugaran bangunan-bangunan, 
kebijakan low emission zone diberlakukan di kawasan Kota Tua 
sebagai kontrol terhadap polusi udara di wilayah tersebut.

Sumber: Pemprov Jakarta/Jakarta-Tourism/Jakarta Smart City/Litbang MI

Profil Kota Tua Jakarta
Letak: Jakarta Barat dan Jakata Utara, meliputi Tamansari, 
Pinangsia, Glodok, dan Tambora, serta Penjaringan.
Luas: 1,3 kilometer persegi

Upaya Meningkatkan Daya Tarik 
Kota Tua sebagai Wisata Unggulan
Pemugaran fisik gedung Museum Sejarah Jakarta.
Penataan plaza melalui perbaikan prasarana dan sarana 
di area plaza.
Relokasi dan penertiban pedagang kaki lima sekitar Taman 
Fatahilah.
Penyelenggaraan ajang untuk menyemarakkan kegiatan 
kepariwisataan.
Integrasi jalur wisata dengan angkutan umum/shuttle bus.

Sejarah Kota Tua sejak Batavia hingga Menjadi Jakarta

Abad Ke-14
Bernama Sunda 
Kelapa yang 
merupakan 
pelabuhan 
Kerajaan 
Pajajaran.

22 Juni 1527
Sunda Kelapa 
diubah menjadi 
Jayakarta oleh 
Fatahilah.

4 Maret 1621
Jayakarta berubah 
menjadi Batavia 
yang dikukuhkan 
Dewan Tertinggi 
VOC.

1635
Batavia diperluas 
hingga mencapai tepi 
barat Sungai 
Ciliwung, yang 
merupakan 
reruntuhan bekas 
Kota Jayakarta.

1650
Pembangunan 
Batavia akhirnya 
rampung dan 
menjadi kantor 
pusat VOC di 
Hindia Timur.

8 Agustus 1942
Pemerintah militer 
Jepang mengubah 
Batavia menjadi Jakarta 
Tokubetsu Shi demi 
merebut simpai orang 
Indonesia.

September 1945
Diberi nama Pemerintah 
Nasional Kota Jakarta oleh 
Republik.
Orang Indonesia 
menyebutnya Jakarta, 
tetapi NICA Belanda tetap 
menyebutnya sebagai 
Batavia.

30 Desember 
1949
Menteri Penerangan 
Arnold Mononutu 
mengubah 
penyebutan Batavia 
menjadi Jakarta.

1972
Gubernur Jakarta saat itu 
Ali Sadikin mengeluarkan 
dekret yang secara resmi 
menjadikan Kota Tua 
(Batavia Lama) sebagai 
situs sejarah.

Bangunan 
Bersejarah 
di Kota Tua

Beberapa Transportasi yang Terintegrasi
KA commuter Jabodetabek, Stasiun Jakarta Kota
Trans-Jakarta koridor 1 dan 4, Halte Stasiun Kota
Trans-Jakarta koridor 12, Halte Kali Besar Barat dan Museum Fatahillah
Jak Lingko JAK 10 ke Stasiun Tanah Abang
Jak Lingko JAK 13 ke Stasiun Tanah Abang
Jak Lingko JAK 33 ke Terminal Pulo Gadung
Mikrolet M08 ke Stasiun Tanah Abang
Mikrolet M12 ke Terminal Pasar Senen
KWK B06 ke Kamal Muara
KWK U10 ke Sunter Agung
Kopaja B86 ke Terminal Lebak Bulus

Diperbolehkan melalui 
Low Emission Zone Kota Tua
 Pejalan kaki
 Sepeda
 Transportasi umum
 Kendaraan berstiker khusus rendah emisi

Low Emission Zone pada Kota Tua
Diberlakukan mulai 8 Februari 2021.
Berlaku selama 24 jam. 
Berlaku pada Jl Pintu Besar Utara-Jl Kalibesar Barat sisi 
selatan-Jl Kunir sisi selatan-Jl Kemukus-Jl Ketumbar-Jalan Lada.
Diberlakukan untuk memperbaiki polusi udara 
pada Kota Tua.

Zona Kawasan Kota Tua
Zona 1 (Publik)
Restoran
Museum
Galeri

Zona 2 (Publik 
dan Semipublik)
Museum
Galeri
Hotel

Zona 3 
(Semipublik dan Privat)
Hunian
Perkantoran
Pendidikan

Museum Wayang
Dibangun: 1640
Arsitektur: Neoreinaissance
Nama lama: De Oude Hollandsche Kerk
Fungsi dulu: gereja Belanda
Fungsi saat ini: museum

Museum Bank Indonesia
Dibangun: 1828
Arsitektur: Neoclassic
Nama lama: De Javasche Bank 
Fungsi dulu: Kantor De Javasche Bank 
Fungsi saat ini: museum

Museum Bank Mandiri
Dibangun: 1929 
Arsitektur: Art deco
Nama lama: Nederlandsche Handel-Maatschappij
Fungsi dulu: Kantor Wilayah 
Nederlandsche Handel Maatschappij (NHM)
Fungsi saat ini: museum

Museum Fatahilah
Dibangun: 1707
Arsitektur: Neoclassic
Nama lama: Stadhuis atau Municipal 
Hall of Batavia
Fungsi dulu: balai kota
Fungsi saat ini: museum

Museum Seni dan Keramik
Dibangun: 1870
Arsitektur: Neoclassic
Nama lama: Raad van Justitie
Fungsi dulu: Kantor Dewan 
Kehakiman pada Benteng Batavia
Fungsi saat ini: museum

FOTO:ANTARA/MI

Stasiun Kota
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Hotline:
0811 123 7979

Customer Service:
(021) 5821303
Pemasangan Iklan:

(021) 5812113 & 5801480
E-mail: cs@mediaindonesia.com

KOTA TUA YANG MENOLAK MENUA

ANTARA/PARAMAYUDA
Halaman Museum Fatahillah di Kawasan Kota Tua, Jakarta.  

IBU Kota Jakarta sebagai kota mega-
politan beberapa kali mengalami trans-
formasi dan perubahan. Gencarnya 

pembangunan dari berbagai sektor telah 
mengubah wajah Kota Jakarta menjadi 
kota yang lebih terpadu dan futuristik dari 
waktu ke waktu. Namun, di balik trans-
formasi global Jakarta, Kawasan Kota Tua 
Jakarta masih takzim bertahan dengan 
gaya  masa lalunya.

Kota Tua merupakan cikal bakal lahirnya 
Kota Jakarta saat ini. Sebelum Jakarta, dulu 
bernama Jayakarta, ketika Raden Fatahil-
lah yang dikirim Kesultanan Demak ber-
hasil menguasai Pelabuhan Sunda Kelapa 
dalam penyerangannya di Kerajaan Hindu 

Pajajaran pada tahun 1526  yang kemudian 
diberi nama Jayakarta. Kemudian tahun 
1619, VOC (Verenigde Oost-indische Com-
pagnie) menghancurkan Jayakarta yang 
pada saat itu dikomandoi Jan Pieterszoon 
Coen. Setahun kemudian, VOC memba-
ngun kota baru bernama Batavia.

Kota Batavia mulai dibangun tahun 1635 
di atas bekas Kota Jayakarta yang hancur. 
Pembangunan kota dirancang lengkap 
dengan sistem pertahanan berupa tembok 
dan parit sekeliling kota. Tata ruang kota 
dibagi ke dalam blok-blok yang dipisahkan 
kanal. Pembangunan Kota Batavia selesai 
pada tahun 1650.

Di masa pendudukan Jepang, tahun 
1942 pada masa Perang Dunia II, Batavia 
kemudian diganti namanya menjadi Ja-
karta hingga akhirnya menjadi ibu kota 

Indonesia hingga saat ini. Pada tahun
1972, Gubernur Ali Sadikin memutuskan
Kota Tua menjadi situs warisan yang
bertujuan untuk melindungi sejarah dan
peradaban arsitektur pada kawasan Kota
Tua. Dan hingga saat ini, kawasan ini pun
bisa dinikmati sebagai salah satu destinasi
wisata sejarah yang menarik di Ibu Kota.

Kota Tua Jakarta yang  terletak di Ke-
lurahan Pinangsia Kecamatan Tamansari
Kotamadya Jakarta Barat, menyimpan ba-
nyak cerita di balik megahnya bangunan
tua cagar budaya peninggalan masa lalu
dari zaman kolonial Belanda. Salah sa-
tunya yang paling populer ialah Museum
Fatahillah.

Museum Fatahillah merupakan ikon ka-
wasan Kota Tua Jakarta. Gedung ini dulunya
Balai Kota yang pertama kali didirikan pada

tahun 1626 oleh Gubernur Jenderal Jan Pi-
eterszoon Coen dan dibangun kembali pada 
tahun 1707 oleh Gubernur Jenderal Joan van 
Hoorn. Gedung ini pernah dijadikan sebagai 
ruang pengadilan hingga penjara bawah 
tanah. Tak heran jika banyak benda-benda 
peninggalan Belanda  yang masih tersimpan 
rapi di museum ini. 

Selain Museum Fatahillah, kawasan Kota 
Tua juga terdapat sejumlah bangunan tua 
dengan aritektur eropa Hindia Belanda di 
antaranya Museum Bank Indonesia, Mu-
seum Seni Rupa dan Keramik, Masjid Luar 
Batang, Museum Wayang, Museum Bahari, 
Pelabuhan Sunda Kelapa, Toko Merah, Sta-
siun Kereta Api Kota, Tugu Jam Kota Tua 
Jakarta, Jembatan Kota Intan atau Jembatan 
Pasar Ayam,  Kafe Batavia, Gedung Arsip 
Nasional, dan Gedung Candranaya.

Saat ini Kota Tua menjadi pusat kegiatan 
kebudayaan. Berbagai kegiatan warga 
Kota Jakarta sering diselenggarakan di 
tempat bersejarah ini. Selain untuk men-
dukung Kota Tua menjadi destinasi wisata 
unggulan, Pemprov DKI menetapkan Kota 
Tua sebagai  kawasan low emission zone
(LEZ) atau kawasan rendah emisi sejak 8 
Februari 2021. 

Kawasan Kota Tua sebagai kawasan 
rendah emisi melarang kendaraan bermo-
tor melintas di sekitar kawasan tersebut 
selama 24 jam.  Area ini hanya memper-
bolehkan  bagi pejalan kaki, pesepeda, 
angkutan umum, dan kendaraan berstiker 
khusus yang beroperasi di dalam kawasan 
LEZ. Dengan begitu Kawasan Kota Tua 
diharapkan menjadi kawasan wisata yang  
nyaman, aman, dan sehat. 

MI/USMAN ISKANDAR

DOK MI/ATET DWI PRAMADIA

MI/SUSANTO

MI/M IRFAN

ANTARA/ADITYA PRADANA PUTRA

MI/USMAN ISKANDAR

MI/RAMDANI

Bangunan Café Batavia  

Jembatan gantung Kota Intan   

Salah satu sudut Museum Bahari

Pesepeda berada di Pelabuhan Sunda Kelapa

Warga melintas di depan Toko Merah  

Taman Kali Besar
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